
EL DECRETAZO de Andrés Manuel López Obrador
confirma lo que tanto se temía en la 4T: la Guardia
Nacional fue un fracaso. Y no es cuestión de política,
sino de aritmética.

LA ORDEN presidencial de incorporar a la Guardia
Nacional a la estructura de la Secretaría de la Defensa
Nacional, obedece principalmente a que sin soldados
y marinos, esa corporación quedaría en los huesos.

DE ACUERDO con la reforma que le dio vida, los ele
mentos castrenses deben reincorporarse a la Sedeña
y a la Marina al concluir este sexenio. ¿Y por qué no los
quiere devolver AMLO? Porque se quedarla con apenas
23 mil efectivos en la Guardia Nacional, ya que
los otros 90 mil, en realidad, son militares. Un fracaso
en resultados y en su integración.

ESTO quiere decir que el gobierno fue incapaz
de convencer a mujeres y hombres de sumarse
a su proyecto de seguridad. Pero, sobre todo, que
contrario a lo que se ha dicho en Palacio Nacional,
este gobierno se sostiene gracias a las Fuerzas
Armadas, no al apoyo popular.

GRAN ALEGRÍA causó la versión de que Elena Álva
rezBuylla podría dejar el Conacyt para irse a la SEP.
La alegría, por supuesto, fue del sector científico
nacional que ya no puede más con la doctora que cree
que existe la "ciencia neoliberal".

Y ES QUE con todo y que fue Premio Nacional de

Ciencias, ÁlvarezBuylla ha dedicado su gestión
en el Conacyt a ir en contra del conocimiento,
al privilegiar la ideología sobre la ciencia. Su legado
no es como para un Nobel: una persecución judicial
contra científicos, el desmantelamiento de apoyos
para profesores universitarios, la imposición irregular
de un director en el CIDE y, claro, la farsa de los respi
radores y la vacuna Patria para el Covid19.

PERO, sin duda lo más escandaloso de su gestión •
es el saqueo de los recursos para ciencia y tecnología,
para entregárselos a las obras favoritas del Presidente.
Apenas el viernes pasado, tuvo una reunión virtual con
legisladores y ahí reconoció que el apoyo a académicos
terminó en las pistas del desolado AIFA, por ejemplo.
SI LA IDEA es terminar de demoler a la Secretaría
de Educación Pública, la designación de Elena
ÁlvarezBuylla es más que merecida.

TAL Y COMO dice el Presidente, en el norte de México
hay sequía y en el sureste lo que sobra es agua para que
se instalen allá las empresas cerveceras. El problema,
sin embargo, es que no hay la suficiente infraestructu
ra, ni abasto eléctrico y mucho menos certeza para
las inversiones. Gracias a las empresas cerveceras
mexicanas, nuestro país es el primer exportador
de este producto en el planeta. Además, se generan
55 mil empleos directos y más de 700 mil indirectos,
por lo cual sería bueno que AMLO platicara con el sec
tor cervecero antes de seguir derramando la espuma
de las ocurrencias. ¡Salud!
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CIRCUITO
INTERIOR

SI LA MEDIANERA
—como se bautizó la
conferencia diaria de
la Jefa de Gobierno

en el antiguo Palacio
del Ayuntamiento—
cada vez va a

parecerse más a La
Mañanera, del Palacio
de enfrente, bueno
sería que empiecen a
practicar más con los
videos.

AYER la tirada era
poner la parte donde
la Senadora Kenya
López asegura que
haber nombrado a
una indígena como
titular de Conapred
era una simulación
que ofendía la
inteligencia.
PERO la producción
nomás no encontró

el fragmento y sólo
pudieron pasar
la parte donde la
opositora habla de
cómo el Presidente
quiere todo el poder
para él.

Y LO QUE pintaba
para crítica... acabó

siendo un foro.

MUY ECHADOS

para adelante andan
los franeleros en
los alrededores
del Mercado de

Coyoacán.

DICEN que este
fin de semana no

tuvieron empacho
en bloquear una calle
para exigir que paren
¡los operativos de
Tránsito!

AHORA sí puede
decirse que no
sólo cobran, sino
que hacen... ¡lo que
quieren!
TAN PRONTO como

hoy se definirá la
situación jurídica del
joven que asegura
haber sido torturado

por un policía para
autoincriminarse.

LA SECRETARÍA de
Seguridad Ciudadana
ha dicho que, de
confirmarse, no
tolerará actitudes así.

AHORA está por verse
si el juez anda por las
mismas.
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Dijo el científico:

No hay Dios.

Dijo el filósofo:

No hay Dios.

Dijo el intelectual:

No hay Dios.

Dijo el académico:

No hay Dios.

Dijo el catedrático:

No hay Dios.

Y dijo Dios:
Ya me están convenciendo estos tales

por cuales. A lo mejor no hay Yo.

i.Hasta mañana!...

Fecha: 09/08/2022

Página: 11

Area cm2: 83

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,094

Página 14 de 163



Demagogia pura

Aprovechan la tragedia de
"El Pinabete" para hacer acto de
presencia con interés fingido. Se requiere
menos demagogia y más justicia.

i# stoy muy nerviosa No séE si vaya a poder hacer esto".
Tales palabras le dijo la re

cién casada a su flamante esposo al
borde del lecho al empezar la noche
de bodas. Pasó el tiempo. (Pasar es lo
mejor que el tiempo sabe hacer, a más
de curar heridas del corazón). La pa
reja celebraba sus 40 años de casados,
y los esposos fueron a una segunda lu
na de miel. Al empezar la nueva noche
de bodas, el señor le dijo a la señora al
borde del lecho: "Estoy muy nervioso.
No sé si vaya a poder hacer esto"... El
buen padre Arsilio se preocupó: entre
sus parroquianos estaba cundiendo el
alcoholismo. Los reunió en el templo
y les pidió en tono suplicante: "Hijos
míos: ayúdenme a acabar con el ne
fasto vicio del alcohol". "¡No! se oyó
desde la última fila la aguardentosa
voz de un borrachito. ¡Déjenlo que se
chingue él solo!"... En la región carbo
nífera de Coahuila hay mucho carbón,
pero en ocasiones hay más demagogia
que carbón. Por ejemplo, lo de la re
cuperación de los cuerpos de los mi
neros que perdieron la vida en Pasta
de Conchos es demagogia pura, pues
tanto los datos técnicos como el sen
tido común indican que tal recupera
ción, por lo complicada y peligrosa, es
imposible. Mejor haría el gobierno fe

deral en repartir entre los deudos de
las víctimas los cientos de millones de
pesos que eventualmente habrán de
gastarse en esa empresa tan costosa
como inviable, y en vez de llevarla a
cabo, pese a saber que los supuestos
trabajos son más simulación y enga
ño que otra cosa, erigir un digno ce
notafio o túmulo en memoria de los
mineros fallecidos y ver por la seguri
dad económica de sus familias. Es du
ro decir esto, pues las viudas y huérfa
nos conservan todavía la esperanza de
recuperar los restos de los suyos, pero
hay ocasiones en que la realidad ha de
imponerse sobre una esperanza que,
por ilusoria, resultará a final de cuen
tas más decepcionante. Mal hacen los
políticos del centro en aprovechar es
te tipo de tragedias para hacer acto de
presencia en el sitio del dolor y ofre
cer declaraciones insinceras. Por eso
le fue tan mal a López Obrador, quien
para llevar agua a su Morena hizo una
fugaz visita de cumplimiento cum
plo y miento a "El Pinabete", el po
zo en el cual quedaron atrapados una
decena de mineros del carbón; por
eso ha sido tan criticado en la región
Ricardo Mejía Berdeja, conocidísimo
en Guerrero, prácticamente desco
nocido en Coahuila lo cual lo favo
rece y aun así corcholata de López

Obrador para ser candidato al gobier
no de ese estado. Al delfín de AMLO
se atribuyen manejos de politiquería
tendientes a involucrar en la tragedia
a Armando Guadiana Tijerina, empre
sario del carbón y aspirante también a
la candidatura morenista. Menos de
magogia y más justicia piden los mi
neros y sus familias; menos fotografías
y más acciones efectivas. Los otros da
tos déjense para las mañaneras... Unos
novios acudieron a la oficialía del Re
gistro Civil y le dijeron al encargado
que quérían contraer matrimonio. El
oficial se dispuso a tomar los datos de
los contrayentes. Le preguntó al novio:
"¿Cuál es su nombre?". Respondió el
muchacho: "Carmelino Patané". "Y
usted, señorita se dirigió el funciona
rio a la muchacha, ¿cómo se llama?".
Contestó ella "Loretela Patané". Qui
so saber el oficial: "¿Alguna relación?".
Dijo la chica "Varias"... Una dama de
atractiva presencia y donairoso andar
llegó a una clínica de especialidades y
la preguntó a la recepcionista "¿Hay
aquí un ginecólogo siquiatra?". "¿Gi
necólogo siquiatra? se sorprendió la
chica. No conozco esa especialidad.
¿Por qué necesita usted un ginecólogo
siquiatra?". Respondió la interrogada
"Porque cada vez que me tocan allá me
vuelvo loquita"... FIN.
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Gobernar con leyes

Quienes se oponían a la militarización
hoy la promueven, pero la Constitución
sigue siendo un obstáculo que el Presidente
está considerando rebasar.

*Nosotros no estamos en contra

de las Fuerzas Armadas, queremos
que actúen en el marco constitucional

y que regresen a los cuarteles".

Manuel Bartlett, 2017

En una democracia se gobierna
con leyes, aunque esto obligue
a llegar a acuerdos con las opo

siciones. Solo los dictadores gobiernan
con decretos. Por eso preocupa la de
cisión que ayer anunció el presiden
te López Obrador: "Voy a emitir un
acuerdo para que ya por completo la
Guardia Nacional dependa de la Se
cretaría de la Defensa.. Quiero que
ya la Secretaría de la Defensa se haga
cargo... Lo voy a analizar en el ámbito,
en la esfera, de mis atribuciones. Pue
do modificar, si es necesario, el regla
mento interno del gobierno. Puede ser
por decreto o una reforma a la Ley de
la Administración Pública indepen
dientemente de lo que resulte sobre
la reforma constitucional".

Hay un pequeño problema: la
Constitución. Quizá le resulte moles
ta al mandatario, pero cuando asumió
la Presidencia juró "guardar y hacer
guardar la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y las leyes
que de ella emanen". No hay decreto,
acuerdo o ley secundaria que pueda
anular lo que dice

La Constitución fue el dique que
impidió a los gobiernos anteriores to
mar medidas a las que se oponía el mo

vimiento que hoy es Morena Cuando
Felipe Calderón fue Presidente utili
zó a las Fuerzas Armadas como po
licía, pero los opositores de izquierda
lo cuestionaron con el argumento de
que el artículo 129 de la Constitución
señala que, "en tiempos de paz, nin
guna autoridad militar puede ejer
cer más funciones que las que tengan
exacta conexión con la disciplina mi
litar". Enrique Peña Nieto logró que
el Congreso le aprobara en 2017 una
Ley de Seguridad Interior que daba
a las Fuerzas Armadas la facultad de
actuar como policías, pero el enton
ces senador por el Partido del Traba
jo Manuel Bartlett pronunció un duro
discurso el 16 de marzo en el que se
ñaló que "la solución a los problemas
de seguridad corresponde a las auto
ridades civiles, como señala el artícu
lo 21 de la Constitución.. Calderón y
Peña son responsables jurídicamente
y ante la historia por desmantelar el
civilismo y el federalismo del Estado
constitucional mexicano".

El asunto llegó a la Suprema Cor
te, que el 15 de noviembre de 2018
declaró la invalidez total de la Ley de
Seguridad Interior: "El tribunal cons
titucional de nuestro país determinó,
en esencia, que dicha ley resultaba
inconstitucional al contener disposi
ciones que pretendían normalizar la
utilización de las fuerzas armadas en
temas de seguridad pública lo que
es contrario al orden constitucional y
convencional", dijo en un comunicado.

Cómo han cambiado las cosas.
Quienes se oponían a la militariza
ción, hoy la promueven, pero como
la Constitución sigue siendo un obs
táculo el Presidente está consideran
do rebasarla con un decreto o una ley
secundaria

Bartlett dijo en la tribuna en 2017
que la militarización que buscaba Peña
Nieto "es un ataque a la libertad de la
nación". Supongo que hoy ha olvidádo
sus palabras. También guarda silencio
Mario Delgado, igualmente senador en
2017, quien difundió el 5 de diciembre
de ese año una fotografía suya en Tvvit
ter con un cartel que decía "No a la mi
litarización del país. Desde que el ejér
cito está en las calles la tasa de civiles
muertos aumentó 200%, 100 mil muer
tos, 33 mil 482 desaparecidos. ¡Deten
gamos la Ley de Seguridad Interior!".

López Obrador y sus escuderos
tienen derecho a cambiar de opinión,
pero no a violar la Constitución. La
Carta Magna que impidió la militari
zación de 2017 sigue siendo válida en
2022. Habrá que respetarla

• SOBERANÍA
El nuevo paquete de leyes aproba
do por el Senado de Estados Unidos
otorga subsidios a los autos eléctricos
fabricados en cualquier país de Nor
teamérica y obliga a producir bate
rías también en la región. Es una gran
oportunidad para México, si no opta
mos por salimos del TMEC por una
mal entendida soberanía
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Pasan a la báscula al titular
de Aduanas
::::: La mañana del pasado sábado, al Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
llegó el jefe de las Aduanas, Horacio Duarte,
para abordar un avión a Manzanillo para
acompañar al presidente a una supervisión en

ese puerto. Nos detallan que
don Horacio se formó para
abordar la aeronave. En ese
momento, le indicaron quesaliera de la fila para hacer
le una revisión. Un poco
sorprendido, el exaspirante
a la candidatura de Morena
para la gubernatura del Es
tado de México accedió a
esta revisión, la cual para
muchos pasajeros es moles

ta, pues tienen que sacar los objetos del equi
paje de mano, y esperar a que les pasen un
detector de metales. Nos aseguran que es casi
un hecho que el empleado de seguridad no
tenía idea de que al pasajero que pasó por la
báscula es el machuchón de la Agencia Na
cional de Aduanas de México.

Reunión de corctiolatas del Edomex
::::: El viernes hubo una comida por el cum
pleaños de Anuar Azar Figueroa, presidente
del PAN en el Edomex, a la que asistieron
priistas y panistas. Nos dicen que en la mesa
principal estuvieron el festejado, así como
Enrique Vargas, destapado abanderado pa
nista al gobierno del Edomex, Alejandra del
Moral y Laura Barrera, dos de las aspirantes
a la candidatura priista, entre otros invitados.
Nos cuentan que se hablaron varias cosas, pero

la principal, es que no habrá rompimiento, ni
con el gobierno de Alfredo del Mazo, ni con
el compromiso de construir una alianza para
enfrentar a la candidata de Morena, Delfina
Gómez, quien buscará arrancar a la oposición,
en 2023, la entidad cuyo peso electoral es clave
para ganar la elección presidencial de 2024.

la extraña ausencia de la
secretada del Trabajo en la mina
::::: Son varias las teorías acerca de la razón
por la que no se ha visto a la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, cerca de las
labores de rescate de los mineros atrapados
en Coahuila. Una de ellas, nos hacen ver, es
que no quieren que su nombre e imagen se
asocien con la tragedia, y que vengan pregun
tas incómodas sobre qué ha hecho para evitar
que estos casos sigan sucediendo. Aseguran
que es posible que dentro de la autollamada
Cuarta Transformación estén pensando en la
funcionaria federal para alguna candidatura y
que no quieren que la corcholata se le vaya a
¿•ollar. Otros señalan que la ausencia no tie
ne nada de extraño, sino que se debe a que la
secretaria del Trabajo tiene, precisamente,
mucho trabajo, y una agenda muy apretada.

incómoda memoria de las
benditas redes sociales
::::: "No es con el Ejército como se pueden re
solver los problemas de seguridad", esas fueron
las palabras del Andrés Manuel López Obra
dor de 2010, y que ayer se hicieron virales en
redes sociales. Diversos usuarios criticaron el
cambio de discurso del primer mandatario,
quien 12 años después anunció ayer que publi
cará un decreto para que la Guardia Nacional,
que estaba concebida como una institución ci
vil, pase a formar parte de la Secretaría de la
Defensa Nacional. Las benditas redes sociales
tienen una incómoda memoria, nos hacen ver.
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Lluvias, socavones
y apagones en la CDMX
::::: Vaya que en las últimas semanas, incluso
meses, han estado un poco complicadas para
el Sistema de Aguas de la Ciudad de México
(Sacmex), cuyo titular es Rafael Carmona.
pues lo mismo ha habido socavones, provoca
dos por rompimiento de tuberías como en Iz
tapalapa, que sustitución de obras que afectan
el suministro de agua, como ocurrió en Tlá
huac. A esto se suman las fuertes lluvias que
se han presentado en los últimos días y que
han causado estragos en Tlalpan y Xochimilco,
pero ahora también provocaron afectaciones
en el suministro de energía eléctrica en el tan
que del Yaqui, en Cuajimalpa, con lo que se re
dujo el caudal a casi una decena de colonias,
lo que podría resolverse este martes. Vaya tem
porada de lluvias, que si bien no han provoca
do una megainundación, a diario crean en
charcamientos que complican diversas zonas.

En Azcapotzalco aún indagan
a la pasada administración
::::: Nos cuentan que se están haciendo audi
torías a varias áreas de la pasada administra,
ción de Azcapotzalco, que fue encabezada por

el morenista Vidal Llere
nas. Una de ellas, nos deta
llan, es a la de Comunica
ción Social, pues se firmó
un contrato de 3.5 millones

de pesos con una empresa
para crear cápsulas de video
para difusión en redes so
ciales. Nos dicen que lo que
se indaga es saber si hay
testigos de estos videos,
pues todavía no los encuen

tran. ¿Será que la panista Margarita Salda
ña, actual alcaldesa, encontrará elementos
para llamar a cuentas a su antecesor?
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Ya hay corcholatas para dirigir
Morena en Edomex
::::: Aquí le contamos que el próximo domin
go, los 410 consejeros estatales que fueron ele
gidos la semana pasada en el proceso interno

de Morena escogerán a la
dirigencia y Congreso del
Estado de México de ese
instituto político. Como el
grupo del senador Higinio
Martínez Miranda obtuvo
22Q consejeros, lo i
bable es que sean él]
qué ocupen esos espacios <
cara a la elección a la guber
natura del próximo año. El
diputado local Nazario Gu

tiérrez; la senadora Martha Guerrero, quien
por cierto es la suplente de la maestra Delfina
Gómez, y la legisladora por Ecatepec, Azuce
na Cisneros Coss, los tres muy cercanos a
Higinio Martínez, son los más viables para un
girse como el nuevo dirigente mexiquense del
partido guinda. En unos días sabremos si se
cumplen los pronósticos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Ni el secretarlo confia en sus poUs
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, en su
tradicional conferencia de los lunes, el general
Adolfo Marín, secretario de Seguridad Públi

ca estatal, no pudo ocultar
que a nueve meses de llegar
al cargo sigue sin confiar en
sus policías estatales y mu
nicipales. Todo ocurrió, nos
explican, cuando periodistas
cuestionaron a don Adolfo
por la desconfianza de la
ciudadanía ante los agentes
policiales, sobre todo ante
versiones de que están colu
didos con los grupos crimi

nales, ante lo cual el general salió a decir qué
no confía ni en su propia sombra, para luego
suavizar el tema y precisar que "confía ciega
mente" en su personal... porque ya aprobaron
exámenes de confianza. Lo peor, nos recuer
dan, es que desde su llegada al cargo el mili
tar ha preferido que sus escoltas sean única
mente elementos y vehículos de la Guardia
Nacional. ¡Ups!

De amenazas y prensa
::::: La jornada electoral para elegir a los próxi
mos líderes de Morena dejó expuesto lo peor
de sus cuadros, como es el caso de Cuautla,

Morelos, donde el alcalde
Rodrigo Arredondo fue
exhibido por una periodista
por montar un operativo
político para la compra de
votos, pero al verse en la
mira se comunicó con la re
portera para amenazarla y
exigirle eliminar fotografías
que lo evidenciaban. Pero
esto no es todo, pues ante el
escándalo, una regidora de

Educación, vinculada a Morena, alentó la di
fusión de las pruebas contra el alcalde, pero
cuando ella recibió críticas periodísticas por
su trabajo lo primero que hizo fue pedir el
apoyo de la fiscalía estatal "para que le dieran
protección". ¡Ni a cuál irle!
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Dura poco el gusto a prlistas
::::: Nos comentan desde Sonora que a Onési
mo Aguilera Burrola y a Iris Fernanda
Sánchez Chiu, presidente y secretaria gene

del PRI estatal, les duró
poco el gusto de encabezar
el partido, pues ambos lle
garon al cargo por la venia
del líder nacional del partí
do, Alejandro Moreno, lo
cual íes valió un revés legal.
Resulta, nos explican, que
inconforme con la decisión,
la planilla encabezada por
los beltronistas Zaira Fer
nández y Pascual Soto, a

quienes negaron el registro en su momento,
impugnaron el proceso y, por unanimidad,
los magistrados del Tribunal Estatal Electoral
de Sonora ordenaron que se retome el proce
so y se realicen elecciones internas. No cabe
duda que lo que mal empieza...

Movimientos cautelosos
::::: Tras cuatro años de no tener algún cargo
y de especulaciones sobre que estaría coque
teando con Morena, nos platican que final
mente el exsecretario de Gobierno de Yuca
tán, Víctor Caballero, reapareció como nue
vo coordinador de enlace y alianzas estratégi
cas del CEN del PRI, al lado del exgobernador
Rolando Zapata Bello, su incondicional. En
este sentido, nos mencionan que la reapari
ción de don Víctor podría tener que ver con
algunas voces que sugieren que, ante una
eventual salida del CEN del tricolor de Ale
jandro Moreno, Zapata Bello podría crecer
y, ¿a quién no le faltan aliados en las buenas?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Masacres: hemorragia
que no cesa

El viernes pasado llegó
al 911 un reporte de
detonaciones en un

bar clandestino de San José
el Nuevo, municipio de Cela
ya, en el estado de Guanajua
to. Dos unidades policiacas
se acercaron al lugar y repor
taron que, regadas por el pi
so, había varias personas con
disparos de arma larga.
Se solicitó el auxilio de so

corristas, quienes corrobora
ron que ocho personas habían
perdido la vida y que cinco
más se hallaban heridas.
Los agresores que esa no

che habían llegado en motos
y camionetas, abrieron fuego
contra 13 personas.
El Ejército, la Guardia Na

cional, elementos de la Se
cretaría de Seguridad Públi
ca del estado, iniciaron un
operativo de búsqueda que
terminó con los resultados
de siempre: ningún detenido
y solo unos cuantos rastros
del sitio por el que habían
huido los agresores.
La misma noche, a través

de mensajes de WhatsApp,
se esparció la noticia de
que había ocurrido una
masacre en el camino
de terracería que co
necta Tolixtlahuaca
con Tejería, en el mu
nicipio de Quechulte
nenago, Guerrero.

Las autoridades
hallaron un cuadro
aterrador. Seis perso
nas asesinadas con tiros
de .223 y 7.62, entre ellas,
dos menores de edad.
Cuatro de las víctimas pre

sentaban tiro de gracia, y dos
habían sido decapitadas.
14 muertos en masacres

perpetradas en México con
solo unas cuantas horas de
diferencia.
En su informe más reciente

sobre atrocidades y eventos
de alto impacto ocurridos en
el país, la organización Causa
en Común señaló que entre
enero y junio de 2022 se lle
varon a cabo 250 masacres.
El mapa del horror incluye

los estados de Michoacán, Gua
najuato, Zacatecas, Guerrero,
Morelos, Veracruz, el Estado de
México y Baja California.
A estas cifras deben agre

garse las de julio, el segundo
mes más violento en lo que
va del año, y en el que se co
metieron 2 mil 331 homici
dios dolosos en el país, se
gún el reporte del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pú
blica (en mayo, el peor mes
del año, se habían denuncia
do 2 mil 472 homicidios).
El 3 de julio, en una can

tina de Fresnillo, Zacate
cas, que paradójicamente

se llama "El Paraíso", hom
bres armados ejecutaron a
cinco personas.
Al día siguiente a la media

noche, en Boca del Río, Ve
racruz —un estado con más
de seis mil desaparecidos y
totalmente sembrado de fo
sas clandestinas—, otro co
mando irrumpió en un do
micilio y en menos de un mi
nuto asesinó a quienes ahí
dormían: tres hombres, tres
mujeres y un niño.
Las víctimas eran propie

tarias de una carnicería. El
gobierno del estado aseguró
que "como en todas las veces
que se atente contra las y los
veracruzanos, no habrá im
punidad", pero hasta la fecha
no hay información alguna
sobre los agresores.
A las cifras del país de los

cien asesinatos al día en pro
medio, en unas horas se su
maron 11 víctimas más: otras
11 historias de impunidad.
2022 había comenzado

con una masacre en el Valle
de Mexicali, en Baja Califor
nia. A las 9:30 del Io de enero,
un comando mató a cinco
personas en un domicilio,
por supuestos conflictos de
narcomenudeo.

El año ha sido una espan
tosa carnicería.
Apenas el 10 de junio pa

sado se reportó en León,

Guanajuato, el asesinato de
seis miembros de unafamilia
que salía de un salón de fies
tas en la colonia Santa María
de Cementos.

El mayor de ellos era carpin
tero y tenía 65 años. Entre las
víctimas había dos mujeres y
un menor de edad. Sujetos ar
mados y encapuchados ha
bían arribado en motocicletas,
abriendo fuego contra varios
de los asistentes.
Este fin de semana, a la ga

lería de horrores se agregaron,
nuevamente, los nombres de
Celaya y Quechultenango. •

@hdemauleon
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Las
mal parado a AMLO

Hace dos años, el 20 de

agosto de 2020, en el
espacio de Latinus que

encabezo, revelamos los videos
en los que se observa a Pío López
Obrador, hermano del presiden
te de México, recibiendo sobres
de dinero en efectivo clandesti
namente. Dinero que formaba
parte de una serie de entregas
millonarias programadas. Dine
ro que Pío aceptó haber recibido
y utilizado. Dinero que según el
presidente eran aportaciones
para la creación de Morena. Di
nero que el hermano del presi
dente dice en el video que es pa
ra Andrés Manuel.
Han transcurrido dos años

desde que el presidente confesó
que tenía conocimiento del
destino del dinero, dos años
desde que expresó que no me
tería las manos al fuego por na
die. Dos años desde que se puso
a prueba su palabra, dos años de
que su gobierno tuvo la oportu
nidad de demostrar que la co
rrupción y la impunidad se po
dían terminar casi por decreto,
como él lo había imaginado.
Dos años... y nada.
El caso lo tiene en sus manos

la Fiscalía General de la Repúbli
ca y su titular ha maniobrado
con el tema durante los mismos
dos años sin decidir si lo impu
tan por delitos electorales... o lo
dejan navegando en la impuni
dad. La FGR se ha negado a dar
la información necesaria al INE

para que éste pueda proceder
con la indagatoria que les corres
ponde. Se han utilizado todo tipo
de tácticas dilatorias y cambios
de dirección. Tanto así que en ju
nio de este año el hermano del
presidente, denunció al fiscal
Gertz por incumplir con los
tiempos para determinar si se
ejercerá la acción penal el caso.
Hace unos días, el abogado

que representa a Pío López Obra
dor, en entrevista con Azucena
Uresti, reveló que Pío le dijo que
Andrés Manuel sabía todo, que
el presidente de México debe ser
citado a declarar, pues asegura
que si alguien tiene todos los de
talles del caso es él. ¿Se está de
bilitando la lealtad consanguí
nea? ¿Se habrá cansado Pío de
poner el pecho a las balas cuan
do el dinero llegó a su hermano
el presidente? ¿Le estarán dando
ganas a Pío de que su poderoso

hermano rinda cuentas?
Ya veremos en qué termina

todo, pero a manera de ejerci

cio, vale la pena recordar los úl
timos casos:
Exonerado Bartlett que dicen

que no incurrió en conflicto de
interés, enriquecimiento ilícito
ni tráfico de influencias por no
haber declarado 23 propieda
des, suyas, de su pareja y de sus
hijos. Irma Eréndira, autoexo
nerada por su Secretaría sin si
quiera investigar sus millona
rias propiedades. José Ramón,
exonerado del conflicto de inte
rés. Martinazo, el otro hermano
captado en video con sobres
amarillos, nada. Gertz, con su
lista de denuncias, nada. Para
los incómodos, toda la persecu
ción. Para los cercanos, nada.

SACIAMORBOS

Paradoja estrella: Pío, que recibió
el dinero ilegal, denuncia al pe
riodista que reveló los videos que
lo exhiben; Andrés Manuel, para
quien era el dinero según los pro
pios videos, acusa al mismo pe
riodista ¡de corrupto! •

histoiiasreportero@gmail.com
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1 Desaseo inconveniente. Muy pendiente debe es
• tar Mario Delgado de lo que sucede al Interior de

su partido, pues situaciones aisladas, como la historia
de Raquel AlmanzaÁlvarez, pueden traerle más do
lores de cabeza que resultados a Morena. La mujer está
acusada por el delito de despojo de los inmuebles ubi
cados en Antonio Caso 104 y Antonio Caso 130, en la
capital del país, y fue electa como consejera en la alcal
día Cuauhtémoc. El pasado 4 de julio, Excélsior publi
có que diversas personas han pagado a la organización
Patria Nueva para "apartar" un departamento que, de
acuerdo a esa organización, será construido por el Ins
tituto de la Vivienda, pero, hasta ahora, todo está en ve
remos y el asunto sólo tiene tinte de fraude. ¿De esos
perfiles quieren estar llenos?

2 Representación de altura. El secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, así como la es

posa del presidente Andrés Manuel López Obrador,
Beatriz Gutiérrez Müller, se reunieron con el nuevo
mandatario colombiano, Gustavo Petro. El canciller le
entregó los bastones de mando de pueblos originarios y
afrodeseendientes de México, "como símbolo de la uni
dad y el respaldo entre ambos pueblos", afirmó Ebrard.
En tanto, la escritora y esposa del Presidente le entre
gó una carta personal que escribió López Obrador al
mandatario colombiano. Petro, quien tomó posesión
del cargo el domingo pasado, envió un saludo al pueblo
mexicano. Unir a los pueblos, no separarlos, es la vir
tud de la 4T que muchos simplemente no quieren ver.
Pero ahí está.

3 De vital importancia. El senador Ricardo Monreal
•Ávila hizo pública su propuesta de democracia

y participación ciudadana para el proyecto de nación
que impulsa. Hay aspectos que llaman de inmediato la
atención. Se define como socialdemócrata, la ley sí es la

ley, son necesarias las OSC y les dice no a partidos an
tidemocrátieps. "La socialdemocracia está profunda
mente comprometida con el Estado de derecho, lo cual
implica, invariablemente, respetar la Constitución y las
leyes que de ella emanen, y cuya acción política se de
sarrolla á dentro de la legalidad y en abierto rechazo a
la viole icia como vía para hacer avanzar sus intereses",
describe. Es cuestión de tiempo para saber bajo qué co
lores se proyecta su propuesta. ¿Va solo el senador?
4 Dinero a la basura. ¿Se cancela el Libramien

to Colima anunciado por el exgobernador José
Ignacio Peralta? Una de las últimas obras anunciadas
por Peralta, la Vía Rápida Colima, está en revisión y po
dría ser cancelada por la administración actual. Indira
Vizcaíno Silva, gobernadora de Colima, informó que se
revisan los acuerdos de la anterior administración res
pecto a esta obra, que, subrayó, no se estableció de for
ma benéfica para las finanzas locales. La vía rápida fue
anunciada el 9 de noviembre de 2020, pero, a partir de
ahí, los detalles para su implementación han sido con
tradictorios y sin total transparencia. Los exgobernado
res en lo suyo: el derroche de recursos sin ton ni son.

5 Motivaciones. El gobernador Mauricio Kuri con
vocó a la sociedad queretana a rebelarse contra

la peor dictadura, a la que definió en una sola palabra:
conformidad. Con el lanzamiento del programa Socie
dad de Respeto, Somos Querétaro, cuyo arranque se
realizó como algo simbólico en el Estadio de Corregi
dora, quedó muy claro que en esta administración no
se permitirá que Querétaro deje de ser lo que ha sido:
ejemplo de México. "El México de hoy vive momentos
muy difíciles, muy complicados en cuanto a violencia se
refiere, y pareciera que los ciudadanos se han acostum
brado a este tan peligroso panorama. Tal vez nos hemos
adormecido, tal vez nos hemos vuelto indiferentes", dijo.
Ante la violencia, es tiempo de despertar, ¡vamos!
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Analicemos las piezas de este rompecabezas
para determinar si el, tan de moda, lenguaje
incluyente realmente sirve realmente para
lo que fue planteado por sus promotores
vociferantes e intolerantes hacia quienes no
piensan como ellos.

Primera pieza: es necesario determinarla
necesidad del respeto pleno a la personali
dad en todas sus acepciones, ¿eso se logra
cambiando letras del español como la A y la
O por la E?
Es un hecho que el mundo requiere

una mayor tolerancia hacia las diferentes
cosmovisiones. Tener un en

tendimiento cabal de que las
diferencias entre las personas
enriquecen al género huma
no y, a partir de ellas, se debe
construir una nueva forma de
relacionarnos.
Hace algunos años era so

cialmente aceptado decir que
a los niños se les vestía con za
patitos azules y a las niñas con
rosas. Se creía que los juegos y
los roles definitorios en la vida
dependían de una prenda de
vestir o la elección de los juguetes. Todavía
en algunos círculos sociales se considera que
es un error que un niño jugué con artículos
de cocina o una niña prefiera los vehículos.

La experiencia demostró la inutilidad de
estas convenciones sociales, puesto que la
profesión u oficio de una persona no la de

ni la encasilla en ciertos patrones cul
turales. A esta generación le tocó atestiguar,
por ejemplo, cómo hay una mayor cantidad
de mujeres en la universidad y que ocupa
ciones, que antes les parecían vedadas hoy
son comunes.

Lo mismo sucede en cuestiones de gé
nero. Sería impensable que a una persona
valiosa como Alan Turing se le cortara el
futuro por una elección de vida. Sí, se man
tiene la discriminación y los prejuicios, pero
ellos, afortunadamente, ya no determinan la
utilidad social de una persona o no.

Segunda pieza: ¿Se requiere un recono
cimiento tácito de la diferencia entre los gé
neros, las autoconcepciones y, en general,
las diferencias? Evidentemente, poner aten
ción en lo que desune puede y debe ser visto

como una suerte de discriminación inversa.
Debería resultar suficiente entender que

mucho antes de cualquier otra concepción,
todos somo seres humanos y eso es superior
a cualquier otra definición como hombre,
mujer, gay, lesbiana, transgénero, binario, no
binario y un larguísimo etcétera, que está tan
de moda en estos tiempos.

Atrás de esta supuesta corrección grama
ticalmente inclusiva hay una doble moral:
querer que se sepa expresamente a qué co
lectivo pertenece cada una de las personas
y tener que referirse a ella de una manera

determinada es, abiertamente,
una forma de segregación.

Tratar de encontrar en el uso
de las palabras lo que —pien
san— no obtienen socialmente
no es el camino adecuado. Se
vuelve agresivo y, por momen
tos, chocante. Es como quienes
pretenden que con manifesta
ciones y bloqueos se logre sim
patía con sus causas. Parece
mucho más un acto de vengan
za social que de inteligencia.

Quienes promueven el len
guaje incluyente lo hacen con una gran es
tridencia, esperan ser vistos y reconocidos
como una sección única, diferente, del gran
conglomerado humano.
Antes de pensar en utilizar el lenguaje

incluyente, ponga estas piezas de rompe
cabezas: corrección en el uso del lenguaje
y verdadera inclusión, así comprenderá que
no es necesario cambiar las vocales para lo
grar el justo y necesario reconocimiento.

POST SCRIPTUM

Marcelo Ebrard hizo una gira por Bolivia
en la que trató de ser visto como un líder
con proyección internacional hacia Amé
rica Latina. Fue a promover que aquel país
sudamericano y México se unieran para co
mercializar el litio, una industria que ese país
estatizó en los primeros años de este siglo.

Fue tan vano este gesto como no poderse
poner el poncho que le ofreció Evo Morales
o hablar de un carro eléctrico como gran in
novación, cuando una versión quizá mejor o,
por lo menos, muy parecida ya se produce
en este país.

Quienes

promueven
el lenguaje
incluyente
esperan
ser vistos

y reconocidos
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El ritmo del cambio tecnológico y la inno
vación es cada vez más veloz y repercute en
todos los ámbitos de nuestras vidas. La for
ma en que nos comunicamos, trabajamos,
viajamos, comerciamos y afrontamos los re
tos como el calentamiento global, seguridad
energética, seguridad alimentaria, la paz y es
tabilidad internacionales, está cada vez más
determinada por el avance tecnológico y la
innovación. Entender los cambios y nuestra
respuesta a ellos colectivamente es clave para
todos. La pregunta obligada es si los organis
mos internacionales, instituciones multilate
rales y sus respectivas agendas
logran mantener el paso con las
realidades del mundo en cons
tante cambio en el cual vivimos.

Muchas de estas institucio
nes fueron creadas después
de la Segunda Guerra Mundial,
pero sus estructuras han per
manecido relativamente in
tactas. Se ha hablado mucho
de la necesidad de reformar la
ONU para servir mejor a todos
los miembros y actualizar sus
agendas con miras a enfrentar
mejor los retos globales emergentes. Muchos
hablan también de la necesidad de reformar
a la OMC en áreas como resolución de con
flictos, toma de decisiones, elaboración de
normas y liberalización del comercio. Pode
mos argumentar que estas instituciones y or
ganismos multilaterales deben ser evaluados
y adaptados para cumplir con su fin. Pero
esto sólo se logrará si nos comprometemos
colectivamente a participar de manera cons
tructiva para lograr dicho cambio.
Aunque la tarea parezca abrumado

ramente difícil y compleja, no es imposible.

Y necesitamos tener presente que todavía
se pueden obtener muchos beneficios de
la forma en la que operan algunas institu
ciones y de lo que ofrecen sus agendas. Por
ejemplo, APEC, con el paso del tiempo, ha
aportado mucho en cuanto a la facilitación
del comercio y funcionamiento de nuestros
regímenes aduaneros mediante el intercam
bio de mejores prácticas e ideas. También lo
ha hecho la OCDE, desde su trabajo continuo
en reformas fiscales hasta una mejor alinea
ción de los marcos jurídico y regulatorio para
el comercio electrónico y la economía di

gital, lo cual es primordial para
la recuperación económica
pospandemia.

Las normas, estándares y re
glas internacionales se deben
respetar si queremos garantizar
paz, estabilidad y prosperidad.
Todos nos beneficiamos del
diálogo, colaboración y coope
ración sostenida. Ningún país
puede proceder por sí solo y es
imperativa la acción colectiva
para hacer frente a los retos que
se nos presentan. La reforma de

los organismos y las instituciones multila
terales debe ser una prioridad, pues, de lo
contrario, corremos el riesgo de una mayor
fragmentación y un retroceso hacia políticas
aislacionistas. El orden internacional basa
do en normas e instituciones debe ser for
talecido, evaluado y dotado de agilidad para
responder y satisfacer nuestras necesidades
colectivas.

Espero sus comentarlos en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en

Facebooky Twítter como @AusEmbMex.
*Embajador de Australia en México

Todavía es

posible obtener ]
beneficios
de la forma

en la que operan
las instituciones

y sus agendas.
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TRAJES DE BAÑO
El traje de baño es una pieza que se usa en condicio
nes especiales, en el mar, en las albercas con cloro y
pipí y demás. ¿Hay que lavarlos en alguna forma que no
sea la lavadora?

R. Hay dos formas de lavar y mantener un traje de baño en
óptimas condiciones y son lavarlo rápidamente después de
usarlo y lavarlo a mano. Cuando un traje de baño está expuesto
al protector solar, la transpiración y los productos químicos
dañan la elasticidad del spandex: el cloro puede amarillear
el material.
Sin embargo, no es aconsejable meterlo en una lavadora, ya
que es posible que el material no sobreviva a muchas pasadas
por alrededor del escurridor. En su lugar, sumérjalo en ,agua
fría durante 30 minutos para eliminar el sudor y los productos
químicos, luego haga un segundo remojo con una pequeña
cantidad de detergente para ropa, aproximadamente una cu
charadita. El vinagre blanco también puede funcionar. Asegú
rese de girar el traje del revés.
Después de enjuagar, exprima el exceso de agua y deje que el
traje se seque al aire. No lo cuelgue, ya que puede estirar las
fibras. Simplemente colóquelo en un área abierta.

MIEDO O FOBIA

Cuál es la diferencia entre un miedo y una fobla, ¿no son lo
mismo?

R. El miedo es una reacción normal a una amenaza, mientras
que una fobia conduce a una respuesta de miedo incluso cuan
do no estás en peligro. Las fobias pueden estar asociadas con
muchos objetos o situaciones diferentes, como el miedo a las
alturas, los vuelos, las arañas, las agujas o los vómitos.
La clave aquí es la frase: "Miedo incluso cuando no se está en
peligro".

CUNADOS

¿Hay alguna palabra que describa la relación entre cuñados?

R. Sí la hay, es "cuñades", la relación entre cuñados. Des
afortunadamente, la RAE desapareció esta palabra a partir
de 2019.

MADURAN
¿Qué hay de cierto en que hay que meter las frutas en una bol
sa de papel de estraza para que maduren más rápidamente?

R. No es el color de la bolsa, es el material. Es cierto, algunas
frutas pasan el gas, el gas de etileno para ser exactos. Se libera
por las puntas de crecimiento de las raíces, las flores, el teji
do dañado (también conocido como moretones) y durante la
maduración. Esta hormona es responsable de varios efectos
vegetales, uno de los cuales es la maduración. Cuando la fruta
madura, el etileno convierte el almidón de la pulpa de la fruta
en azúcar, creando una fruta más dulce y sabrosa.
Cuando una fruta productora de gas etileno se coloca en un
ambiente cerrado como una bolsa de papel, el gas comienza a
acumularse a su alrededor, esencialmente dándole una abun
dante dosis de elixir de maduración. Y, así, la fruta madura más
rápido. Incluso puedes añadir un trozo de fruta madurado a
uno inmaduro para un impulso adicional de etileno.
Las bolsas de plástico también pueden atrapar el gas etileno,
pero no son transpirables. Por lo tanto, también atrapan la hu
medad, lo que puede hacer que la fruta se pudra antes de que
madure. Las bolsas de papel, ya sean marrones o blancas o de
cualquier color intermedio, son ideales porque promueven el
flujo de aire. Pero no son el único contenedor de maduración
ideal. También puedes almacenar fruta madura en otros ma
teriales transpirables, como tela de algodón o incluso cuencos
de arroz (aunque esta opción no es ideal para frutas de piel
más suave como los melocotones).
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Guardar y hacer guardar
la Guardia Nacional
Tres años, ocho meses y siete días después de protestar que
guardaría y haría guardar la Constitución y las leyes que de ella
emanen, el presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó
públicamente que la Carta Magna le queda chica a sus propó
sitos. En su conferencia mañanera de ayer anunció que emi
tirá un acuerdo del Ejecutivo por el que la Guardia Nacional
pasará a formar parte de la Secretaría de la Defensa Nacional.
"Completa, ya pasa a la Secretaría de la Defensa", adelantó.

El problema es que la Constitución, en su artículo 21, esta
blece, sin margen de interpretación, que la Guardia Nacional
—creada en su período— es un cuerpo de seguridad civil y
debe estar encuadrada en la secretaría a cargo de la segu
ridad pública. Ése fue el texto que la oposición aceptó para
que López Obrador pudiera hacer bueno el compromiso que
había hecho en su campaña electoral. La reforma fue publi
cada en marzo de 2019 y la ley reglamentaria, en mayo. Sin
embargo, al año siguiente el mandatario comenzó a regatear
el carácter civil que el Congreso había conferido a la Guardia
Nacional, en un decreto en el que se establece que las Fuerzas
Armadas sigan participando en tareas de seguridad pública
"durante el tiempo en que dicha institución policial desarrolla
su estructura, capacidades e implantación territorial".

Así, el tabasqueño hizo suya la estrategia de seguridad de
sus antecesores, que él había rechazado desde su campaña
electoral de 2012, cuando prometió que los soldados volverían
a sus cuarteles. El 19 de junio de 2020, mes y medio después
de la publicación de aquel decreto, la entonces presidenta de
la Cámara de Diputados, la panista Laura Rojas Hernández,
presentó una controversia constitucional, considerando que
existían "razones fundadas" para que fuera revisado por la Su
prema Corte, cosa que a la fecha no ha ocurrido.

Un año después, el 15 de junio de 2021, López Obrador dio
a conocer en su conferencia mañanera que enviaría al Con
greso una iniciativa de reforma constitucional, en 2023, para
que "forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, como

existe la Fuerza Aérea, como una rama (...) porque no quiero
quedarme con la responsabilidad de no haber propuesto las
cosas que, considero, convienen al país".

Dijo que dicha iniciativa sería parte de un paquete de tres.
Una en materia eléctrica y otra de corte electoral son las otras
dos que anunció ese día. La eléctrica fue enviada a la Cámara
de Diputados el 1 de octubre pasado. Fue desechada el 17 de
abril por no alcanzar la mayoría calificada, ante el rechazo
de la oposición. Once días después, el Ejecutivo mandó su
iniciativa de reforma electoral, misma que está en la etapa de
parlamento abierto.

El 9 de junio, las dirigencias nacionales de los partidos que
forman la alianza Va Por México anunciaron una "moratoria
constitucional", mediante la cual bloquearían cualquier inicia
tiva del oficialismo para modificar la Carta Magna. Aunque los
líderes parlamentarios opositores rechazaron dicha instrucción,
adelantaron que no se debía contar con sus bancadas para
aprobar la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedeña.

Quizá es por esa imposibilidad de ver aprobada su iniciativa
en el Congreso que López Obrador ha decidido ahora pro
ceder por la vía de un decreto. Explicó que, aun así, enviará la
iniciativa, pero "no quiero que vaya pasando el tiempo".

¿Por qué la prisa del mandatario? ¿Será para componer el
desorden administrativo que ha causado el paso de recursos
públicos de una dependencia a otra, como ha sucedido en la
construcción de las obras emblemáticas del gobierno y tam
bién en la operación de la Guardia Nacional?

En todo caso, el Presidente debe saber que un decreto no
puede estar por encima de la Constitución. Si anunció, en ju
nio de 2021, una iniciativa de reforma constitucional sobre la
Guardia Nacional, es porque está consciente de que los cam
bios que quiere no pueden proceder sin ella.

Pero, con la lentitud con la que ha operado la Suprema Cor
te respecto de la controversia constitucional contra el decreto
de mayo de 2020, podemos imaginar que se acabaría el sexe
nio antes de que allí se discutiera una eventual impugnación.
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¿A favor o en contra?
Imaginemos un solo día. Al lavarnos los dientes sospecha
mos que el agua pueda envenenarnos. ¿Y los alimentos?
Al despedirnos de nuestra familia, nos invadiría una duda
que corroe el alma: alguien les puede hacer algo, ya sea en
la ruta o en el empleo. Al pasar frente a nuestro banco, nos
preguntaríamos si las finanzas de la institución están en
orden. Es el infierno.

Al lidiar con nuestros compañeros de trabajo, no habría
un minuto sin atención a un acto de pillería. Y así todo el
día. Llegaríamos a casa, miraríamos fijamente a nuestra pa
reja y hurgaríamos en sus objetos en busca de señales de
infidelidad. Si en la vida personal la desconfianza es veneno,
lo mismo ocurre en las sociedades. La confianza es la arga
masa que nos permite edificar un futuro comün, el edificio
de acuerdos firmes. Porque cuando estos se quiebran, las
sociedades se desmoronan. La desconfianza —en su pa
roxismo— es una enfermedad, paranoia: "Desconfianza no
realista". Quienes la padecen, viven en el horror, piensan
que, en el acecho permanente, ven peligros por doquier. Un
niño educado en la desconfianza muestra un alma temero
sa. La reacción frente a este padecimiento es, por desgracia,
la sospecha sin tregua y el intento por pertrecharse con todo
tipo de armas y murallas.

Cuando un gobernante genera sospechas en la sociedad
a la que se debe, todos nós enfermamos. Quiere reelegirse,
quiere controlar al Judicial, quiere desaparecer al INE, quie
re imitar a Cuba, quiere romper con EU, quiere controlar
la producción científica, quiere
adoctrinar desde el aparato edu
cativo y el de salud, quiere ex
pulsar a las empresas petroleras
y un largo etcétera. Al principio
todo sonaba descabellado: quie
re una nueva constitución. Pero
llevamos corroborando que esas
intenciones perversas se han
transformado en actos de gobier
no. Conclusión: sí quiere. Gobier
na amenazando, destruyendo,
guiado por la desconfianza.

Los cimientos se tambalean
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ante los ojos de los ciudadanos:
violan la ley sin recato. La es
peculación tiene licencia para
ir tan lejos como quiera. Quiere
militarizar al país, sonaba exa
gerado. Ahora es una realidad en todo: del Tren Maya a
las aduanas. Pero cuando los ciudadanos son testigos de
que los gobernantes violentan la norma sin pudor, que se
burlan de ella, el andamiaje de certidumbres institucio
nales que conforman el Estado se desquebraja. Nuestro
Presidente y su partido —vaya espectáculo su elección
interna— hoy representan la ilegalidad: deferencias hacia
los narcos, ataque y destrucción de instituciones, presio
nes y amenazas a juzgadores (incluso los abogados de EU
salieron en defensa de sus colegas mexicanos), también a
periodistas, ocultamiento de los dineros públicos, no hay
límites: el gobierno es el origen de muchas de las viola
ciones a la ley en todos los órdenes, desde DH, TMEC, a
la impartición de justicia.

El día de ayer hubo otra inyección de autoritarismo. El
titular de Ejecutivo habló, indistintamente, de una modifi
cación al reglamento interno y a la ley, de una reforma, de
un acuerdo, todo para que la Guardia Nacional pase "total
mente" al mando de la Sedeña, "independientemente de
lo que resulte de la reforma constitucional". ¿Más claro?
Primero va su voluntad, por su miedo a que sus "adversa
rios" fantasmales reviertan sus caprichos. Nadie le advirtió
de la aberración jurídica de ese dicho, ¿o le dio lo mismo?

Por desgracia, a menos que la oposición por fin decida
empezar el camino y salga de su letargo, mucho me temo
que la desconfianza inyectada desde el poder nos ahogue.
Sin confianza en los cimientos institucionales del Estado,
la violencia seguirá avanzando, las inversiones huirán, a la
economía le faltará una pata, los ciudadanos despreciarán
el servicio público y la kakistocracla —el gobierno de los
peores— se consolidará.

O
El 2024 se simplifica: ni derecha ni izquierda, ¿a favor o en
contra de la legalidad? Queremos tranquilidad en nuestro
gran hogar, exijamos rectitud.

Los cimientos
se tambalean
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Ayer, el presidente López Obrador anunció que, por decreto,
incorporará la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional y que, además, hará adecuaciones, no explicó cuáles,
para que la Secretaría de Seguridad, que ya no tendrá capacida
des operativas, hoy no las tiene, se transforme en una secretaría
de seguridad y justicia.

Yo sí estoy de acuerdo con que la Guardia Nacional se incor
pore institucionalmente a la Defensa, más allá de que así fun
ciona, en los hechos, desde el día uno de su creación. Pero no
por las causas que esgrime el presidente López Obrador, que
está tan obsesionado con borrar el pasado que, hasta cuando
tiene razón, se equivoca.

No es porque haya que garantizar que están
do bajo mando civil "no se corrompa", como dice
el Presidente que se corrompió la Policía Federal.
Sin duda, existen más controles en la Defensa que
en la mayoría de las instituciones civiles, pero, en
todo caso, lo que habría que mejorar serían esos
mecanismos de control en las instituciones del
Estado que, sin razón, hoy están siendo progre
sivamente desmantelados. Pero hay policías que
dependen de mando civil que funcionan muy bien,
como la de la Ciudad de México o la de Yucatán.

Ésa no es, no debe ser, la razón de la incorpo
ración de la Guardia Nacional a Sedeña. Lo es la
creación de un sistema institucional fuerte, sólido,
que permita, sobre esa base (y la misma sí la tie
nen por encima de otras instituciones la Defensa
y el Ejército), construir lo que no tenemos: un sistema policial
nacional que abarque los tres niveles de gobierno. Ése debe
ser el objetivo, desde ese punto de vista entonces tiene toda la
razón de ser la incorporación plena de la Guardia Nacional a la
Defensa. No inventamos nada: es el modelo de Colombia con
una eficiente Policía Nacional incorporada a la Defensa.

Es lo mismo que se buscaba con la Policía Federal y que
nunca pudo concretarse porque no hubo apoyo político para
hacerlo, porque existen muchos intereses en que la seguri
dad interior esté balcanizada, dividida y porque concebimos
la seguridad como algo sexenal. Lo propuso muchas veces el
presidente Calderón y fue rechazado por las fuerzas políticas,
incluso dentro de su propio partido. Después de Ayotzinapa,
también lo propuso el presidente Peña Nieto, en un movimien
to que impulsó el entonces secretario de la Defensa, Salvador
Cienfuegos, pero ni siquiera se llevó el tema al Congreso.

El propio general Cienfuegos tenía la idea de crear una Gen
darmería que era un proyecto muy similar al de la Guardia Na
cional, que tampoco nunca se llevó a cabo, por lo menos no
como fue pensado originalmente. No creo que la Policía Federal

tuviera las deficiencias de la magnitud que le atribuye el Pre
sidente, ni siquiera los números de los elementos operativos
de los que habla son correctos, pero sí creo que una Guardia
Nacional incorporada a la Defensa, con sus características ac
tuales, que se plantee como base de un sistema policial nacional
que abarque todo el país, es un acierto. Ése debería ser el tema
de debate, no las descalificaciones sexenales. Otra concepción
presidencial errada es el tema de la tecnología, los especialistas,
"los ingenieros" los llamó él, en las policías contemporáneas. Lo
dice porque está obsesionado con García Luna, pero sin tec
nología, especialistas e inteligencia no hay ningún sistema de
seguridad que funcione en ningún país complejo como el nues

tro. Y si la anterior Policía Federal tuvo un acierto
fue precisamente ése: apostar a tener un área de
inteligencia, un sistema tecnológico avanzado que
le diera certidumbre a las capacidades operativas.

El presidente López Obrador se burló ayer del
búnker de la Policía Federal construido en aquellos
años, pero ese búnker y Plataforma México fueron
dos instrumentos extraordinarios que no se pudie
ron utilizar con todas sus capacidades precisamen
te por diferencias políticas e institucionales, sobre
todo entre el Ejército, la Marina y la propia Policía
Federal (algo para lo que serviría la incorporación
de la GN a la Sedeña). Porque el hecho es que, sin
inteligencia, sistemas, "ingenieros", ninguna insti
tución de seguridad puede tener éxito. Qué bueno
que la Guardia Nacional tenga 110 mil elementos

operativos y 260 cuarteles, pero sin una gran estructura de in
teligencia, sin seguridad cibernética, sin inteligencia de datos e
información, no se avanza o se termina dependiente íntegra
mente de otros. Y la Guardia Nacional lo sabe y trabaja en ello.

Una vez más, lo que critica el Presidente es lo que ha per
mitido los avances de su principal precandidata presidencial,
Claudia Sheinbaum, en la Ciudad de México, en términos de
seguridad: lo que ha hecho García Harfuch fue combinar inte
ligencia, sistemas, cámaras, "ingenieros", con capacidad opera
tiva. Se puede hacer bien o mal (en la CDMX se ha hecho muy
bien), pero en seguridad nadie inventa el hilo negro.

La Guardia Nacional debe estar en la Defensa por las bue
nas razones, no por las malas, para que se logre crear con base
en ella un sistema policial realmente nacional y que funcione
como lo hizo en Colombia, siguiendo un mecanismo similar al
que estamos adoptando, la Policía Nacional dentro del ejército
de ese país. No deja de ser una paradoja que ahora el nuevo
presidente de izquierda de Colombia, Gustavo Petro, quiera
hacer exactamente lo contrario que López Obrador: quitar a la
Policía de la Defensa para mandarla al ministerio del Interior.

Lo que critica
el Presidente

es lo que ha
permitido
los avances

de su principal
precandidata
presidencial,
Sheinbaum.
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Cuando el Congreso aprobó la formación de la Guardia Na
cional en 2019, una de las condiciones que puso la oposición
fue que la institución dependiera de un mando civil. Ergo, se
reformó el artículo 21 de la Constitución, donde se ordenó que
"las instituciones de seguridad pública, incluyendo la Guardia
Nacional, serán de carácter civil, disciplinado y profesional". La
estructura orgánica y dirección de la Guardia Nacional quedó
"adscrita a la secretaría del ramo de seguridad pública, que
formulará la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, los res
pectivos programas, políticas y acciones".

O
Una vez aprobada la reforma constitucional, se
promulgó la Ley de la Guardia Nacional, donde
claramente se define que "es una institución de
seguridad pública, de carácter civil, disciplinada y
profesional, adscrita como órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)".

Así, aunque lá Guardia Nacional fue concebida
como una institución fundamentalmente militar,
de jure quedó subordinada a la autoridad civil.
Sin embargo, a este gobierno le importa un pe
pino la ley. Como López Obrador siempre quiso
que la Guardia Nacional dependiera del Ejército,
de facto así ocurrió. Formalmente dependía de la
SSPC, pero, en la práctica, quedó a las órdenes de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

Después de las elecciones intermedias de 2021, el Presi
dente anunció la intención de hacer tres reformas constitu
cionales durante la segunda mitad de su sexenio. Una de ellas
sería acabar con la simulación de la Guardia Nacional: hacer
de jure lo que defacto ya. estaba ocurriendo, es decir, adscri
birla a la Sedeña.

El gobierno, sin embargo, no tiene los votos para aprobar
ninguna reforma constitucional sin el apoyo de la oposición
(me refiero a la suma del PAN, PRI, PRD y MC).

En abril pasado, la Cámara de Diputados rechazó la reforma
constitucional en materia eléctrica. Gracias a que la oposición
se unió, no se obtuvo la mayoría calificada de dos terceras
partes. Fue una dura derrota para el gobierno. Empoderada, la
oposición anunció que tampoco votarían a favor de las otras
dos reformas del Presidente, incluyendo la de pasar la Guardia
Nacional a la Sedeña.
Ayer, López Obrador anunció que eso de la Constitu

ción le tiene sin cuidado. Quiere militarizar la Guardia Na
cional por decreto. Bueno, ya está militarizada, pero ahora,

por sus pistolas, hará de júrelo que está sucediendo defacto,
"Por acuerdo de la Presidencia pasa la seguridad que tiene
que ver con la Guardia Nacional, completa, ya pasa a la Se
cretaría de la Defensa. Ya la cuestión operativa está a cargo
de la Secretaría de la Defensa, pero voy a emitir un acuerdo
para que ya por completo la Guardia Nacional dependa de la
Secretaría de la Defensa y esperamos nada más el resultado de
la reforma. Pero ya quiero que sea la Secretaría de la Defensa
la que se haga cargo".

Ah, bueno.
Se trata de una mentada de madre para el orden jurídico

mexicano. Como no tiene los votos en el Congreso para en
mendar la Constitución, el Presidente decreta que
se haga el cambio, aunque esta modificación sea
inconstitucional.

Previsiblemente, varios interesados deman
darán que el acuerdo del Ejecutivo se eche para
atrás porque contradice la Constitución y la Ley
de la Guardia Nacional. El caso seguramente lle
garía al Poder judicial, que declararía inconstitu
cional e ilegal el susodicho decreto.

El Presidente también dijo ayer que el cambio
lo podría hacer reformando las leyes secundarias.
Mencionó la "Ley de la Administración Pública",
pero habría que modificar también la Ley de la
Guardia Nacional.

En términos de reformas a leyes secundarias,
el Ejecutivo sí tiene mayoría en ambas cáma

ras. Aquí la apuesta sería realizar algo similar a lo ocurrido
con la industria eléctrica. Aunque la nueva ley secundaria
en esta materia era inconstitucional, se requería que ocho
de los once ministros de la Suprema Corte así la definieran.
Pero sólo siete lo votaron de esta forma, por lo que la Ley de
la Industria Eléctrica quedó en una especie de limbo jurídico,
donde no es inconstitucional, pero sí sujeta a desafiarse por
la vía del amparo.

Bueno, pues lo mismo ocurriría con la Guardia Nacional en
caso de que cuatro ministros de la Corte se atrevieran a de
clarar como constitucional una reforma legal secundaria que
la adscribiera a la Sedeña, cuando la Carta Magna define, con
toda claridad, que tiene que estar a cargo de la SSPC.

En fin, que hoy tenemos una militarización en los hechos y
mañana podría legalizarse por decreto o reforma a leyes se
cundarias, aunque éstas contradigan a la Constitución.

Ayer, López
Obrador anunció

que eso de la
Constitución
le tiene sin
cuidado. Quiere
militarizar la
Guardia Nacional

por decreto.
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Ahora sí, la foto
E^ra miércoles, pasaba de la 1:30 de la tarde. Una jornada
efe trabajo como muchas otras y como tantas que han sido
el sostén económico de cientos de familias en la zona. Una
mina que, por varios años, estuvo en pausa por la falta de
condiciones para operar. Tres pozos cerca de ella, también
situados a menos de 400 metros de un río. Al menos quince
«abajadores, al menos, porque no existió ningún registro
escrito, se supo cuántos eran, cuántos salieron y cuántos
permanecen atrapados por testimonios y familias que se
acercaron a la zona, pero tampoco se conoce el nombre del
responsable de que este grupo de trabajadores descendiera
p>ara extraer carbón.
: Ah, el carbón, uno de los recursos a los que le ha apos
tado esta administración. Y ese mineral tan presente en la
zona de Agujita, Coahuila, donde diez familias juntan sus
manos y elevan plegarias a la espera de una buena noticia.

El tiempo corre cada vez más a contra reloj. Hoy se cum
plirán 140 horas del accidente en uno de los pozos del com
plejo Conchas que mantiene cautivos a diez trabajadores.
Y cada segundo es vital. El gobierno de México le apuesta
hoy a un rescate que no ha podido completar, el nivel de
agua no baja, en su punto más alto llegó a 40 metros, ape
nas un dron logró descender la tarde de ayer, pero de los
mineros no hay nada, siguen ahí, a 60 metros bajo el suelo.
Ya vendrán después las investigaciones, ha insistido López
Obrador desde hace varios días, pero ha aprovechado para
señalar que fue en el sexenio de Vicente Fox cuando se dio
la concesión para operar la mina
en la localidad de Sabina, para ir
marcando distancia. Al fin que,
con la herida de Pasta de Con
chos, y que la 4T ha querido ci
catrizar, fácilmente se desviarán
responsabilidades.
Y, desde luego, el asunto es

que los trabajadores sean resca
tados, lo deseamos todos, tam
bién que estos incidentes dejen
de ocurrir, sin embargo, la cons
tante es que los gobiernos, no
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importa su extracción partidis
ta, ante tragedias como ésta, le
apuestan a mirar a otro lado, que
el asunto se quede en la enorme
lista de pendientes.
¿Qué diferencia hay entre

lo que ocurre en esta mina en
Coahuila y el colapso de la Línea
12 del Metro? En aquel entonces,
"¡al carajo!", dijo López Obrador cuando lo cuestionaron
sobre su presencia en la zona cero y el posible acerca
miento con las familias de los heridos y 26 muertos, pues
señaló que lo ocurrido no era algo para irse a tomar la
foto. Esta vez no: "Están (las familias), ya ustedes se ima
ginan, muy dolidas, tristes, preocupadas y también llenas
de sentimiento. Hay que comprenderlas, abrazarlas, que
rerlas (...) Cuando uno es servidor público y hace las cosas
pensando en los demás, cuando no se tiene problema de
conciencia, se puede y además se debe pensar siempre en
pagar una cuota de humillación...", expresó en la conferen
cia de este lunes, un día después de la visita que hizo a la
zona de Agujita y donde la familiar de uno de los traba
jadores le envió un mensaje que rápidamente se viralizó
en redes: "Le agradezco que haya venido a tomarse la foto
con mi dolor, de mi familia y el dolor de cada uno de los
que estamos aquí...".
¿El Presidente aprendió la lección de su actitud fren

te a lo sucedido en Tláhuac y por eso asistió a la mina?
¿Qué revelará la investigación que hoy no es prioridad en
las conferencias? Si con Pasta de Conchos esta administra
ción quiere saldar una deuda, hoy tiene la oportunidad de
evitar una nueva y dolorosa herida. Porque lo que ocurrió
hace casi una semana demuestra que nadie se ha ocupado
de la seguridad operativa de las minas ni las condiciones
de trabajo de esta industria que, con la política energética
actual, debería tener todas las lupas encima.

Deseamos que
estos incidentes

dejen de ocurrir,
sin embargo, la
constante es que
los gobiernos,
no importa
su extracción

partidista,
ante tragedias
como ésta, le
apuestan a mirar
a otro lado.
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^ Las memorias de Kushner* y la defensa de México
Durante los últimos días, algunos periodistas han comenzado a
publicar fragmentos sobre el libro de Jared Kushner, asesor y
yerno del expresidente DonaldTrump. En BreakingHistory:A
Whíte House Memoir, Kushner narra distintas experiencias que
vivió desde la Casa Blanca durante la presidencia de Trump.
Vale la penar recordar que, como en cualquier obra de este
estilo, la visión del autor está cargada. Los episodios en los que
repara, así como las omisiones y silencios, los énfasis y la pers
pectiva reflejan una narrativa particular: su visión de las cosas.
En ese sentido, me remito a los hechos e información pública
que puede ser consultada por cualquier persona para precisar
lo que sucedió en las negociaciones que tuvieron lugar el ve

' ~ rano de 2019 en Washington, D.C., en las que estuve presente.
A finales de mayo de dicho año, el entonces presidente

Trump tuiteó que impondría tarifas arancelarias a todos los
3 bienes importados desde México. El monto comenzaría en 5%

y aumentaría hasta 25% en caso de que México no tomara me
^, didas para frenar los flujos migratorios hacia EU. En el propio
° libro de Kushner se puede constatar la seriedad de las amena

zas del expresidente Trump. En respuesta, el presidente López
Obrador envió una delegación a la capital estadunidense para
evitar una guerra comercial entre dos grandes socios econó
micos que estaban negociando un tratado comercial.

En las memorias de Kushner y en eventos de campaña
de Donald Trump se olvida, convenientemente, que la peti
ción fundamental de Estados Unidos era la imposición de un
Acuerdo de Tercer País Seguro. La administración trumpista
presionaba con tarifas arancelarias a México para que acep
táramos dicho acuerdo. Bajo ese esquema, todas las personas
que solicitaran asilo en Estados Unidos serían procesadas en
nuestro país. Buscaban que los flujos migratorios irregulares
fueran atendidos totalmente por México, impidiendo, además,
la posibilidad de que cualquier migrante que pasara por nues
tro territorio pudiera solicitar asilo en EU.

La realidad es que el canciller Ebrard rechazó dicho acuer

do. Las negociaciones que encabezó el secretario de Rela
ciones Exteriores lograron tres resultados fundamentales. En
primer lugar, se alcanzó el propósito central: no hubo una
guerra comercial entre México y Estados Unidos. Hoy pue

'J de parecer sencillo, pero evitamos un escalamiento de tarifas
arancelarias que hubiese sido terrible para nuestras econo

Émías, que enfrentarían la disrupción estructural del covid19.
¥ Por el contrario, evitamos el conflicto y finalizamos el TMEC.

Además de evadir la confrontación, México se mantuvo fir
me en no aceptar el Tercer País Seguro. Continuó la política
unilateral contenida en la sección 235(b)(2)(C) de su Ley de In
migración y Nacionalidad, bajo la cual ciertas personas espera
ban su proceso migratorio en México. Se trató de un programa
temporal que fue disuelto en enero de este año y que hoy se
debate en cortes estadunidenses. Es un programa con un im
pacto y características muy distintas, mucho menos onerosas
para México y para los propios migrantes, al Tercer País Seguro.

México también insistió en la cooperación para el desarro
llo en las comunidades de origen de las personas migrantes. Es
falso que no haya habido avances en la materia. Tan sólo un
mes después de las negociaciones en D.C., el secretario Ebrard
firmaba en la Cancillería, con Ryan Brennan, el director de
operaciones de lo que hoy es la Corporación Financiera de
Desarrollo Internacional de Estados Unidos, los primeros 80
millones de dólares destinados a dicho propósito. Las negocia
ciones de Washington derivaron en créditos por más de 600
millones de dólares para pequeñas y medianas empresas en
el sur de México. En suma, el resultado es claro: el presidente
López Obrador, el canciller Ebrard y el resto de quienes tuvi
mos la altísima responsabilidad de participar en un momento
diplomático de enorme complejidad, llevamos a buen puerto
una negociación que pudo haber terminado en un conflicto
económico y político mayúsculo. Sin acuerdo de Tercer País
Seguro, sin guerra comercial y con el TMEC en marcha, hoy
podemos reafirmar, con orgullo, que defendimos a México.
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Enflación, un problema
nundial que México
¡stá conteniendo

S|a inflación es una situación que está padeciendo todo el
fetpundo, a partir de una oferta limitada por los problemas de
Abastecimiento del covid y que se ha agravado durante este
¡piño con el conflicto entre Rusia y Ucrania; esto ha elevado aún
jgfñás los precios de los granos, alimentos y de los fertilizantes.
|K; México ha mantenido sin un crecimiento desmedido la
• ^¡lición, porque el gobierno de nuestro presidente, Andrés
Jpanuel López Obrador, tomó a tiempo la decisión de con
5|jtolar los precios de los combustibles, lo cual ha permitido
^fcjue tengamos una inflación más baja que en Estados Unidos.
t *

Para ejemplificar, México es uno de los países con menor
inflación en el mundo. Durante junio de 2022, la inflación se
ubicó en 7.99%, menor a la de países como Reino Unido, Es
tados Unidos, España, Colombia, Chile y Brasil.

Desde que comenzó el incremento en los precios, el gobier
no federal sentó una base para estabilizar el precio de la gaso
lina en un nivel que no sobrepasara el aumento de la inflación,
y esto logró, por sí mismo, evitar una caída del consumo de los
hogares. Somos uno de los países con la inflación
energética más baja de la OCDE. Sin el apoyo
fiscal a los combustibles, la inflación estaría 2.6%
por arriba y el salario sería 12% menor.
De manera complementaria, el pasado 4 de

mayo de 2022, el Ejecutivo federal, por conducto
de la SHCP, presentó el Paquete Contra la Infla
ción y la Carestía (Pacic), en colaboración con
productores, empresarios y comerciantes.

Se trata de un programa enfocado en forta
lecer la oferta de alimentos, de impulsar la es
trategia de distribución de los productos y de
disminuir los aranceles a la importación de pro
ductos de la canasta básica y de insumos estratégicos.
A casi tres meses de su firma, el Pacic ha sido exitoso, ya

que los precios de la canasta básica de 24 productos se han
estabilizado; también se registró una reducción en los precios
de los energéticos, de la electricidad y del gas LP.

Sin este paquete, y con las alzas de inflación, habría dis
minuido el consumo en los hogares y, como consecuencia,
afectado las ventas, la recaudación del IVA y el movimiento
económico.

Tenemos un Estado comprometido con el Pacic y que ha
contribuido con aportaciones para el control de la inflación por
574 mil millones de pesos, a través de subsidios a las gasolinas
y la electricidad doméstica, de los programas de seguridad ali
mentaria y del congelamiento de cuotas en carreteras.

Hay un compromiso visible en no aumentar los costos de los
energéticos más allá de la inflación, acelerar la aper
tura e importaciones de productos básicos, limitar la
exportación de maíz blanco para una reserva estra
tégica, regular las tarifas de interconexión ferrovia
ria para alimentos y fertilizantes, y continuar dando
seguimiento a la estabilización de la canasta básica.

En el Grupo Parlamentario de Morena, en la Cá
mara alta, encabezados por el senador Ricardo
Monreal Ávila, reconocemos la estrategia del go
bierno federal para hacer frente a la inflación, el
Pacic está dando resultados a corto plazo y obser
vamos que los recursos que se están utilizando no
podrían tener un mejor uso.

Hay un gran esfuerzo por no aumentar los impuestos y que
los recursos disponibles se usen productivamente para mini
mizar el impacto inflacionario y producir bienestar económico
para las mexicanas y los mexicanos en sus bolsillos.

Hay un
compromiso
en no aumentar

los costos de los

energéticos
más allá
de la inflación.
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Urge a partidos
aterrizar coalición
Debido a que los ataques del gobierno en su contra suben
de tono, PAN, PRI y PRD deben aterrizar ya una plataforma
común para ir en coalición a las próximas elecciones en la
Ciudad de México y, de esa forma, esquivar los obuses de
la fiscal Ernestina Godoy.

Desde hace más de una semana, la administración de
Claudia Sheinbaum inició un ataque contra el PAN capi
talino, partido al que aborrece, señalando que sus dirigen
tes pertenecen a un supuesto cártel inmobiliario en Benito
Juárez,
Como cabeza de ese grupo señala al diputado Jorge

Romero Herrera, coordinador del PAN en San Lázaro,
quien fue jefe delegacional de 2012 a 2015 en esa demar
cación, y que lidera a los llamados cinco magníficos que
controlan el partido.

El legislador federal ha sido el principal blanco del go
bierno, pues es uno de los que ha manifestado su intención
de contender por la Jefatura de Gobierno, aunque no es el
único.

Ya está en la cárcel Luis Vizcaíno Carmona, quien fuera
su director Jurídico y de Gobierno, acusado de extorsión y
enriquecimiento inexplicable. La Fiscalía de la CDMX afirma
que le han detectado 39 propiedades, entre ellas un edificio.

En uno de sus inmuebles vive
el coordinador del PAN en Don
celes, Christian von Roehrich,
otro de los cercanos a Romero
Herrera, y que lo sustituyó como
delegado en 2015.

Ayer, en conferencia, la pro
pia Sheinbaum dijo que le
parecía raro que, siendo jefe
delegacional, el líder panista en
San Lázaro no se diera cuenta
de que sus funcionarios estaban
transando con desarrolladores
inmobiliarios.

Pero la jefa de Gobierno podría darse un tiro en el pie,
pues responsabilizar al delegado de no ver los presuntos
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delitos de sus muchachos sería tanto como decir que ella
debió estar al tanto de las fechorías de Jesús Orta, su propio
exjefe de la Policía que lleva casi dos años prófugo.

O, peor aún, que cuando el Presidente era jefe de Go
bierno del DF debió saber que su secretario particular,
René Bejarano Martínez, y el de Finanzas, Gustavo Ponce
Meléndez, hacían negocios sucios, precisamente inmobi
liarios, con Carlos Ahumada Kurtz.

Lo mejor sería que Claudia esperara a que su carnala
Ernestina tuviera algo sólido, nomás para no exhibirla más
como vil empleada.

Además del PAN, los muchachos de Godoy confirman
que Lenin Canchóla, preso por secuestro y venta de droga,
será interrogado sobre las versiones que supuestamente lo
relacionan con funcionarios capitalinos, entre ellos el priista
Adrián Rubaicava Suárez.

Dicen que sobre el alcalde de Cuajimalpa también se
revisan algunos contratos en temas de seguridad, pues él
usa el indicativo Dragón y en su vestimenta lleva un logoti
po muy similar a la empresa de seguridad privada llamada
Dragón, además de un tema con patrullas.

Por todo ello es urgente que la oposición aterrice ya la
propuesta de un gobierno de coalición, que la Constitución
permite, y de esa forma promover una plataforma común,
más allá de los personajes políticos, para evitar, con ello,
que desde el Zócalo se ataque a los aspirantes.

O
CENTAVITOS

Alegría entre propios y extraños causó la declaración de
Ornar Hamid García Harfuch de que no buscará ser can
didato de la 4T a jefe de Gobierno en 2024, sino que se
mantendrá al lado de Sheinbaum. En Morena están felices
porque se quitan un opositor interno fuerte; en la oposi
ción lo están más, porque ya sin Ornar Hamid le pueden
ganar a cualquiera. Incluso cruzan los dedos para que sea
Martí Batres, uno de los personajes con más negativos en
la ciudad.

Es urgente
que la oposición
aterrice

ya la propuesta
de un gobierno
de coalición

para la CDMX.
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'Las vueltas que dio la vida...'
Como era de esperarse, las redes sociales fueron un hervi
dero luego del anuncio de López Obrador de que, por la vía
del decreto ("acuerdo"), hará que la Guardia Nacional pase a
quedar adscrita a la Defensa. Circularon profusamente decla
raciones de AMLO cuando era dirigente opositor, en 2010,
advirtiendo que "no es con el Ejército que se pueden resolver
los problemas de inseguridad y de violencia", exigiendo "que
no se utilice al Ejército para suplir las incapacidades de los go
biernos civiles" y dejando en claro que "no podemos nosotros
aceptar un gobierno militarista". Como dice la interpretación
de Rocío Durcal, "cómo han pasado los años, cómo cambiaron
las cosas...".

Parlamento electoral de 'sordos'
Cada quien va con su música y su narrativa por su lado. Los de
la oposición en San Lázaro no acuden a los foros de Morena
y sus aliados, y los de la 4T no asisten a las mesas de Va por
México para escuchar a los ponentes invitados. A los prime
ros temas, como la integración de ayuntamientos y alcaldías,
la segunda vuelta electoral, la urna electrónica, entre otros, la
oposición no fue a escuchar a los expositores. Mientras que a
las ponencias de José Woldenbergy Luis Carlos Ugalde,
en la primera mesa llamada Evolución de las reformas y la vi
sión hacia el futuro, que organizaron PAN, PRI y PRD, tampoco
llegaron los de la 4T.

¿Mensaje al electorado de BJ?
Ayer, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
dio a conocer que la fiscalía local detectó 10 empresas fan
tasma "vinculadas al cártel inmobiliario" de la Benito Juá

rez. Consideró que "está muy extraño" que el hoy líder de los
diputados federales panistas, Jorge Romero, "no estuviera
enterado" de que, cuando gobernaba la demarcación, algunos
funcionarios otorgaban permisos de construcción irregulares.
Y remarcó que por ello "se les acusa de enriquecimiento ilícito,

y trabajaron en muchas administraciones (del PAN)... y es im
portante que lo conozcan todos los habitantes de la ciudad y
particularmente de la Benito Juárez".

Justicia tortuosa
La escena del video que se difundió hace unos días en redes so
ciales, donde se observa a un policía de la CDMX poniendo una
bolsa de plástico a un detenido, al tiempo que le propinaba gol
pes en la cabeza, es suficiente para que la persona agredida esté
en libertad por actos de tortura, aunado a que los abogados ya
acreditaron alteración del reporte policial sobre la detención
y falta de pruebas contra el aprehendido. Pero, lejos de ello, la
fiscalía capitalina consignó el caso a un juez, y a su vez el juez
dictó prisión preventiva. La víctima lleva ya dos meses en pri
sión y su caso, lejos de la revisión.

Compromisos ambientales
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
recordó que los presidentes Biden y López Obrador realizaron
una declaración conjunta en la que adoptaron "una América
del Norte limpia, reconociendo la importancia de invertir en
fuentes de energía renovable, y promoverlas". Por esto, míster
Ken aseguró que "este compromiso debe trascender los desa
fíos políticos del momento". Lo curioso es que ese compromiso
que habría asumido el mandatario mexicano se contrapone con
su política eléctrica, que se concentra más en el uso de energías
sucias que en las renovables.

Aperturay desmañanada
El presidente López Obrador abrirá a la prensa, por primera
vez, una reunión diaria de seguridad. Aunque ya había hecho
el compromiso con los medios, estaba esperando que retornara
Luis Cresencio Sandoval, titular de Sedeña, luego de que
pescó por enésima vez Covid19. Sin embargo, el acceso sólo
estará limitado a cinco medios, y se prevé que en días posterio
res ingresen más, de cinco en cinco.
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El 12 deAMLO con la Guardia Nacional
Es un déjá vil imposible de

obviar.

A Andrés Manuel López
Obrador le gusta crear todo tipo de
condiciones para seguir avanzando
su agenda, incluidas las que rayan
en lo inconstitucional.
Lo vimos con la reforma eléc

trica rechazada por la oposirión,
y lo vemos ahora con la Guardia
Nacional.

El Presidente anunció ayer que
buscará, por decreto, que ese
cuerpo de seguridad se incorpore
a la Secretaría de la Defensa Na

cional. En otras palabras: dar un
barniz de legalidad a lo que ha sido
un hecho todo el sexenio: esos uni

formados nunca dependieron ni
obedecieron a mando civil alguno
de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana.
El anuncio llega más de un año

después de que el mandatario

informara que ésta era una de las
tres iniciativas de reforma consti

tucional que buscaría. La tercera
es la electoral.

¿La declaración de ayer significa
que AMLO se desiste de intentar pa
sar en el Congreso la reforma para
militarizar la Guardia Nacional? De

ninguna manera.
Porque lo que el Presidente

quiere es armar su consabido 12.
El paso 1 es que la iniciativa se

guirá su ruta en el Congreso porque
el tabasqueño considera que gana
incluso perdiendo.
Para empezar, porque una re

forma de este corte no está con
denada al fracaso. Una cosa es

que Morena no tenga los núme
ros en las bancadas para juntar de
inmediato las dos terceras partes
necesarias para una reforma cons
titucional, y otra es que Palacio Na
cional haya renunciado a romper el

no de la oposición.
Desde hace semanas se comenta

que legisladores de Jalisco y Nuevo
León estarían ya apalabrados para,
llegado el momento, ir junto con
la Federación en esta reforma. Los

gobiernos de esos estados, surgi
dos de Movimiento Ciudadano,
tendrían claro que requieren la
cooperación de las Fuerzas Arma
das más incluso que de la Guardia
Nacional para enfrentar sus retos
de inseguridad, así que no querrían
darse el lujo de complicar su diá
logo con la Defensa.
Con los votos naranjas no al

canza para sacar la reforma, pero se
rompe la negativa en bloque de la
oposición y, por ende, otros legisla
dores de ésta tendrían mayor costo
al negarse a lo que pretende el go
bierno federal en esta materia.

Y si a pesar de ello el Presidente
fuera como con la eléctrica derro
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tado, argumentará que él lo intentó
por la buena, y sacará raja política a
esa "derrota" frente a sus "retrógra
das" e "irresponsables" adversarios.
Pero esa eventual "derrota" será

subsanada con lo anunciado ayer.
Al promulgar un decreto, que pre
visiblemente será respondido judi
cialmente por legisladores u otro
actor con personalidad para ello,
López Obrador se da el margen ne
cesario para actuar durante meses,
pues esos procedimientos no se tra

mitan ni resuelven en semanas.
Exactamente así ocurrió en el

tema eléctrico: en el Legislativo dio
una batalla políticapro pagandís
tica, pero en la Corte se aseguró de
crear para sí un limbo que hoy le
permite hacer prácticamente todo
en ese mercado.

Porque el presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, y no pocos minis
tros de la misma, comen de la mano
del titular del Ejecutivo. Así que
nadie puede descartar que, llegado
el momento de atender un reclamo

de inconstituáonalidad frente al

decreto, ese poder le regale al ta
basqueño, primero, un limbo de
muchos meses para que la Guar
dia Nacional opere sin problemas
y, segundo, hasta una resolución a
modo que hoy no podemos prever.
Así es AMLO. Genera un caos en

el que él se siente cómodo, mientras
sus adversarios a pesar de todo lo
que hemos visto estos cuatro años
no pueden evitar mostrarse desco
locados. Otro 12

Fecha: 09/08/2022

Página: 30

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 66,394

Página 48 de 163



El político atrapado en la mina
Todos ¡os caminos

de ¡os probables
responsables del
siniestro conectan

con Miguel Riquelme
Sabinas ha estado

gobernado por el
PRI, y muchos han
estado asociados a
la minería
El accidente en el pozo de

carbón en Sabinas, donde se
lucha por rescatar con vida a

10 mineros atrapados desde hace
una semana, tiene un daño cola
teral: el poderoso grupo Coahuila
y el gobernador Miguel Riquelme.
Todos los caminos de los probables
responsables del siniestro por las

pésimas condiciones laborales y la
falta de supervisión gubernamen
tal conectan con el gobernador y
lo colocan en una situación incó

moda que estará pronto a salir a la
opinión pública.
El impacto político, sin em

bargo, se empezará a dimensio
nar en la medida en que se vayan
dando a conocer los detalles de

los propietarios de la concesión y
de los contratos, como parte de la
investigación que inició desde el
domingo la Fiscalía General de la
República, y sus vinculaciones con
funcionarios estatales y federa
les. Qué tanto el golpe se quedará
en Riquelme y el grupo Coahuila;
qué tanto en el gobierno federal,
dependerá de cómo el gobernador
logre sacudirse el golpe y pueda
trasladarlo a la Ciudad de México.
No va a ser fácil. Sabinas ha es

tado gobernado históricamente
por políticos del PRI, y muchos
de ellos han estado asociados a la
minería. "En Sabinas, todos están
metidos en la minería", dice una
persona con profundo conoci
miento del tema. "La mitad tiene

minas, y la otra mitad trabaja en
ellas". En una de ellas, en el com
plejo minero del ejido Las Con
chas, en la comunidad de Agujita,
se dio el derrumbe que atrapó a los
10 mineros.

El título de explotación minera
de Las Conchas está a nombre de
Claudia María Iribarren González.

Sin embargo, existe otr o título de
concesión a nombre de la Compa
ñía Minera El Pinabete, SA de CV,
que es la actual concesionaria del
pozo de carbón, de acuerdo con la
Secretaría de Economía, donde sus
accionistas formales son Héctor
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Villarreal González y Héctor Villa
rreal Beltrán. Los beneficiarios de

la explotación de la mina, sin em
bargo, han sido otros.
La información que tiene el go

bierno federal confirma que los
contratos del pozo de carbón los
ha realizado la empresa Beneficios
Carboníferos AJ, SA de CV, pro
piedad de Régulo Zapata Jaime,
donde su hijo, Régulo Zapata Mo
rales, es también socio. La empresa
ha obtenido contratos por más de
250 millones de pesos de la Comi
sión Federal de Electricidad, bajo
la gestión de Manuel Bartlett.
Zapata Jaime fue presidente

municipal de Sabinas, y en los úl
timos días ha negado ser propieta
rio del pozo de carbón siniestrado.
Técnica y legalmente, tiene razón.
Por una parte, quien aparece como
"patrón" ante el Seguro Social y la
Secretaría del Trabajo federal es
Cristian Solís Arriaga, de 27 años,
y sobre el cual no hay información
que permita corroborar su solidez
económica. Por el otro, el título
de concesión, de acuerdo con los
datos disponibles, no lo tiene Za
pata Jaime, sino originalmente Iri
barren González, que es pariente
de su esposa, Martha Carolina
Morales Iribarren, que también fue
alcaldesa de Sabinas.
Morales Iribarren terminó su

gestión en 2009, tras lo cual el en
tonces gobernador de Coahuila,
Humberto Moreira, la invitó a ser
subsecretaría de Turismo. De ahí,
el gobernador Rubén Moreira la
hizo diputada local. Su sucesor,
Riquelme, la designó subsecreta
ría de Trabajo en febrero del año

pasado, con el objetivo, dijo en ese
entonces el gobernador, de "refor
zar la región carbonífera". No le
importó al gobernador el conflicto
de interés que ello implicaba, al
trabajar y operar en una industria
donde sus familiares son parte im
portante de la misma, con el poten
cial para colusión o corrupción.
Los amarres políticos de Zapata

Jaime no impidieron que tam
poco, en lo que va del sexenio, la
Comisión Federal de Electricidad,
dirigida por Manuel Bartlett, le
haya dado contratos por cuando
menos 250 millones de pesos, para
la compra de carbón. Tampoco
fue motivo de reconsideración,
que la familia esté involucrada en
escándalos mineros. Un sobrino de
él, Alvaro Jaime Arellano, que tam
bién aparece en las tarjetas en po
der del gobierno federal, provocó
en 2016 un conflicto social en la
comunidad de Cloete, en el mismo
municipio de Sabinas, donde el
entonces regidor, y heredero del
título de concesión, provocó so
cavones en una zona donde había
viviendas de interés social. Las
autoridades federales le cancela

ron la concesión, pero sigue traba
jando en el carbón.
Otro cabo suelto es el hijo de

Zapata Jaime y Morales Iribarren,
Régulo Zapata Morales, con
tratado por su primo Francisco
Morales Purón para trabajar en
Parque Fundidora, en Monte
rrey, donde Aída Araceli Acuña
Cruz, que fue diputada local del
PRI en Tamaulipas y trabajó en el
gabinete del exgobernador de Ta
maulipas Tomás Yarrington, es la

contralora. En aquel entonces, su
esposo era el delegado del ISSSTE
actualmente es empresarioy se
enfrentó con el entonces diputado
y exgobernador, Francisco García
Cabeza de Vaca, por presuntos
actos de corrupción y tráfico de
influencias.
El siniestro en Las Conchas

puede afectar a Bartlett, aunque
de manera relativa, y a la secre
taria del Trabajo federal, Luisa
María Alcalde, por las fallas que
pudo haber tenido en la vigilancia
y supervisión de las condiciones
laborales en la región carboní
fera. En todo caso, la tragedia está
comenzando a mostrar el árbol

político genealógico del grupo
Coahuila que, sin ser un paraguas
consolidado como fue Atlaco

mulco, es considerado como la
mejor maquinaria electoral del
PRI en la actualidad.

El principal golpe probable
mente será sobre Riquelme, quien
hasta ahora no ha trasladado nin

guna responsabilidad al gobierno
federal, pero ha guardado silencio
sobre las ramificaciones que tiene
la industria y la autoridad de Sabi
nas con su administración y el PRI .
El gobernador ha actuado con ra
pidez en la tragedia, pero en sólo
un plano. Tiene que explicar cóm o
a una protegida de los Moreira
aunque los hermanos estén hoy
peleados, que él adoptó como
parte de su administración, la pro
movió a un cargo donde ignoró
que había conflicto de interés y
un potencial para que le explotara
en las manos, lo que finalmente
sucedió, sin que la tragedia haya
concluido todavía.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Las seis recesiones de México
en los últimos 40 años

Gabriel
Casillas

La semana pasada el Co
mité de Fechado de Ciclos
de la Economía de México

(CFCEM) dio a conocer el resul
tado de los trabajos de identifi
cación de los 'puntos de giro' de
la economía mexicana de 1980 a
2020. Cabe señalar que la iden
tificación de dichos 'puntos de
giro' se llevó a cabo a partir de
1980 y no antes, debido a que a
partir de ese año contamos con
datos trimestrales del PIB (antes
solo se encuentran con frecuencia

anual), así como con diferentes
bases de datos de actividad econó

mica con periodicidad mensual.
Un 'punto de giro' es el momento
en el tiempo en el que la actividad
económica toca un 'pico' e inicia
una recesión y en qué fecha ter
mina dicha recesión, a la que se le
denomina 'valle'. A partir del 'va
lle' inicia una fase de 'expansión'.
Un 'ciclo económico' está formado
por una recesión y una expansión.
Dicho 'ciclo económico' no es un
fenómeno observable directa

mente, sino un concepto econó
mico, por lo que se necesita echar
mano a metodologías de identi
ficación. Sin embargo no existe
una metodología ampliamente
aceptada para la identificación de
los puntos de giro, por lo que este
proceso ha recaído mundialmente
en un comité de expertos.
Para llevar a cabo la labor de

identificación de los 'puntos de

giro' de la economía de nuestro
país, el 3 de febrero de 2021 se es
tableció el Comité de Fechado de
Ciclos de la Economía de México

(CFCEM), al amparo del Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finan
zas (IMEF) y con el apoyo técnico
del Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (INEGI). El
objetivo del CFCEM es identificar
los 'puntos de giro' de la economía

mexicana. ("Comité de Fechado
de los Ciclos de la Economía de
México", 16 de febrero, 2021). El
resultado del proceso de selección
del comité fue la integración de
un grupo formado por siete perso
nas: (1) María de Lourdes Dieck
Assad; (2) Luis Foncerrada Pas
cal; (3) Graciela González Farías;
(4) Jonathan Heath; (5) Gerardo
Leyva Parra; (6) Pablo Mejía Re
yes; y un servidor (7) Gabriel Ca
sillas. Confieso con toda emoción

que haber sido seleccionado como
integrante del comité, así como
las discusiones que se sostuvieron
y la responsabilidad histórica que
representa, ha sido un sueño he
cho realidad para un servidor.
La semana pasada, el Comité

presentó los 'puntos de giro' iden
tificados desde 1980 hasta 2020.
La información sobre los ciclos

económicos, así como del comité
se puede encontrar en la página
de Internet del CFCEM en la si
guiente dirección https://comite
fechadocicloseconomicos.mx. El

Comité identificó doce puntos de
giro que enmarcan seis recesiones
y cinco periodos de expansión.
La responsabilidad del comité
es identificar y comunicar las fe
chas de los 'puntos de giro' y no
se pronuncia sobre las causas de
las recesiones, ni sobre la política
económica instrumentada.

Así, además de comentar so
bre las fechas y la duración de las
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recesiones identificadas, a título
personal comentaré sobre la con
tracción económica correspon
diente a cada recesión y decidí
asignarle un nombre: (1) Crisis
de la deuda extema de 1981, que
tuvo una duración de 19 meses,
de diciembre de 1981 a junio de
1983, en donde la actividad eco
nómica se contrajo 7.2 puntos
porcentuales (pp) del PIB. Esta es
la recesión más larga que identi
ficó el Comité; (2) Crisis cambia
ría de 1985, que duró 15 meses,
de octubre de 1985 a diciembre
1986 y que le costó a la economía
5.6 pp del PIB; (3) Crisis del 'te
quila' de 1994, que aunque tuvo
un impacto muy severo y dura
dero en la economía de nuestro

país, la recesión como tal solo
duró 6 meses, de diciembre de
1994 a mayo de 1995, con una
caída del PÍB de 10.4 pp; (4) Cri
sis de las empresas de Internet
('dot com'), que inició en octubre
de 2000 y terminó en enero de
2002, observando una duración
de 16 meses, la segunda recesión
más larga de las que el Comité
identificó, después de la 'Crisis
de la deuda externa' de 1981. No
obstante lo anterior, esta crisis
registró la contracción econó
mica más baja de las seis recesio
nes identificadas, con una caída
de 3.4 pp; (5) Crisis financiera
global de 2008, con una duración
de 11 meses de julio de 2008 a
mayo de 2009, y una contrac
ción económica de 8.9 pp; y (6)
Covid19, que inició en junio de
2019, con una duración de 12 me
ses y culminó en mayo de 2020.
La contracción económica que se

observó en dicho periodo fue de
21.5 pp, la más profunda de las
seis recesiones. Cabe señalar que
a pesar de que el Comité identificó
que la recesión inició nueve meses
antes de la pandemia, decidí lla
marle 'Covid19' debido a que la
contracción económica se concen

tró de marzo a mayo de 2020, en
el momento en el que la pandemia
tuvo un mayor impacto en la eco
nomía. De hecho, en este periodo
de tres meses la economía se con

trajo 21.3 pp. (de los 21.5 pp que
la economía se contrajo durante el
periodo completo de la recesión).
En resumen, en los últimos 40

años, nuestro país ha enfrentado
seis recesiones con una duración

promedio de 13 meses y una con
tracción promedio de 9.5 pp (o
0.9 pp promedio por mes). Cabe
destacar que en general se aprecia
que las recesiones cada vez ocu
rren con una menor frecuencia.

Por ejemplo, la recesión de 1985
ocurrió poco más de 28 meses
después de la de 1981, mientras
que la de 2008 inició casi 80 me
ses después de la de 2000 y la de
2019 empezó casi 123 meses des
pués de que terminó la de 2008.

Un día como hoy haqe 22 años te fuiste de este
mundo papá. Estoy seguro que entre muchas
otras cosas, te hubiera gustado ver que tu hijo
participó en la primera identificación 'oficial' de
los ciclos económicos de nuestro país.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclaysy miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco
nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Se cierra la pinza
Ayer un grupo de agentes del

FBI entró a la propiedad
del expresidente Donald

Trump enPalmBeach, Florida 
su mansión de descanso conocida

como MaraLago, en cumpli
miento de una orden judicial.
La orden de cateo buscaba docu

mentos, registros, textos, papeles
que demuestren actos, decisiones,
conversaciones y conductas.
Hay mucho enjuego.
Por lo menos tres procesos judi

ciales distintos. Uno en el estado
de Georgia, que investiga la de
nunciada intervención del señor

Trump en los días posteriores a
las elecciones presidenciales de
2020, ejerciendo presión sobre

funcionarios del gobierno local al
propio gobernadory representan
tes republicanos, para eliminar la
victoria demócrata en ese estadc

Literalmente, según las declara
ciones, le pidió a funcionarios esta
tales: "Consíganme 11 mil votos,
es lo que necesito". Trump quería
manipular el conteo, descalificar
votos demócratas y "hacer apare
cer", como por arte de magia, miles
de votos a su favor que inclinaran
la balanza. Ese proceso judicial es
local, está en curso y avanza en
contra del expresidente.
El segundo tiene su sede en la

fiscalía de Nueva York e investiga
malversaciones, fraude inmobilia
rio, defraudación fiscal y esquemas
de lavado de dinero en la entonces

Fundación Trump y las empresas
del magnate. Todo apunta hacia
una práctica generalizada para
inflar el valor de propiedades bajo
el control de su grupo inmobiliario,
y luego desviar las ganancias hacia
la fundación, que servía como lava
dora de dinero y para evitar el pago
de impuestos. Un esquema crimi
nal. En este juicio ya declararon
sus tres hijos mayores, quienes, por
cierto, están implicados como codi
rectivos de las empresas y también
de la fundación.

Por último, el más importante: el
comité especial del Senado para los
sucesos del 6 de enero, en los que
miles de manifestantes atacaron

el Capitolio, en un claro intento
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por descarrilar la calificación de la
jornada electoral que le otorgó la
victoria a Joe Biden.
En los últimos meses el comité, a

pesar de todas las críticas y zanca
dillas republicanas para bloquear
su trabajo, ha conseguido de forma
impecable demostrar al gran pú
blico estadounidense que hubo una
conspiración planeada y realizada
para impedir el reconocimiento del
triunfo electoral de Biden, acusar
un supuesto e inexistente fraude
electoral en contra de Trump y
ejecutar, en los hechos, un golpe de
Estado 'suave' sin la intervención

militar para mantener a Trump en
la Casa Blanca.
El FBI busca evidencia incrimina

toria de todo esto.

¿Qué tanto estuvo involucrado el
entonces presidente en los sucesos
del 6 de enero? ¿En qué medida su
incendiario discurso fue un deto

nador esencial para los ataques?
Existe ya bastante evidencia prove
niente de los cientos de testimonios

que el comité ha recabado.
Pero falta la última tuerca que

permita vincular instrucciones
precisas de Trump en este sentido.
Textos, notas, órdenes por escrito,
los famosos registros telefónicos de
más de 11 horas ese día que se han
negado a proporcionar, afirmando
que se extraviaron.
En paralelo, una reportera del

NewYork Times publica esta se
mana el libro Confidence Man (El
hombre de confianza), donde de
talla el hábito de Trump de tirar
documentos, notas y papeles al
retrete. El libro exhibe fotografías
de baños en la Casa Blanca donde

el presidente arrojaba documentos

y narra testimonios de ayudantes y
funcionarios que tuvieron que ir a
rescatar notas de reuniones de bo
tes de basura.

La responsable de la Oficina de
Registro de la Casa Blanca detalla
cómo era muy difícil hacer su tra
bajo, puesto que tiraban todo y no
dejaban documentos en las salas de
juntas, por lo que después tenían
que ir a buscar restos tirados en ba
sureros o escusados.

Ésa era la Casa Blanca de Trump,
el caos y desorganización que ya
han sido detallados por otros en
libros anteriores.

El FBI llegó este lunes a su pro
piedad, entró especialmente al área
de sus oficinas e incluso se quejó
Trump en medios abrieron su caja
fuerte.

El Buró de Investigación no ha
informado nada acerca de lo que
encontró o retiró, amparado bajo
una orden judicial de cateo.
Pero muchos aseguran que Mr.

Trump está en severos problemas
con las múltiples ventanas judicia
les abiertas en su contra.

La pinza se cierra, pero el tiempo
apremia. Si Trump anuncia su
postulación a la Presidencia para
obtener, una vez más, la candi
datura republicana este mes de
noviembre, se hará prácticamente
intocable, puesto que todo proceso
en su contra será señalado como

una persecución política.
Las fiscalías con expedientes en

su contra deben acelerar sus investi

gaciones para formular o no cargos
concretos. De otra forma, quedarán
abultadas carpetas de testimonios
y acusaciones en su contra, que po
drían no convertirse en acusaciones
formales
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La pobreza franciscana castiga a los más pobres
Apretar hasta la asfixia a

los presupuestos de las
dependencias federales

para direccionarlos a las obras
insignia de esta administración,
como el Tren Maya y la refinería
de Dos Bocas, además de fon
dear los programas de política
social con tintes electorales, cas
tiga a los que menos tienen por
que los beneficiarios de muchos
de los programas de gobierno
son precisamente ellos.
Las malas decisiones del go

bierno de la 4T en destinar re
cursos públicos con base en las
ocurrencias presidenciales han
puesto a las finanzas públicas
en niveles del colapso, toda vez
que los recursos extraordinarios,
verbigracia, generados por los
altos precios internacionales del
petróleo, no son suficientes para
cubrir el déficit fiscal por más de
683 mil 500 millones de pesos
por concepto de IVA e ISR.
El Paquete contra la Inflación

y la Carestía (PACIC) anunciado
por el gobierno en mayo de este
año ha impactado en los gastos

fiscales en general, pero sobre
todo por concepto de IEPS a
combustibles.

Esta autoflagelación guber
namental para controlar la
inflación no ha tenido el éxito

esperado y, al contrario, ha pul
verizado los nimios ingresos que
reciben los más pobres.
En este escenario, continua

mos enfrentado una inflación

que no se presentaba en los últi
mos 25 años y, por otro lado, la
cantidad de pobres se ha multi
plicado con el gobierno de la 4T,
además de que las finanzas pú
blicas están muy comprometidas
a niveles que exigen contratar
créditos internacionales a la bre

vedad para sortear la situación.
Si hubiera un pulcro y opor

tuno ejercicio del presupuesto,
la situación no sería tan grave,
empero, la llamada "pobreza
franciscana" afecta principal
mente a los sectores sociales

más marginados, esto con base
en el reporte de la Secretaría de
Hacienda del avance del gasto
al segundo trimestre del 2022,

en cual se tuvo un subejercicio
de 19 mil 438 millones de pesos
con afectaciones importantes en
educación, seguridad y salud,
mientras que el gasto que se
ejerce en el sector turismo tuvo
un aumento real de 260.1 por
ciento, al pasar de 13 mil 485.4
millones de pesos en enerojunio
de 2021 a 52 mil 212.4 millones
en el mismo lapso de 2022. La
cifra refleja el gasto que se está
realizando en el Tren Maya.
Los "subejercicios", además de

ser una señal de mala adminis

tración de los recursos, eviden
cian una estrategia del Ejecutivo
federal para retener recursos y
redirigirlos de manera discrecio
nal a los programas insignia de
infraestructura, que al carecer
de una adecuada planeación
presentan sobrecostos que van
mucho más allá de lo progra
mado, torciendo la ley y manipu
lándola a su antojo.
Sabemos, de voz de los propios

operadores del gasto, que Ha
cienda no baja los recursos a las
dependencias de acuerdo con lo
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programado y con ello se gene
ran los "subejercios".
Las exlegisladoras Laura Rojas,

Verónica Juárez, Lorena Villavi
cencio y Martha Tagle, de la Red
Rebeldes con Causa, señalaron
que la reducción en el gasto pú
blico en materia de salud no es

solo de este año; en los últimos
tres años la reducción efectiva

en materia de salud representa
cerca de 110 mil millones de pe
sos, entre subejercicios, recortes
y la inflación. Esto ha afectado
programas fundamentales, como
suministro de medicamentos,
atención a la salud, vacunación,
medicamentos gratuitos y pre
vención de enfermedades, que
en el primer semestre del 2022
presentan subejercicios por más
de 18 mil millones de pesos con
respecto a los 59 mil millones
programados, lo que representa
un subejercicio de casi 31%.
Con base en un análisis de

México Evalúa, el gasto de salud
de los primeros cuatro meses de

este año es el más bajo para ese
periodo en la última década.

La falta de atención médica en

hospitales y clínicas, así como el
suministro de medicamentos,
han sido absorbidos por las fa
milias con merma de su ingreso
y tareas de cuidados en casa que
recaen fundamentalmente en

las mujeres.
De acuerdo a la Asociación

Mexicana de Instituciones de

Seguros (AMIS), en un año, el
gasto promedio que destinan los
mexicanos para atender su salud
rebasa los 9 mil 500 pesos, que
para muchas personas repre
senta gastar más de un mes de
su sueldo en servicios médicos.

En abril, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC JN) eli
minó el control que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
tenía para determinar por de
creto, de forma discrecional, el
destino de los "ahorros" que se
obtengan en la Administración
Pública Federal.

"Esta autoflagelación gubernamental para
controlar ¡a inflación no ha tenido el éxito
esperado, al contrario..."
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Signos
vitales

La redundancia de Monreal

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@decOTomista.mx

Sin diálogo con la oposición, Andrés Manuel López
Obrador decidió emprender el camino del cambio de
régimen. Su triunfo contundente en el 2018 implica
ba que por primera vez desde el último trienio de Gar
los Salinas de Gorlari, el Ejecutivo federal contaba con

los votos suficientes para reformar la Constitución y cimentar a la
Cuarta Transformación.

La mayoría izquierdista, empero, extravió el camino. La contin
gencia sanitaria y la recesión económica han minado la fuerza
electoral de Morena y sus aliados, aunque la popularidad presi
dencial obedece a otros motores. En el último tramo del sexenio

lopezobradorista, sin la mayoría legislativa en la Cámara de Di
putados, la administración federal había acotado su agenda le
gislativa a tres temas: la reforma políticoelecloral, el nuevo sistema
de pensionesy la incorporación —vía la legislación secundaría
de la Guardia Nacional a las Fuerzas Armadas.

Once meses después de la instalación de la LXV Legislatura del
Congreso de la Unión, esas propuestas siguen en la congelado
ra. Y allí se quedarán, debido a la "moratoria" declarada por los
coordinadores parlamentarios de Va por México.

El presidente confió a Ricardo Monreal la interlocución de la
Cuarta Transformación con las fuerzas opositoras durante el pri
mer bienio de su sexenio. Desde hace un año, esa tarea ha que
dado en la jurisdicción del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, quien cumplió parcialmente con la
encomienda.

Ni Monreal ni López Hernández garantizan que en el próxi
mo periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión pue
da materializarse lo estipulado en el apartado de artículos transi
torios de la reforma constitucional.

Los morenistas querían que la Guardia Nacional quedara ads
crita, por mandato constitucional, a las Fuerzas Armadas y así se
tramitaba en el Congreso de la Unión. Pero el Ejecutivo federal
anunció ayer que emitirá un acuerdo de carácter general para
que esa corporación —que se constituyó en el 2019 con elemen
tos de la Policía Federal, la Policía Military la Policía Naval— que
de subordinada al mando castrense.

Los recursos humanos, materialesyfinancierosde la Guardia
Nacional habían quedado supeditados a la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana, pero las operaciones y la inteligencia siempre
han sido diseñadas por el alto mando militar.
Han pasado dos años y medio de la expedición del decreto

presidencial que instauró ese cuerpo policiaco. En este lapso esa
corporación desarrolló una estructura robusta y, sobre todo, una
presencia en todo el territorio nacional.
A tres semanas del inicio del segundo año de la LXV Legislatu

ra, el Ejecutivo federal anticipó que su propuesta de reforma cons
titucional para insertar la Guardia Nacional en las Fuerzas Ar
madas no tendrá los votos suficientes. Y que como ocurrió con su
propuesta de reforma a la ley eléctrica, tampoco pasará su inicia
tiva para construir un nuevo sistema electoral.
Como hizo hace 20 años, cuando fue jefe del Gobierno del

DF, López Obrador recurre a las órdenes ejecutivas para imple
mentar la política pública. La vía del acuerdo con las fuerzas
opositoras ha quedado cancelada como una vía probable. Sin
mayores expectativas, la agenda legislativa de Morena queda
reducida a lo mínimo posible. Un negociado nato, como Ricar
do Monreal, pierde su leiv motiv. Y la oposición... ¿lo sumará a
sus filas?

Efectos secundarios
OBSERVADO. Por su cercanía a Los Pinos en el sexenio pasado,
pero sobre todo por su polémica estancia en Capufe, el abogado
tabasqueño Benito Neme Sastre estuvo en la mira incluso desde
la anterior administración. La Auditoría Superior de la Federación
observó su desempeñoy le pidió aclaraciones por 58 millones de
pesos; aunado a un daño patrimonial de 38.5 millones de pesos
por sueldos pagados no devengados, que ubicó el Órgano Inter
no de Control. Al margen de los procedimientos administrativos,
ahora las autoridades federales buscan otros indicios. Allí han sur

gido los reportes sobre el departamento en Altezza, desarrollo lo
calizado en Bosques de las Lomas, valuado en 140 millones de
pesos. Neme Sastre ahora se dedica al litigio especializado en
temas electorales.
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,Sabe Palacio qué
quiere de la Guardia?
Sin telarañas ideológicas, a quien esto es

cribe le importa un comino si la Guardia
Nacional depende de la Secretaría de la
Defensa Nacional o de la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudadana, le vale si
el mando es militar o civil.

Una paradoja que, a tres años de fundada, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador parece aún
no tener claro el rol de la corporación en la seguridad
nacional, pues el entrenamiento militar no se comple
menta con adecuada capacitación policial.

El forzado cambio a mando militar del decreto pre
sidencial no resuelve el problema. Quizá una aseso
ría francesa ayudaría a Palacio a entender que fue
buena ¡dea crear la Guardia y a ver su gran potencial
para dar seguridad a comunidades hoy indefensas.

El costo humano de la
austeridad republicana
Innegable que la crisis de la pandemia provocó el cie
rre de miles de pequeñas y medianas empresas y, al
ser las mayores empleadoras de la economía nacio
nal, el daño colateral fue el despido de cientos de mi
les de personas.
A pesar de todo, mientras, como sostiene El Econo

mista, mal que bien persista al consumo, se han logra
do recuperar muchos de aquellos puestos perdidos,
aunque, como es la regla en México, la mayoría es
tén en la economía informal.

Pero no se recuperarán los del medio millón de per
sonas despedidas del gobierno federal, según cifras
del Inegi, como resultado de los recortes, "los aho
rros" presupuestóles. El costo humano de la cacarea
da austeridad republicana.

Para 2024, desaparecerá el PRI

A quienes conocemos personas que son priistas por
convicción —mi difunta hermana Margarita era así,
aferrada—, sabemos que, de acuerdo con las mentes
más preclaras del análisis político, se quedarán huér
fanos, porque el PRI está por desaparecer.
A eso ha llegado el otrora poderoso partido, la or

ganización política que gobernó hegemónicamente
a México durante casi 80 años hasta 2000, más el
blip del peñismo, al partido hoy señalado con la lapi
daria frase de "estas ruinas que ves".
Quedarían huérfanos los aferrados, pero, la bio

logía dice "nada desaparece, sólo se transforma".
¿Qué tal si, para gusto de los nostálgicos, muchos pri
istas siguen mutando a guinda intenso y transforman
a Morena en el nuevo partido hegemónico?

Notas en remolino
En Palacio se esbozó la posibilidad de que las cerve
ceras llevaran sus plantas al Sureste, donde hay tanto
agua. Una sugerida reubicación que, dicen los mal
querientes, hará que algunos empresarios cerveceros
digan: "¿cómo no se nos ocurrió antes?"... Cada vez
más firme la idea de que el subgobernador del Ban
co de México Gerardo Esquivel pague el costo de su
lealtad a la institución. Le negaran la reelección... Es
posible que, al recibir el titular de Gobernación Adán
Augusto López a los huelguistas de Notimex, quiera
resolver el conflicto, pero también que sólo quieran
quitarse presión internacional con la coartada de "ya
los recibimos". Todo es posible... Un insulto a Colom
bia el maniqueo análisis del gobierno mexicano de
una realidad que involucra la violencia de las narco
guerrillas... GeorgeCarlin, paradigma de la comedia
negra, nos dejó esta reflexión que más bien parece
diagnóstico: "El gobierno no miente, sólo practica la
desinformación"...
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El Tren Maya no
contribuirá a la
seguridad nacional
El Tren Maya mereció cinco menciones en el Plan

Nacional de Desarrollo 20192024 que la Pre
sidencia de la República publicó en el Diario
Oficial de la Federación el 12 de julio de 2019.

1. La Estrategia Nacional de Seguridad Pú
blica (...) establece los siguientes objetivos (...) 2. Ga
rantizar empleo, educación, salud y bienestar mediante
la creación de puestos de trabajo (...) y por medio de los
programas regionales, sectoriales y coyunturales de de
sarrollo: (...) Tren Maya..
2. "Se espera que (...) los proyectos regionales de de

sarrollo actúen como 'cortinas' para captar el flujo mi
gratorio en su tránsito hacia el norte: el Tren Maya, el
CorredorTransístmico y la Zona Libre de la Frontera Nor
te generarán empleos y condiciones de vida digna para
atraer y anclar a quienes huyen de la pobreza".
3. "El concurso de entidades privadas será funda

mental en los proyectos del Tren Maya y el Corredor
Transístmico...".

4. "El Tren Maya es el más importante proyecto de
infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo del
presente sexenio...".
5. "El Tren Maya es un proyecto orientado a incre

mentar la derrama económica del turismo en la Penín

sula de Yucatán, crear empleos, impulsar el desarrollo
sostenible, proteger el medio ambiente de la zona des
alentando actividades como la tala ilegal y el tráfico de
especies y propiciar el ordenamiento territorial de la
región...".

Es evidente que dicho ferrocarril no fue considerado
como una obra vital para la seguridad nacional en el do
cumento rector del gobierno que encabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Sin embargo, AMLO decidió declararlo como de uti
lidad pública y de seguridad nacional después de que
su construcción fuera detenida varias veces por órdenes
de jueces que concedieron suspensiones temporales o
definitivas a diversos grupos que, por diversas razones,
se han opuesto a la obra desde que fue anunciada ha
ce varios años por el entonces candidato presidencial de
Morena y sus aliados.
Al ser así clasificada, el presidente le dio una solución

supuestamente legal al problema que le generaron los
que no quieren ver nunca aun tren turístico en la Penínsu
la de Yucatán y otras zonas por donde pasará.
Ahora bien, ¿estaría en riesgo la seguridad nacional

en caso de que no se construyera el Tren Maya?
Lo dudo. Guatemala y Belice, que son los países que

pudieran representar alguna amenaza para esa zona
del país en el caso de que decidieran invadirla, no cuen
tan con las fuerzas militares para lograrlo.

De acuerdo con la clasificación realizada por Global
Firepower, México es la 43a potencia militar del mun
do, mientras que Guatemala es la 91a y Belice ni siquie
ra está clasificada. Guatemala, con 21,500 soldados y
Belice, con casi 1,800, fracasarían al enfrentarse a los
250,000 militares mexicanos activos. En cualquier tipo
de armamento las fuerzas armadas de nuestro país su
peran por mucho a los dos países centroamericanos.
¿Y qué tal si Cuba decidiera invadir Yucatán? No tie

ne la flota necesaria para hacerlo. La de México cuenta
con 154 barcos, la cubana solo tiene 19.

Definitivamente, el Tren Maya no contribuirá en nada
a la seguridad nacional y solo el tiempo dirá si será "el
más importante proyecto de infraestructura, desarrollo
socioeconómico y turismo del presente sexenio".

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Recesión en Estados
Unidos: ¿< uándo?
Diversos medios han cuestionado si la

economía estadounidense ya entró
en recesión o no. Con el dato opor
tuno del PIB al segundo trimestre de
una contracción de 0.9% en relación

con el trimestre anterior aunado a que en el prime
ro la caída trimestral fue de 1.6%, parecería ser
que se cumple la popular condición de que dos tri
mestres negativos seguidos declaran una recesión.
No obstante, dicha condición no es suficiente para
proclamar una recesión, pues se requiere la conjun
ción de las siguientes tres condiciones adicionales:
1. amplitud (o difusión) que significa una contrac
ción generalizada en la mayoría de los sectores;
2. profundidad que implica una tasa significativa
de contracción; 3. duración que ser refiere a que
se extienda la actividad negativa a lo largo de va
rios meses, más allá de los dos trimestres iniciales.

Por lo pronto, ninguna de estas tres condiciones
se ha observado aún. No hay amplitud ya que hay
muchos sectores con evolución sólida: muchos ser

vicios, la producción industrial y las exportaciones;
el consumo sigue firme y no hay escasez de crédi
to. Destaca lo robusto del mercado laboral: en ju
lio se agregaron 528,000 puestos de trabajo, más
del doble de lo que esperaba el mercado y la tasa
de desempleo disminuyó a 3.5%, la más baja des
de febrero de 2020.

De igual manera no se puede hablar de una
profundidad y duración típicas de una recesión.
Así que es precipitado señalar que la economía ya
se encuentra en ese ciclo descendente. La mayoría
de los pronósticos concuerdan en que el PIB podrá

crecer entre 1.9 y 2.3% en 2022, pero desacele
rándose hacia el fin del año.

Sin embargo, ese escenario dependerá de la
política monetaria de la Reserva Federal (Fed). Una
corriente de opinión asevera que los datos positi
vos señalados sobre el empleo aunado a la pers
pectiva de que la inflación no disminuirá todavía
en forma significativa, son indicio de que la Fed
mantendría los aumentos de su tasa de referencia

en forma agresiva cuando menos durante cinco o
seis decisiones más. Para fin de año, la tasa de fon
dos federales podría situarse entre 3.75% a 4.25%
(actualmente dicha tasa se ubica en 2.5%).
Bajo ese escenario, sería inevitable el freno a

la economía, pero esos analistas sostienen que se
daría un "aterrizaje suave" en la forma de una m¡
ni recesión entre el primero y segundo trimestre de
2023. Para todo el año, el PIB podría mostrar una
cifra positiva de alrededor de 1 por ciento.
Es ineludible que la economía mexicana siga

por el mismo sendero. El Banco de México deberá
continuar con su postura monetaria restrictiva. La
actividad económica se deprimiría más que en Es
tados Unidos, pues se agregarían factores domés
ticos como la inversión estancada. El consenso in

dica un crecimiento de 1.8% en 2022 y de 1.5%
en 2023, aunque ya varios analistas pronostican
un PIB de entre 0 y 0.7 por ciento.
Una buena noticia: comenzó a funcionar el Co

mité de Fechado de Ciclos de la Economía de Mé

xico que como instancia independiente mide los ci
clos económicos y determina cuando la economía
entra y sale de una recesión. Enhorabuena, y mu
cho éxito a este Comité.
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El capitalismo de compadres de la 4T
La causa principal del conflicto

comercial entre México y sus
socios del TMEC Estados Uni

dos y Canadá ha sido el trato
preferencial otorgado a CFE y

Pemex por parte del gobierno del pre
sidente López Obrador. La discrimina
ción contra inversionistas privados bus
ca reestablecerel poder monopólico de
las empresas paraestatales sobre el sec
tor energético mexicano.
EU y Canadá alegan que dicha polí

tica atenta contra la justa competencia y
daña los intereses de empresas que in
virtieron al amparo de los acuerdos co
merciales, así como las leyes vigentes
en la materia. Aunque el litigio se centra
en el sector energético, tiene implicacio
nes en otras materias. Está relacionada

con el modelo de capitalismo clientelis
ta, también conocido como capitalis
mo de compadres, que el gobierno de
López Obrador ha tratado de implan
tar en su relación con el sector privado.
La política energética del actual go

bierno de México ha sido desde un

principio materia de quejas y diferen
dos con sus socios comerciales del

TMEC. Primero fueron las propias em
presas afectadas las que acusaron al
gobierno mexicano de trato discrimi
natorio. Después los funcionarios del
gobierno de Estados Unidos solicita
ron reuniones privadas con sus con
trapartes mexicanas para expresar su
inconformidad.

La respuesta del gobierno de López

Obrador consistió en negar las dife
rencias en público, pero en privado
atender los reclamos de las empresas
afectadas. Con la intermediación del

embajador de EU, Ken Solazar, en Pa
lacio Nacional se definían caso por ca
so las medidas compensatorias. El go
bierno de López Obrador acordaba
las reparaciones de los daños causa
dos por decisiones dirigidas a favore
cer a Pemex y CFE.
Con la presentación de la solicitud

de consultas por violaciones al TMEC,
el gobierno de Joe Biden manda diver
sos mensajes que ponen en jaque el mo
delo de capitalismo clientelar de la 4T.
En primer lugar, las afectaciones causa
das por la política energética de López
Obradora la inversión privada dejaron
de ser una cuestión a resolver median

te la negociación entre empresas con el
gobierno mexicano y se convirtió en un
asunto a tratar entre los gobiernos.
En segundo lugar, Estados Unidos

y Canadá consideran agotada la ru
ta de las soluciones casuísticas, con la
intermediación política de los embaja
dores, particularmente de Ken Solazar
quien ha recibido fuertes críticas por su
excesivo acercamiento al inquilino de
Palacio Nacional. Los socios comercia
les de México rechazan el modelo de

capitalismo clientelista y se pronuncian
a favor de la aplicación pareja de re
glas a todos los inversionistas del sec
tor energético mexicano, como una

forma de defender los intereses de sus
connacionales.

Los grandes empresarios mexicanos
han encontrado acomodo en el mode

lo de capitalismo clientelista de la 4T.
Incluso aquellos a quienes López Obra
dor acusó de formar parte de la "ma
fia del poder", acuden con regularidad
a las reuniones en Palacio Nacional,
participan en las colectas que bajo la
forma de rifas organiza el presiden
te López Obrador y lo acompañan a
eventos en los que presume el apoyo
del sector privado a sus iniciativas.
Ante el repudio de contratos y el rom

pimiento del Estado de derecho, los
empresarios prefieren llegar a acuer
dos con la 4T que enfrascarse en lar
gos litigios y perder la oportunidad de
hacer negocios con el gobierno. Han
aceptado con gusto las compensacio
nes bajo la forma de nuevos contratos
asignados de manera arbitraria o la
promesa de participar en proyectos de
obra pública.

El modelo del capitalismo clientelar
de la 4T ha sido posible por el alto gra
do de concentración del poder político.
El presidente López Obrador actúa libre
de controles y contrapesos. El resultado
ha sido el peor ambiente de negocios
en décadas. La controversia comercial

iniciada por EU y Canadá quizás re
presenta la mejor esperanza de algu
na mejoría en lo que resta del sexenio.
* Profesor del CIDE.
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Rayuela
Robó, huyó...
y ¿lopescarán?
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Guardia Nacional: ¿y la Constitución?// Debe
ser civil, con plazo fijado # Acuerdo presidencial,
insuficiente //La Corte deberá resolver
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA APROBACION LEGISLATIVA,
y social, de la Guardia Nacional (GN)
fue destrabada mediante la promesa,
consignada en la Constitución, de
que sería un organismo de orienta

ción civil que pasaría progresivamente de una
primera integración pragmática con militares
a una institucionalidad civil consolidada. Tal
promesa se ha ido diluyendo, pues en un giro
contrario a sus planteamientos como candi
dato presidencial y a los ofrecimientos que
hizo como presidente promotor de tal cuerpo
armado, Andrés Manuel López Obrador anun
ció un año atrás que enviaría al Congreso una
iniciativa de reformas para que tal GN pasará
abiertamente al Ejército.
EL CHOQUE ENTRE el obradorismo y sus
opositores, que arreció a partir de la negativa
de PRI, PAN y PRD a aprobar una nueva ley
energética, llevó a estos partidos a proclamar
que no avalarían ninguna de las tres reformas
constitucionales que intentaría Palacio Nacio
nal, entre ellas la de la GN. Ante esa negativa
cantada, López Obrador ha recurrido aun
mecanismo factual que ayer precisó: "que por
acuerdo de la Presidencia, pasa la seguridad
que tiene que ver con la Guardia Nacional,
completa, pasa a la Secretaría de la Defensa.
Ya la cuestión operativa está a cargo de la
Secretaría de la Defensa, pero voy a emitir un
acuerdo para que ya por completo la Guardia
Nacional dependa de la Secretaría de la De
fensa y esperamos nada más el resultado de la
reforma. Pero ya quiero que sea la Secretaría
de la Defensa la que se haga cargo" (https://bit.
ly/3BLo03w).
NO ES TAN fácil ni depende de un deseo per
sonal: un acuerdo presidencial no puede suplir
ni derogar la letra constitucional en vigor, que
con claridad establece en el artículo 21 corres
pondiente: "Las instituciones de seguridad pú
blica, incluyendo la GN, serán de carácter civil,
disciplinado y profesional" y "La Federación
contará con una institución policial de carácter
civil denominada Guardia Nacional". En el ar
tículo transitorio quinto de esas reformas

constitucionales quedó asentado el compromi
so: " Durante los 5 años siguientes a la entrada
en vigor del presente decreto, en tanto la Guar
dia Nacional desarrolla su estructura, capaci
dades e implantación territorial, el Presidente
de la República podrá disponer de la fuerza
armada permanente en tareas de seguridad
pública de forma extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada y complementaria"
(https://bit.ly/3AlepDl).

LOS CINCO AÑOS se cumplirán el 26 de mar
zo de 2024, cuando la GN habrá desarrollado
"su estructura, capacidades e implantación
territorial" de tal forma que el Presidente de la
República no "podrá disponer" más de la fuer
za armada permanente en tareas de seguridad
pública que, en todo caso, habría sido utilizada
en esos cinco años "de manera extraordinaria,
regulada, fiscalizada, subordinada y comple
mentaria". Basta revisar lo sucedido hasta aho
ra con dicha Guardia para comprobar que las
características que le fueron impuestas consti
tucionalmente no fueron cumplidas: dicha GN
ha operado siempre bajo el mando y la doctri
na militares, sin supeditación real a la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana.

LA PRETENSIÓN DE imponer por la vía de los
hechos tal transferencia a la Defensa Nacional
va en preocupante consonancia con la agudiza
da tendencia a ceder espacios civiles a los mili
tares. En este caso, pasar a la Sedeña dicha GN
contrapone la doctrina y las recomendaciones
internacionales de que no se entregue a milita
res la seguridad pública. Además, y no es un te
ma menor, se contradice con las posturas obra
doristas originales, de regresar a los militares a
los cuarteles. Lo cierto es que a los elementos
castrenses se les ha dado un poder como nunca
en la historia nacional en tiempos de paz.

ASÍ ES QUE la Suprema Corte de Justicia de
la Nación tendrá la última palabra en cuanto
a las controversias sobre el tema, que ya han
anunciado algunos opositores que presenta
rán, ¡hasta mañana!
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A EL cariciLLer Marcelo Ebrard y La doctora
Beatriz Gutiérrez MüLLer, esposa del presidente
Andrés Manuel López Obrador, se reunieron

ayer en Bogotá con Gustavo Petro Urrego
(centro) nuevo mandatario de esa nación. Foto
cortesía de Relaciones Exteriores
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El candidato, galimatías de la alianza
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
FRENTE a LA inminente debacle

panista en la ciudad, el priísmo decidió
sacar la cabeza y candidatear al más

panista de todos los de su partido, al alcalde de
Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba.

NO OBSTANTE, COMO en el país, la alianza
opositora está en peligro. La divergencia de in
tereses parece empezar a formar una barrera
imposible de salvar.

PARA LOS DEL tricolor no hay mucho qué
hablar, el alcalde debe estar al frente de la
alianza, pero en el PRD no todos están a favor y
en las filas azules las cosas, pese a la muy neo
liberal postura del de Cuajimalpa, no quieren
perder la posibilidad de imponer a su candida
to y aseguran que tienen a varios en la lista de
los probables.

Y ASÍ LAS cosas, el PRD tiene a Víctor Hugo
Lobo más que como candidato como moneda
de cambio, porque no tiene ninguna posibili
dad de convertirse en el representante de la
alianza, sobre todo si se sabe que la presidenta
de los amarillos en la ciudad, Nora Arias, esta
ría más cerca de Ruvalcaba que de Lobo.

PERO, BUENO, EL asunto es que es muy posi
ble que el PRD sea el que ladee la charola para
señalar al candidato de la alianza, pero en corto
los panistas aseguran que el candidato de la
alianza o es del PAN o no hay alianza.

POR LO PRONTO, nadie da el paso para
decir éste es el mío, aunque podría ser que en
breve, y adelantándose a los posibles acuer
dos, el PRI haga pública su decisión y señale
al que egresó del Colegio Militar de Infantería
de Marina de Estados Unidos en Texas, que
hoy pretende gobernar la capital de México:
Adrián Ruvalcaba.

EN LA CANCHA azul deberán acelerarse las
cosas para tomar una decisión en la que ya no
quedan, pese a lo que ellos mismos declaran,
muchos tiradores. Ni Taboada ni Mauricio
labe, dos cartas que supusieron muy fuertes,

podrían ahora tener muchas esperanzas de
triunfo luego de su supuesta participación en
el llamado "cártel inmobiliario".

POR TODO ELLO, en las filas de los tres
partidos aún no se quieren dar nombres, pero
también se han dilatado, y mucho, las nego
ciaciones entre las cúpulas partidistas que
podrían avanzar en los acuerdos que llevarán a
la integración de una alianza.

EL ASUNTO NO se ve fácil, por el contrario,
principalmente en Acción Nacional no saben
cómo podrían anunciar a su militancia la que
quede que su candidato será un priísta. Así
que de momento no hay nada escrito y cada
quien para su santo. Ni modo.

De pasadita

LA FISCAL GENERAL, Ernestina Godoy, ha
logrado ir cambiando la percepción que hasta
hace no mucho se tenía en la ciudad sobre
seguridad.

LA TAREA NO es fácil, se permitió que el
crimen organizado se enquistara en la vida de
la ciudad y no es posible cambiar esa realidad
de nación de un día para otro; no obstante, las
noches empiezan a ser más seguras y la impu
nidad se va diluyendo.

DETENER PARA ENJUICIAR a los delin
cuentes, no importa el color del cuello de sus
camisas, es un punto a favor del quehacer de la
fiscalía que, de todas formas, aún tiene mucho
trabajo por delante, sobre todo si sabemos, co
mo sabemos, que aún hay lugares de la ciudad
donde la justicia no existe.

LA FISCALÍA HA dado golpes certeros, cla
ves, para alimentar la percepción de seguridad,
pero la detención de los peces gordos da una
confianza que no proporcionan ni los discursos
ni el despliegue escenográfico del que a veces
se abusa en otras instancias, así que esta vez a
la fiscalía hay que empezarla a ver como la au
toridad que dará el giro a la tuerca. Eso es.

Fecha: 09/08/2022

Página: 30

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 21,597

Página 11 de 163



Rozones
Los peores gobernadores
Nos recomiendan echarle un ojo al ranking que ayer dio a conocer la organización
México Elige, en donde los tres gobernadores con menor aprobación del país son
David Monreal, de Zacatecas; Indira Vizcaíno, de Colima, y Cuauhtémoc Blan
co, de Morelos. Vaya tercia, y no precisamente de reyes. Monreal tiene 27.7 por
ciento de aprobación; Vizcaíno, 29.2 y el Cuau, 35.3. Los tres tienen en común los
elevados índices de incidencia delictiva, al grado de que las entidades que gobier
nan siempre aparecen en todas las mediciones negativas. Pero también compar
ten nos dicen su escasa capacidad de reacción ante el repunte de los crímenes
y su falta de sensibilidad ante las tragedias humanas derivadas del mismo fenó
meno. El estudio en comento refleja lo que sus gobernados piensan de ellos. Uf.

Estrechando lazos con Petro
Buena proximidad, nos comentan, la que está logrando el Gobierno de México
con la naciente administración de Gustavo Petro en Colombia. Ayer el secreta
rio de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y la esposa del Presidente, Beatriz
Gutiérrez, tuvieron un encuentro en Bogotá con el nuevo mandatario, a quien el
primero le entregó dos bastones de mando de pueblos originarios y afrodescen
dientes de México. Petro, por su parte, envió un mensaje, en el que dio cuenta de
que las historias de su país y el nuestro generalmente son comunes, interconec
tadas. "Dos pueblos grandes pueden ser ejes fundamentales de la unidad latinoa
mericana", dijo. Además, habló de su admiración por Benito Juárez y recordó que
Colombia fue quien le otorgó el título de Benemérito de las Américas.

Enfrentan efectos de pandemia
Y fue el Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de Zoé Robledo, el que
anunció ayer el inicio de PrevenIMSS+, reforzado programa enfocado a la preven
ción, con el que se busca hacer frente a los impactos de la pandemia en la salud
de los mexicanos. "Mucho de esto se puede convertir en una tormenta si no to
mamos decisiones a tiempo: hábitos más sedentarios, incremento del peso de las
personas, junto con una disminución tan importante por parte de los prestadores
de servicios, a ese nivel de riesgo estamos si no tomamos las decisiones el día de
hoy", advirtió Robledo. En nuestro país, la prevalencia nacional de sobrepeso y
obesidad se ha duplicado en los últimos 20 años en la población de 5 a 11 años; ha
crecido un 80 por ciento en adolescentes de 12 a 19 y 30 por ciento para la pobla
ción de 20. Así que la estrategia, nos comentan, es más que oportuna.

Sandra Cuevas... ¿con qué cara?
Llama mucho la atención, nos dicen, la actitud que asumió ayer la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien hasta se vistió de blanco según ella misma
"como símbolo de paz y unión" para hacer un llamado a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a "arreglar las cosas" y a trabajar "de manera coordinada" en
el rescate de la Plaza Garibaldi. Son numerosos los conflictos en los que Cuevas
se ha enfrascado, varios de los cuales se han convertido en litigios en el campo
administrativo y penal. En más de una ocasión, Cuevas ha incurrido en excesos
en el ejercicio de su encargo, en un desafío permanente al gobierno central. Y si,
ayer la alcaldesa extendió la mano en busca de conciliar. Pero después de haber
estado duro y duro torpedeando la institucionalidad, difícilmente alguien se la
va a tomar, nos hacen ver.

Beatriz, brillante: Añorve
Recién destapada como posible presidenciable, la senadora Beatriz Paredes
ya obtuvo de uno de sus compañeros de bancada en el Senado, un importan
te mensaje de reconocimiento por su decisión. Hablamos del guerrerense Ma
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nuel Añorve, quien detectó que con mucha valentía la tlaxcalteca ha levantado
la mano para ser tomada en cuenta en el PRI. "Tiene amigos en todo el país, es
una mujer de centroizquierda, muy brillante, nadie le puede regatear méritos, fue
gobernadora, presidenta del PRI", recordó Añorve en una entrevista radiofónica,
al tiempo que destacó el gusto con que recibió la noticia porque, refirió también,
da cuenta de cómo en el tricolor hay cuadros relevantes, hombres y mujeres, que
pueden participar con una precandidatura en un momento decisivo para el país.
Ahí el dato.

Que va a ser ÁlvarezBuylla
Anoche comenzó a ci rcular muy fuerte la versión de que el cambio en la Secreta
ría de Educación Pública estaría listo. La inminente salida de la maestra Delfina

Gómez para buscar la gubernatura del Estado de México provocará un nuevo
cambio en el gabinete del Presidente López Obrador, Varios nombres se barajan
pero, de acuerdo con el periodista Mario Maldonado, sería la directora del Cona
cyt, María Elena ÁlvarezBuylla, quien llegaría a ocupar la silla de Vasconcelos.
De inmediato las benditas redes se encendieron, pues si algo ha caracterizado
a la funcionaría es su facilidad, según los menos críticos, de meterse en cuanta
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USTED ESTA AQUI
POR GUILLERMO HURTADO

Pensemos en el enunciado

"yo estoy aquí". No importa
quién o cuándo lo asevere, será
verdadero en el momento de su

expresión. Siempre estoy aquí,
en algún aquí, nunca estoy allá o
acullá y, definitivamente, nunca
estoy en ningún lugar.

Hablo siempre desde una posición espacial
definida, es decir, desde un aquí. Sin embargo,
no siempre sé dónde es ese aquí. Por lo mismo,
la pregunta "¿dónde estoy?" es legítima y, a veces,
apremiante. Por ejemplo, si yo despertara en un
lugar desconocido, no sabría en dónde estoy, aun
que siempre supiera que estoy en un aquí, pero
en ese caso la palabra "aquí" no me diría nada, no
me permitiría orientarme en el espacio. Cuando
estamos perdidos necesitamos encontrar nuestra
ubicación en un plano. Para lograr ese objetivo
se han inventado los mapas, que nos ayudan a
determinar nuestra localización en un marco de

referencias espaciotemporales
En las esquinas de algunas ciudades que re

ciben muchos turistas, como México o París, hay
mapas fijos en las calles en los que se inscribe en
un punto la siguiente declaración: "Usted está
aquí". Si estoy viendo el mapa de frente, enton
ces, yo sé que estoy ahí, en donde el mapa me lo

indica. ¡Ya sé en dónde estoy! No obstante, podría
ser el caso que el mapa estuviera colocado en un
sitio equivocado. En esa circunstancia extraor
dinaria, sería falso que yo estuviera ahí, como lo
indica el mapa, es decir, mi aquí no sería ese ahí.
Pero dejando a un lado esa rara posibilidad, la in
dicación de "usted está aquí" nos permite conocer,
de manera certera, nuestra ubicación en esa zona
de la ciudad (que luego seamos o no capaces de
entender el mapa, ya es otro asunto).

Hagamos ahora una analogía entre estas re
flexiones lingüísticas y espaciales con el deve
nir de nuestras vidas. Siempre sabemos dónde
estamos en un momento de nuestra existencia:

estoy estudiando matemáticas, estoy viajando a
otro país, estoy cuidando a mis hijos, estoy tirado
en la cama sin hacer nada, etc. Sin embargo, no
siempre sabemos cómo ubicar ese momento en
el plano más amplio de nuestra existencia, no
sólo de la nuestra sino la de otras personas con
las que me relaciono o, incluso, con las que no
tengo contacto alguno. Entonces nos sentimos
perdidos en el transcurrir de nuestra vida. Nece
sitamos una especie de mapa existencia! que nos
diga: "Usted está aquí", para poder entender en
dónde nos hallamos en ese momento de nuestra

vida y poder así tomar la decisión de hacia dónde
podemos encaminarla. Por desgracia, esos mapas
no están fijos en las esquinas de las ciudades. Su
único equivalente es el consejo de alguien, huma
no o divino, que pueda discernir en qué momento
de nuestra existencia nos encontramos, para que
nos ayude a dejar de estar perdidos y recobrar
nuestro rumbo o emprender uno nuevo.
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Son decenas las minas o

pocitos, en donde traba
jan cientos de trabajadores,
que no están reguladas o
que no han actualizado sus
documentos y planos para
verificar que cumplan con la
seguridad de sus empleados.

Generalmente, no son las grandes em
presas mineras, porque a ésas las regulan
bastante bien, el tema son las mineras
más pequeñas, son muchas como la mina
ubicada en el poblado de Villa Agujita, en
Sabinas, Coahuila, donde siguen atrapados
10 mineros y hasta ahora no hay rastro de
ellos, tras la inundación de un pozo. No hay
planos actualizados para ni siquiera saber
en qué zona de la mina se encuentran los
desaparecidos.

Y esto vuelve a replantear un tema que
muchas veces queda olvidado, pero que ha
dejado 300 accidentes y tres mil muertos en
más de 20 años, de acuerdo con lo recabado
por organizaciones no gubernamentales.

La historia se repite una y otra vez, la
falta de medidas de seguridad e higiene en
estas minas de México vuelve a ser noticia,
pese al constante reporte de organizaciones
civiles sobre la situación por la que a diario
atraviesan los mineros.

Por menos de 11 mil pesos al mes, estos
hombres arriesgan su vida para llevar comi
da a sus casas, hablamos de personas que
llevan años haciendo ese trabajo, que les
fue enseñado por sus padres, abuelos o tíos
y que, en sus propias palabras: es lo único
que saben hacer, extraer carbón de las pro
fundidades. Muchas veces encuentran un

pozo y bajan por su cuenta con el apoyo de
unos cuantos compañeros.

Estos últimos días esposas, hijos, ma
dres y padres de los 10 mineros desapare
cidos en Villa Agujita, en Sabinas, Coahuila,
permanecen en la zona, cada minuto que

pasa se pierde tiempo valioso y la esperanza
de encontrar a sus seres queridos con vida.

En el pozo 1, con una profundidad de
60 metros, estaban los mineros; sin embar
go, su desuso ocasionó el derrumbe en las
paredes de los túneles, lo que resultó en la
inundación de los tres pozos, así lo descri
bió el subsecretario de la Defensa Nacional

(Sedeña), el general Agustín Radilla.
El equipo de rescate está integrado por

cuatro binomios caninos del Ejército mexi
cano, seis buzos de fuerzas especiales, 95
elementos entre la Guardia Nacional y mili
tares, así como 35 elementos de Protección
Civil.

La situación en esos pozos, también
llamados "pocitos", ha sido documentada.
Se trata de tiros verticales que miden hasta
200 metros de profundidad, los cuales
deben estar permanentemente ventilados
debido a los gases, aunque en la realidad los
dueños de las minas no cuentan con esta

medida de seguridad.
En muchas ocasiones por ahorrarse el

sistema de ventilación, los dueños lo omi
ten o simplemente colocan pocos aparatos y
casi siempre no cuentan con las herramien 
tas y equipo de seguridad, a lo mucho cuen
tan con botiquines para primeros auxilios
caseros, pero no para trabajos de alto riesgo.

Hace años, en ADN40 presentamos
un reportaje que mi compañero reportero
Víctor Ronquillo hizo precisamente en esa
zona. Es impresionante ver cómo esos mi
neros bajan con poco equipo, un casco a lo
mucho y de deslizan por medio de cuerdas
en un agujero bastante estrecho de poco
menos de un metro. Sus compañeros los
van descendiendo a las profundidades.
Pero además y sobre todo en estos pozos la
ventilación es escasa. No hay condiciones
de higiene adecuadas, ni protección en caso
de un accidente, sus derechos laborales son
casi nulos ante los ojos de las autoridades
estatales y federales. Me impactó cómo tra
bajan estos hombres.

La gran mayoría de estos mineros que
laboran por su cuenta o en pequeñas minas
no tienen acceso a seguridad social, ni al

derecho de una vivienda, esto pese a que
pasan más de 10 horas en posiciones incó
modas, confinamiento extenso, ventilación
inadecuada y exceso de humedad.

Los riesgos laborales siempre están pre
sentes desde un derrumbe, una explosión,
ser electrocutados hasta quedar atrapados,

pero a largo plazo repercuten en la salud del
minero, debido al polvo que inhalan, princi
palmente en las minas de carbón y pueden
tener enfermedades relacionadas con las

vías respiratorias, pulmonar obstructiva
crónica (EPOC), bronquitis crónica, enfise
ma, entre otras.

De acuerdo con la Secretaría de Medio

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat),
existen en el país 24 mil 066 concesiones
mineras, distribuidas a lo largo de más de
16 millones de hectáreas, equivalentes al
8.59% del territorio nacional.

El sector minerometalúrgico en nues
tro país representó el 9.62% del Producto
Interno Bruto (PIB) industrial y el 3.06%
del PIB nacional, de acuerdo con cifras del
Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi), en 2021.

La minería es fundamental para el país,
pero el tema es que tiene que estar regulada,
los trabajadores deben tener prestaciones
de ley, la seguridad social es importantísi
ma por el riesgo de tener complicaciones
de salud y también para dejar protegidos a
sus dependientes económicos porque es un
trabajo de alto riesgo.

Pero dentro de esa problemática, los pe
ligros se pueden disminuir, incluso contro
lar si la mina tiene supervisión adecuada y
los permisos en regla. Si la autoridad revisa
las minas, por ejemplo, la de Sabinas, que
claramente no tenía los permisos en regla, y
lo digo por el simple hecho que no tenían ni
siquiera los planos actualizados, la posibili
dad de tener un accidente disminuye

Pero además de esta mina hay que recor
dar que tristemente muchos de los que tra
bajan en los pocitos lo hacen por su cuenta,
lo cual aumenta la probabilidad de que algo
grave les pueda suceder.
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EL PASADO 3 DE AGOSTO. 10 mineros quedaron atrapados en un pozo de carbón en
Sabinas, Coahuila; hasta ayer, elementos del Ejército continuaron con labores de rescate.
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LA PERDIDA DE LAS LIBERTADES

POR JOSEFINA VAZQUEZ MOTA

En gobiernos autoritarios, anti
democráticos y represivos, el

riesgo de perder las libertades indi
viduales y colectivas es latente, lo
que desencadena la violación a los
derechos humanos.

Desde hace días he leído de la persecución que
hace el gobierno de Nicaragua a miembros de la Igle
sia católica, particularmente al obispo de Matagalpa,
monseñor Rolando Álvarez, quien se encuentra preso
en su propia parroquia al estar custodiado por policías
que le impiden salir de ella.

El video que circula en redes y en algunos medios
de comunicación, donde el obispo les pide a los poli
cías que le permitan salir a oficiar una misa y éstos se
niegan, como si se tratara de un delincuente, me lleva
a revivir imágenes de otros lamentables episodios,
donde líderes religiosos son perseguidos, uno de ellos
fue la Cristiada en México.

"Monseñor Rolando es un incitador de odio que va
liéndose de su condición como líder religioso utiliza
medios de comunicación y redes sociales para organi
zar grupos violentos que provoquen zozobra y desor
den, que alteren la paz y la armonía para desestabilizar
Nicaragua y atacar a las autoridades constitucionales",
todo esto dicho por la Policía Nacional de aquel país
en un comunicado.

Ante esto monseñor Rolando ha dicho: "Estoy sien
do investigado, no sé de qué. Ellos estarán haciendo

sus propias conjeturas. Estamos reunidos y retenidos.
El miedo paraliza, la desesperanza autosepulta, y el
odio es la muerte del corazón. Al odio se responde con
amor, a la desesperanza con esperanza viva, y al miedo
con la valentía que nos da Cristo".

La imagen de monseñor Rolando, orando de rodi
llas, rodeado de policías, me hace pensar en monseñor
Romero en El Salvador, quien también fue acosado y
asediado por un gobierno autoritario que le arrebató
la vida.

Óscar Arnulfo Romero y Galdámez, conocido
como monseñor Romero, fue un defensor por exce
lencia de los derechos humanos y de las libertades.
Hoy seguramente, al ver lo que ocurre en tantos países
de América Latina, volvería a levantar la voz.

Monseñor Romero fue asesinado el 24 de marzo

de 1980, luego de recibir amenazas de muerte. El in
forme de la Comisión de la Verdad de la Corte Intera

mericana de Derechos Humanos (CIDH), con fecha del
13 de abril de 2000, señala que al arzobispo de San Sal
vador lo asesinaron cuando oficiaba una misa, y que
fue el Estado salvadoreño el responsable de diversas
violaciones a sus derechos humanos y culpable de eje
cución extrajudicial contra él.

No cabe duda que en los gobiernos autoritarios, re
presivos y antidemócratas, la defensa de los derechos
humanos y de las libertades individuales, no sólo te
cuesta perder las mismas, sino que además te puede
costar la vida, como a monseñor Romero, o como hoy,
al obispo nicaragüense Rolando.
"La persecución es algo necesario en la Iglesia.

¿Saben por qué? Porque la verdad siempre es perse
guida", asegura monseñor Romero.
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"ACUERDA" AMLO
PASAR GIMA SEDEÑA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Si ese anuncio del Presidente An

drés Manuel López Obrador de
que emitirá un "acuerdo" para que la
Guardia Nacional pase "completa" a
la Secretaría de la Defensa Nacional,
no es otro globo distractor como los
que ha soltado a lo largo del sexenio,
seguramente originará una batalla
legislativa, constitucional y política,
amén de un amplio rechazo ciudada
no por tratarse de una flagrante viola
ción a la Carta Magna.

Convencido como seguramente está de que la inicia
tiva que remitió a la Cámara de Diputados, por ser una
reforma constitucional, requiere una mayoría calificada,
que la bancada de Morena no tiene, además que la opo
sición ya advirtió que no la aprobará como tampoco la
electoral que envió a San Lázaro el Ejecutivo Federal
no parece dudar en que podrá lograrlo con uno más de
sus "acuerdos" o "decretos", como otros que ha suscrito.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
COMO blanco de estand de feria se ubicó Marko Cortés,
presidente del PAN, al anticipar el anuncio de que el can
didato de su partido a gobernar el Estado de México será
el diputado local y exalcalde de Huixquilucan, Enrique
Vargas del Villar, por encima del acuerdo al que llegara

con Alejandro Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del
PRD, para que la coalición Va por México presente un
abanderado común, una vez que el que propongan los
partidos sea el que tenga más respaldo de mexiquenses.
AL dirigente del blanquiazul hasta muchos militantes
de su propio partido, ya no digamos de los que están en
esa coalición, lo acusan de pretender frustrar ésta y caer
en el juego de Morena, tras la precipitada virtual postula
ción de Delfina Gómez, secretaria de Educación Pública,
que contendrá por segunda ocasión, a pesar de que pesa
sobre ella la acusación del PAN, avalada por el Tribunal
Electoral, de que cuando fue alcaldesa de Texcoco, sin
autorización, le descontó el sueldo a su personal.
OTROS que parecieron seguir el "madruguete" more
nista en el Estado de México fueron los dirigentes de
Movimiento Ciudadano, al anticipar también que el
candidato de ese partido será el senador Juan Zepeda,
experredista, y que lo fue por su entonces partido a
pesar de que hasta en dos ocasiones, sin lograrlo, el hoy
presidente López Obrador, le pidiera sumarse a Delfina
Gómez si bien el emecista no forma parte de la coali
ción Va por México.
ESA investigación que hará la FGR de la mina de carbón
de Sabinas para deslindar presuntas responsabilidades,
puede acabar como la de Pasta de Conchos, en 2006 en
Coahuila, cuando 33 trabajadores quedaron sepultados:
en la impunidad de concesionarios que los explotan, a
ellos y al subsuelo.
DONALD Trump, en la mira: catea FBI su casa en Florida.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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NO REGRESEMOS
AL PASADO SUPERADO

En el Parlamento Abierto sobre la Reforma

Electoral de ayer estuvieron a debate las ins
tituciones electorales y como subtema la designa
ción de consejerías y magistraturas.

Si en algo hubo coincidencias es en que los órganos electo
rales no deben perder su autonomía, "seña un retroceso de 30 o
40 años para la democracia del país", planteó José Woldenberg,
expresidente del IFE, hoy INE.

Para el destacado académico la Reforma Electoral "es la peor
que he visto en mi vida... cada proceso electoral deja enseñan
zas, las cuales se traducen en modificaciones a la ley... las pro
puestas siempre vienen de la oposición, es la primera vez que
una iniciativa de reforma de esta naturaleza viene del gobierno
entumo".

Lo que va quedando claro es que por más imperfecto que
sea el sistema electoral, ha sido clave para el desarrollo de la
democracia. Nuestras elecciones son más transparentes y las
instrumentan los ciudadanos, quienes se encargan de instalar
las casillas y contar los votos.

Ayer se llegó a coincidencias importantes sobre el proceso
electoral. Lo más importante es lo que tiene que ver con la au
tonomía, pero también se mencionó la oposición a cambiar el
mecanismo de selección de los magistrados y las consejerías.

Como sea, existe hoy un mecanismo que está avalado por el
Congreso. Para que un consejero sea electo se requiere al menos
de la aprobación de dos terceras partes del total de diputados y
senadores.

En el caso de los magistrados, la Corte hace las propuestas, si
alguien conoce a los jueces es precisamente la SCJN. La aproba
ción pasa también por el Poder Legislativo.

La clave en todo el proceso es la división de poderes. Es fun
damental el equilibrio, porque en democracia es lo que le da a
cada una de las instancias un peso propio en decisiones que tie
nen que ver con toda la ciudadanía.
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Carolina del Ángel, consejera Electoral del Instituto Electoral
de la Ciudad de México, puso énfasis en la profesionalización
de quienes trabajan en los procesos electorales. "Los Consejos
deben estar integrados por personas formadas en el derecho
electoral, no es un trabajo menor, me parece fuera de lugar cómo
se menosprecia lo que hacemos los consejeros".

José Antonio Carrera Barroso, académico de la UAM y es
pecialista en procesos políticos, insistió en la importancia que
tiene la selección de los consejeros, "es necesario que conozca
mos todo lo que tiene que ver con los exámenes e incluso cono
cer las calificaciones que sacan los aspirantes".

Marcia Itzel Checa Gutiérrez, coordinadora general del Ob
servatorio de Designaciones Públicas, habló de la importancia
que tiene la sociedad civil en el desarrollo de los procesos elec
torales, "es fundamental la existencia de los organismos autó
nomos, porque fortalece el papel de la sociedad, lo cual permite
que sea observadora y garante de la transparencia, de la rendi
ción de cuentas, de la atención a los temas de género y de los
derechos humanos".

No pareciera que exista un ánimo y una imperiosa necesidad
de aprobar una Reforma Electoral como se está analizando en
función de los instrumentos que tenemos para desarrollar los
procesos electorales. No nos va a llevar a ningún lado y más bien
nos manda para atrás en el tiempo. El Presidente quiere imponer
nuevas formas electorales, las cuales pasan por buscar a como
dé lugar gastar menos, pero quizás también por querer tener un
control sobre los procesos.

La democracia así no funciona. El Parlamento Abierto ha

mostrado la importancia que tiene lo que hasta ahora se ha
hecho en el país en materia electoral.

Si vamos a cambiar hagámoslo para mejorar lo que tenemos,
no regresemos al pasado que ya superamos.
RESQUICIOS.
Por ningún motivo está para pasarse de largo la aspiración de
Beatriz Paredes para ser presidenta de México. Son muchas
las virtudes de la política tlaxcalteca, inteligencia, experiencia,
capacidad y sensibilidad, todo lo cual no es común en la clase
política mexicana y menos en estos tiempos.

EL PARLA

MENTO Abierto

ha mostrado la

importancia que
tiene lo que hasta
ahora se ha he

cho en el país en
materia electoral

Si vamos a cam

biar hagámoslo
para mejorarlo
que tenemos,
no regresemos

al pasado que ya
superamos
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Que laMesaDire ctiva y la
Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados au
torizaron entregar a la Fiscalía
General de la República, enca
bezada por Alejandro Gertz, los
archivos de la comisión para el
seguimiento a las investigacio
nes de los asesinatos de Luis Do

naldo Colosio y José Francisco
Ruiz Massieu, que operó duran
te la 57 Legislatura, entre 1997 y
2000. A petición del propio Mi
nisterio Público, los legisladores
accedieron a desempolvarlos do
cumentos que, casi tres décadas
después de los magnicidios, han
generado un renovado interés de
la instancia encargada de la pro
curación de justicia.

Que por cierto, los órganos
de gobierno en el Palacio de San
Lázaro palomearon el acceso de
un particular a los expedientes
de la llamada Comisión Cona
supo, aunque el presidente de la
Junta de Coordinación Política,
Rubén Moreira, precisó que la
Dirección de Archivos revisará

previamente tanto ese archivo
como el de los homicidios de los

dos líderes priistas para evitar la
divulgación de datos personales
o eventuales procesos en cur
so que, por ley, deban seguir en

reserva.

Que mientras Ricardo
Monreal presentó en Anene
cuilco, Morelos, su plan nacional
hacia la sucesión, con énfasis en
respeto al estado de derecho, ins
trumentos electorales modernos

e interlocución con organizacio
nes sociales, el canciller Marcelo
Ebrard se comprometió en Bo
gotá, donde estuvo acompañado
por Reatriz Gutiérrez Müller,
a enviar al consejero jurídico de
la SRE para explicar los alcances
de la demanda contra las arme
rías de EU.

Que apenas la semana pasa
da dos comisionados del INAI,
Josefina Román y Francisco
Javier Acuña, fueron víctimas
de la ciberdelincuencia, les ja
quearon los celulares y usurpa
ron sus cuentas de WhatsApp
para intentar extorsionar a los
contactos, y hoy martes ellos dos,
junto con otros servidores, parti
ciparán en el foro "Las mejores
prácticas como alternativa para
elevar el nivel de protección de
datos personales en el sector pú
blico"... Alguna lección sabrán
compartir.
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Hacia la democracia
digital

Una de las coincidencias de los proyectos
de reforma electoral que impulsan ac
tualmente las tres fuerzas partidarias más

grandes del país es el voto electrónico. Es decir, la posibili
dad de sufragar de manera virtual, a la distancia, desde un
dispositivo electrónico (computadora personal, tableta,
celular, etc.), con las medidas de seguridad, certezay con
fiabilidad adecuadas.

El voto electrónico tiene varias ventaj as:
•Reduce sensiblemente el costo de las elecciones terri

toriales y presenciales (hasta en 80 por ciento);
¦Amplía el espectro de lo que la ciudadanía puede elegir

(no solo autoridades políticas, sino también representan
tes de los poderes Legislativo y Judicial);
•Empodera realm ente al electorado al hacer posible

que surjan iniciativas desde la sociedad civil hacia la socie
dad política, a través de movimientos en las redes sociales;
•Permite hacer consultas ciudadanas y populares con

relativa rapidez y variedad de temas, a un baj o costo y con
flexibilidad de acceso, y
•Hace viables y facilita el uso de instrumentos de la

democracia participativa directa que
hoy parecen letra muerta, como la ini
ciativa popular, el referéndum, el ple
biscito, la consulta ciudadana y la re
vocación de mandato.
Incluso permitiría sumar a nuevos

grupos de votantes a quienes hoy se mar
gina, como las y los connacionales en el
extranjero, las personas con discapaci
dad y j óvenes de 16 y 17 años de edad que
ya demandan participar, pero la ley se los impide.
Con internet y el desarrollo de las tecnologías de la in

formación y de la comunicación, hoy en día la democra
cia directa tiene en el voto electrónico su más poderoso
instrumento. Y eso lo han captado y procesado ya los pro
yectos de reforma electoral que impulsan en las cámaras
legislativas las principales fuerzas políticas.
Por supuesto que hace falta cumplir previamente con

determinados requerimientos tecnológicos, técnicos, ju
rídicos, educativos y cívicos. El más básico de ellos, tener

acceso a internet en la mayor parte del territorio nacional;
el más importante, cualitativamente, disponer de los es
tándares de seguridad cibernética más desarrollados en
este momento. Otras acciones relevantes por realizar son
reformas legislativas para reconocer esta modalidad de
sufragio, campañas de informacióny educación cívica, así
como la validación técnicay jurídica de los resultados por
parte de la autoridad electoral.
El voto electrónico no es la panacea, pero sí resuelve

en el corto plazo tres de los obstácu
los que nuestra democracia tiene hoy
en día: bajar el alto costo de nuestro
aparato electoral; materializar el an
damiaje de instrumentos de la demo
cracia participativa directa que ya es
tán en la Constitución, pero no se usan
por falta de recursos y, por último, in
corporar a nuevos grupos sociales a la
toma de decisiones públicas.

Está tan avanzado el tema de la digitalización del
voto, que hasta se podrían realizar consultas por man
zanas, barrios, colonias y sectores de una ciudad para
aprobar o rechazar una obra pública, o votar en toda una
localidad o un estado para definir el destino de los pre
supuestos participativos.
El futuro de la democracia se encuentra en la participa

ción ciudadana directa, y el medio para lograrlo es el voto
electrónico. No verlo así nos podría dejar en un estado de
analfabetismo político anacrónico.

El futuro está en
la participación

ciudadana directa
y el medio es el voto

electrónico
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¿QUÉ HICIMOS?

Hacer más en prevención

ZOÉ
ROBLEDO

Por el libro Ayurveda sabemos que la preven
ción de enfermedades no es un concepto
nuevo en el mundo. El cuidado de lasalud era

unaprácticaen India desde el2500a. C, ylos egipciosylos
chinos prestaban especial atención ala limpieza del cuer
po. De modo que si prevenir salva vidas, ¿por qué segui
mos enfermandoy muriendo por causas evitables?
Hace 20 años el IMSS integró las acciones preventi

vas de salud que otorgaba de mane ra fraccionada y has
ta en 30 sedes distintas. Así nacieron los Programas In
tegrados de Salud y con ello la estrategia PrevenIMSS.
La ideafue brindar cada año atención preventiva en un
solo momento, en el mismo módulo y por la misma en
fermera. El programa tuvo buena aceptación y la pro
ductividad creció, pasamos de 10 millones de chequeos
al año en 2002 a 30.8 millones en 2009.

En este tiempo pasamos de brindar una atención pre
ventiva por cada 13 curativas a una preventiva por cada
dos curativas y, en cuanto a impacto, los número del Pre
venIMSS hablan por sí solos: de 2004 a 2020 la tasa de
mortalidad de cáncer cervicouterino disminuyó de 10
a4por ciento; de cáncer de mama, de 13 a7porciento; de
diabetes, de 55 a 33 por ciento, y de hipertensión arterial
de 2.6 a 1.8 por ciento, por cada 100 mil derechohabien
tes. En definitiva, PrevenIMSS salvavidas.
Pero como dice nuestra directora de Prestaciones

Médicas, la Dra. Célida Duque, en 20 años muchas cosas
han cambiado: nació la cirugía robótica, la nanotecno
logía, la reprogramación celular, laterapiagénica, loque
nos obliga como institución prestadora de servicios mé
dicos a actualizarnos. Pero también porque el problema
del alza de comorbilidades su

pera por mucho los esfuerzos
que desde una sola institución
se pueden hacer. A esto se su
ma la disminución de che

queos enlapandemiay adop
ción de hábitos sedentarios.
Si tomamos 2019 como año

de referencia, los chequeos en
PrevenIMSS se redujeron en
20porcientoen2020yen25porcientoen2021.
La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021 lo

confirma: en los últimos 20 años la prevalencia de so
brepeso y obesidad se ha duplicado en la población de
cinco a 11 años, ha crecido en 80 por ciento en adoles
centes de 12 a 19, y en 30 por ciento en mayores de 20
años. De seguir esta tendencia, enlospróximos 30 años
se producirán 25 millones de casos de enfermedades
crónicas que se reflej arán en 8.9 por ciento del gasto to
tal de salud durante el periodo 20202050 y una pérdi
da de productividad equivalente a 2.4 millones de tra
bajadores de tiempo completo.
Por eso y para hacer más, este lunes 8 de agosto, en la

sala de sesiones del H. Consej o Técnico del IMSS, presen
tamos PrevenIMSS+ y la campaña "Date tiempo, chécate
en el PrevenIMSS". Una amplia convocatoria que reunió
atitulares de dependencias, legisladores, representantes
obreros, patronales, de organismos internacionalesy de la
sociedad civil. Además de contar conlapresenciaenlínea
de personal de las 35 representaciones del IMSS enlos es
tados, mil525Unidades de MedicinaFamiliar, 246hospi
talesy 25 Unidades Médicas de AltaEspecialidad un total
de 170 mil personas participando simultáneamente.
En 1921, cuando se creó la Secretaría de Educación, su

primer secretario José Vasconcelos vio a la alfabetiza
ción como prioridad de un Estado que estaba saliendo de
un conflicto armado como la Revolución. Si Vasconcelos
ysugeneraciónfueronlosqueenseñaronalagentealeer,
seamos la generación que tras un conflicto similar a la
guerra, como la pandemia, enseñamos alagente acomer,
a cuidarse y a ser para hacer y a hacer para tener mayores
grados de libertad, de autonomíay años de vida

Si Vasconcelos y su
generación enseñaron
a leer, seamos ahora

quienes enseñemos a
la gente a cuidarse
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ARTICULO MORTIS

En todo el carisma

ROBERIA
GARZA

¥7
n los albores de la Segunda Guerra Mun

¦ J dial, Churehill definió al Kremlin como "un
 ¿ál acertijo envuelto en un misterio dentro de

un enigma", y la misma descripción le viene al dedo al Va
ticano. Porque allí todo es parabólico y oblicuo, como sus
cúpulas; una buena parte del golpe blando de Benedicto
XVI contra la Legión de Cristo en realidad fue contra An
gelo Sodano, cardenal a sueldo de Maciel y eterno cadillo
en sus teutonas sentaderas en la corte del papa polaco.
Con el documento de este pasado 4 de agosto el papa

Francisco le lanzó al Opus Dei seis disposiciones, dos par
ticularmente significativas: que la dirección de la orden,
declarada prelatura personal hace 40 años por Juan Pablo
II, deje de formar parte del dicasterio de los obispos pa
ra de nuevo obedecer al dicasterio del clero, como hacen
casi todas las demás agrupaciones religiosas; la única otra
prelatura personal, es decir, donde la orden religiosa no
está adscrita a las sedes episcopales sino que le responde
solamente a su director general, y éste a su vez al papa, es
la de los ya nombrados Legionarios, cuyo fundador, como
tantas otras cosas, plagió la estructura de los Opus para su
rama secular.

El director general del Opus es tra
dicionalmente consagrado obispo pa
ra que la orden funja, digamos, como su
propia diócesis, en este caso no definidapor poblaciones o geografías sino por
j erarquías. Tras la muerte del fundador
Josemaría Escrivá de Balaguer, canoni
zado en express por Juan Pablo II, fue
ron obispos Alvaro del Portillo y Javier
Echevarría. Pero Fernando Ocáriz Braña, el sucesor des
de 2017, no lo fue, y hoy queda claro que nunca lo será. El
documento papal explica que la medida es para "Acercar
se a una forma de gobierno basada en el carisma más que

enlaautoridadjerárquica". En traducción del vaticanés al
español, eso quiere decir que es para que dejen de sentirse
un corporativo bordado a mano y exento de supervisión;
uno de los pilares del Opus Dei es la obediencia ciega de
sus miembros a la orden, más que al mismo Vaticano.
Si antes el Opus le enviaba al papa cada cinco años un

reporte protocolario, hoy tendrá que explicarle al dicas
terio anualmente, entre otros asuntos, la conducción de
sus escuelas, compartir reportes de abusos y transparen
tar sus finanzas, además de necesitar pedir humildemen
te la venia de los obispos locales para ordenar sacerdotes
y otros oficios mayores. Ocáriz ha dejado claro que acep
ta "filialmente" las disposiciones. Lo
que no me queda claro es por qué se
tomaron éstas ahora; el Opus llevaba
40 prósperos años sin mayores con
tratiempos, y sus tratos con Francisco
aparentaban ser amigables, aunque
no se pueden descartar viejos agra
vios; es conocida la maligna gestión
del Opus en las dictaduras fascistas de
Hispanoamérica, desde la de Franco
en España hasta la de Pinochet en Chile y, sin duda, la de
Videla enla Argentina de Bergoglio; el Opus enseñaba que
el pañuelo blanco de las madres de la Plaza de Mayo era
como el de las mujeres rusas "rojillas", y la sede de la or
den en Buenos Aires se construyó gracias a un generoso
decreto de Videla.

Al tiempo.

t^i ( Wvijc ll/n fpriHrí

que COIT) [Jcl 1'IÍt' íill O l'íi
M . i ireportes de aDUSOS

y transparentar
sus finanzas
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PENSÁNDOLO BIEN #
Lawfare, disputa del país por otras vías
Lo que estamos viendo en México es la j udicialización de la política; puede no ser elegante la manera en qué el gobierno
de AMLO y los opositores intentan estirar la ley para interpretarla a su manera, pero lo cierto es que la siguen respetando

J0 PATTERSON

e necesita una interpre
tación laxa para asumirs que la seguridad nacio
nal se encuentra en ries

go por la construcción o
la no construcción de un tren. Sin
embargo, y como todos sabemos,
es la razón de Estado a la que ha
recurrido Andrés Manuel López
Obrador para colocar al Tren Ma
ya por encima de cualquier ges
tión jurídica, ecológica o política
destinada a impedirlo. La medida
ha sido denunciada como un acto

autoritario y un peligroso prece
dente de los excesos a los que pue
de llegar el Ej ecutivo.
Larespuestade PalacioNacional

es que se trata simplemente de una
medida para defenderse, a su vez,
de la estrategia aviesa de sus adver
sarios, que han echado mano de los
recursos de amparo con el fin de pa
ralizarlaobrapormotivospolíticos
disfrazados de causas ambientales,
antropológicasyjurídicas.
En el fondo no es más que el

último capítulo de la batalla polí
tica en la que están inmersos dos
proyectos antagónicos: el del go
bierno del cambio que enfatizala
distribución del ingreso y la inter
vención del Estado, y la de sus opo
sitores que defienden el predomi

nio del mercado y la iniciativa pri
vada en la vida pública.
La disputa por el país entre es

tas dos visiones, por fortunay pese
a todo, se ha dado dentro de los lí
mites de la ley. Eso sí, en medio de
una batalla verbaly mediática en
conada y una interpretación bas
tante "libre" de los límites de laley.
Pero ninguna de las dos partes ha
recurrido a la violencia o la ruptu
ra de las reglas del juego en
contra del otro. Ni el go
bierno ha expropiado
propiedades, grava
do fiscalmente a

los ricosysus alia
dos o inventan

do pretextos pa
ra perseguirlos
penalmente; ni
sus rivales han

utilizado su po
der económico

para debilitar al
gobierno median
te la fuga masiva de
capitales o el boicot a
la actividad económica

La disputa entre estas
visiones tiene lugar esen
cialmente en dos campos de
batalla: el mediático y el jurídico.
El primero está a la vista de todos
en las redes sociales, los medios
de comunicación y la mañanera.
El otro es mucho más soterrado

y oscuro y remite a lo que algu

nos estudiosos han denomina
do lawfare.
A diferencia de la warfare, la

guerra por las armas convencio
nales y el recurso de la violencia
física, el lawfare ha sido definido
como el uso de la ley como arma
política. Acuñado originalmente
por Charles J. Dunlap Jr., en un
ensayo del año 2001, fue recogido
por otros analistas para describir
la acción de las potencias en con
tra de gobiernos de países más
débiles, a través del entramado
jurídico local e internacional para
subordinarlos, sin recurrir a solu
ciones militares. Posteriormen

te el concepto fue ampliado para
abarcar "los procedimientos ju
diciales utilizados por los agentes
públicos, como una forma de per
seguir a aquellos que fueron estig
matizados como enemigos".
En suma, lo que estamos viendo

en México es la judicialización de
la política Las dos partes han bus
cado los resquicios que leyes y tri
bunales otorgan; el gobierno, para
avanzar su proyecto de cambio, y
la oposición para detenerlo. En la
interpretación del derecho, los dos
antagonistas han intentado mo
ver las líneas divisorias a su favor

y el tema ha sido llevado a las ins
tancias más altas, sean las cámaras
del Poder Legislativo o la Suprema
Corte. En el caso de los temas ener

géticos, lacontroversiahallegado a
tribunales internacionales como el

TMEC. En todoslos casos,hay que
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decirlo, las partes han respeta
do, hasta ahora, la decisión
de las cortes, las cámaras
y la Constitución Pue
de no ser elegante la
manera en que go

bierno y opositores
intentan estirar

la ley para inter
pretarla a su ma
nera, pero lo cier
to es que la siguen
respetando.
Los campos de
batalla por los que
transcurre laconfron

tación entre estas dos

visiones de país, el mediá
tico y el jurídico, están inter

conectados. Todainiciativale

gal de una de las partes es exhibida
y descalificada por su rival. Las ac
ciones del Ejecutivo para impulsar
su proyecto sondenunciadas como
muestras autoritariasy despóticas;
las de la oposición como intentos
amafiados de sabotaje destinados
asostenersusprivilegios.

Dicho lo anterior, habría que
poner el proyecto del Tren Maya
en su justa dimensión (y lo mismo
podría decirse de la política ener
gética). Para el gobierno de la 4T
se trata de una obra absolutamen

te congruente con sus banderas:
apuesta porel transporte colectivo
depersonasymercancías,está diri
gido a una región abandonada por
elmercadosalvoensus polos turís
ticos e intenta constituirse en deto
nante de la actividad económica de

muchas comunidades empobreci
das. Paralos opositores, en cambio,
constituye unproyecto despropor
cionado e ineficaz desde laperspec
tiva de los criterios del mercado,
una obra de relumbrón de la 4T y
un caprichodelPresidente.Pero le
jos de enfrascarse enuna disputa en
torno alos argumentos de costobe
neficio socialy económico regional,
se handadoentérminos dederecho

de vía y daño ambiental, instancias
enlas que la oposición puede hacer
labatalla jurídica Y sibienescierto
que una obra de esta magnitud tie
ne responsabilidades que debe re
solver sanamente, también es evi

dente que muchos de los amparos
y litigios tienen una finalidad po
lítica. La respuesta del gobierno,
apelando al ardid de declararla se
guridad nacional, también
Más allá de las pasiones y la in

clinación de cada lector en materia

política, habría que considerar que
ambas partes están en su derecho
de defender lo que consideran me
jorpara el paísyparalos suyos. Uno
detenta el poder político, envirtud
del voto de las mayorías, y los otros
los poderes fácticos aunque pre
tendan hablar en nombre de la so

ciedad en su conjunto. Se vale aca
lorarse o incluso indignarse, pero
habría que entender que no podía
ser de otramanera tratándose de un

país tan desigualy estando en mar
chala propuesta de un cambio sus
tantivo. Mientras la transición de
poderes se defina en las urnas y las
disputas se diriman en tribunales,
y a pesar de las argucias, podremos
vivir en medio de nuestras diferen

cias. Y eso nohabríaque perderlo de
vista, más allá del verbo incendiario
y los epítetos descalificadores que
intercambianlasdospartes.
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La oposición,
trabajando para
AMLO

Todo clarísimo: fácil de explicar,
difícil de entender

Florestán

e he contado que nunca acepté
J aquello de que, electoralmente, el

Estado de México era el laborato
rio electoral de cara a las elecciones presidencia
les, lo que siempre ha sido falso.
Y lo digo porque en 1999, el PRI ganó el go

bierno de esa entidad, y el PAN en 2000 ganó la
Presidencia; en 20052006, repitió; en 2011 si
guieron ganando aquella entidad y recuperaron
la presidencia: en 2017 el PRI continuó allá y en
2018, Andrés Manuel López Obrador, por More
na, arrasó enla presidencial. No hay una corres
pondencia porque el palacio de gobierno de To
luca siempre ha sido priistay en la presidencia se
han dado tres alternancias en 18 años.

Lo único que destacar es que con Coahuila, es
la última elección estatal de cada presidente.
Por eso, de laboratorio político, nada
El peso es por representar el mayor saco elec

toral con casi trece millones de votos.
En 2017, la coalición PRIPANVerde, con Al

fredo del Mazo, venció a la que encabezaba Del
fina Gómez y la revelación fue Juan Zepeda, hoy
senador de Movimiento Ciudadano, entonces
porelPRD.
Ahora cinco años después, Morena mueve pie

zaydestapaaGómezconlafigurade Coordinado
ra délos Comités de Defensa déla Cuarta Trans
formación, una fachada, el PAN rompe la alianza,

Marko Cortés nomina a Enrique Vargas y Movi
miento Ciudadano se adelanta con Zepeda
Así, todos trabaj an para que el presidente Ló

pez Obrador gane el Estado de México y el PRI,
que no se ha movido, quede fuera después de go
bernar noventa años.

Y eso que la candidata de Morena por sus deli
tos electorales, no tenga nada que aportar al pro
ceso y pueda ser derrotada, pero la oposición, di
vidida, la hará gobernadora
Amenos que recapacitaran, lo que no se les da

RETALES

L RELEVO. Ayer corrió la noticia de que la di
rectora de Conacyt, María ElenaÁlvarezBuylla,
sería la nueva secretaria de Educación Pública, en
relevo de la candidata al gobierno del Estado de
México, Delfina Gómez. Una fuente me desmin
tió la versión. En breve lo anunciará el presidente;
2. DECRETAZO. No sé cómo López Obrador
hará transitar su anunciado acuerdo para que la
Guardia Nacional pase a la Sedenay luego ver el
destino de su iniciativa Es una reforma constitu

cional al artículo 21, que se aprobó el 26 de marzo
de 2019 y que establece que la Guardia Nacional
será de carácter civil. Yunareformaconstitucio
nal solo puede hacerse con la aprobación por ma
yoría calificada del Congreso, que no tiene;
3. PROTECCION. Jaime Bonilla impugnó la de
cisión de la sala regional Guadalaj ara del TEPJF,
que resolvió que no puede regresar al Senado, lo
que impugnó ymañanasuSala Supe rior dará el fa
llo definitivo e inapelable. El proyecto va a su favor,
claro, lo hizo el magistrado amigo José Luis Var
gas, a ver si la mayoría del pleno lo respalda.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Equilibrados y
equilibristas

II
ay un modo de co

¦ ¦ rrección política en la
J^l_ prensa mexicana de

hoy que es denunciar la polarización
política.
Los practicantes de este modo desca

lifican a quienes polarizan, mostrando su
alarmaporque lapolarización puede abo
gar alpaís, alquele urgenpopotesde oxíge
no equilibrado.
Los proveedores de los popotes pi

den equilibrio a los demás en sus opi

niones, pero no dicen lo que ellos pien
san sobre lo que pasa.
La realidad suele estar ausente de

sustextos,salvo paradecir que escomple
j a, que hay que ver sus dos lados, la parte
buena, la parte mala, etc.
Desde luego que en nuestra conversa

ción públicahaypolarización, partidaris
mo, y una creciente capacidad de insultar.
Pero también hay hechos. Hechos

duros, incorrectos, a menudo catastró
ficos. Hechos que no
se pueden mirar con
equilibrio porque son
el desequilibrio mis
mo, realidades que no
aceptan medias tintas.
Cuando alguien dice

que el crimen ahoga regiones enteras del
país,noestápolarizando,estádescribiendo.
Cuando alguien dice que el país no

crece ni crecerá en este sexenio, no está
polarizando la discusión sobre la eco
nomía nacional, está diciendo el hecho
central de esa economía

Cuando alguien dice que en la pan
demia murieron 600 mil mexicanos,
en vez de los 30 mil que murieron en

Japón, país con la misma población que
México, no está polarizando la opinión
sobre la pandemia, está enunciando
una realidad y poniendo un punto de
referencia para pensar en la responsa
bilidad del gobierno mexicano.
Cuando alguien dice que Pemex está

sobreendeudaday CFE pierde dinero a
raudales, no está polarizando la discusión
energética, estáenunciando hechos.
Lo mismo pasa cuando se dice que

el AIFA no funciona,
sino que es un aero
puerto vacío.
Finalmente, cuando

alguien dice que el ma
yorpolarizador de Mé
xico es el Presidente, no

está polarizando el discurso público, es
tá describiendo lo que pasa todos los días
enla conferencia matutinadelPresidente.

Las opiniones son modulables, co
mo dicen los equilibradores. Pero la
realidad, es real. ¿De qué piso de reali
dad debemos partir para ser equilibra
dos en nuestro juicio sobre la realidad?
Mirar equilibradamente no equivale

a volverse equilibrista.^™

En nuestra conversación

pública hay una creciente
capacidad de insult ar
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¿La Colombia de Petro
nos muestra el camino?

Lo mej or que le puede pasar a una nación lati
noamericana cuando sus votantes deciden

no estar ya en el campo de la derecha neo
liberal, por llamarla de alguna manera, es ser gobernada
por una izquierda moderna. Y la peor circunstancia, por el
contrario, es caer en las garras del "socialismo" por haber
respondido al canto de sirenas que tan calculadamente
entonan los populistas de nuestro subcontinente.
Hay que entrecomillar el término porque fue reformu

lado, en las postrimerías de la pasada centuria, por Heinz
Dieterich Steffan, un sociólogo alemán, agregándole una
actualización de último momento para in
sertarlo oportunamente en el sigloXXIo
sea, que no fue ya el socialismo de siempre
asecas sino, justamente, el "socialismo del
siglo XXI"— y la receta fue alegremente
adoptada, entre otros caudillos de esta re
gión, por Hugo Chávez (y consolidada lue
go por su sucesor Nicolás Maduro), por el
ecuatoriano Rafael Correa, el boliviano (e
igualmente bolivariano) Evo Morales y,
suponemos, por Daniel Ortega, en Nicaragua, en tanto que
su arremetida en contra de los valores democráticos lo her

mana, en los hechos, con el régimen que más ha cacareado
las bondades de la doctrina, a saber, el de la mentada "Revo
lución Bolivariana", acontecida en Venezuela
La realidad de que ese dogma haya servido meramen

te para consolidar el autoritarismo de los caciques y de
que contribuyera al catastrófico empobrecimiento de un
país que fue muy próspero (a pesar de sus crónicos pro
blemas) no debiera llevar al cuestionamiento radical del
modelo socialdemócrata.

El desmantelamiento de las estruc

turas públicas promovido por Mar
garet Thatcher y Ronald Reagan en la
cruzada anticomunista que empren
dieron en la década del 80 fue tal vez
muy beneficioso para acabar con las
reglamentaciones excesivas y favore
cerla creación de riqueza pero tuvo un
costo muy alto para sectores enteros
de la población, súbitamente despoja

dos de las redes de protección que necesitaban. Acuatro dé
cadas de distancia, nos hemos dado cuenta de que las políti
cas sociales son más necesarias que nunca. La "revolución
bolivariana" no es la solución, sin embargo. El camino, más
bien, parece estarlo mostrando Gustavo Petro en Colom
bia. Ojalá seaciertoy no otro espejismo más.

Nos hemos dado
cuenta de que

las políticas sociales
son más necesarias

CJII6 nunca
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F

María Elena AlvarezBuylla
La ignorancia de la directora del Conacyt es para que te caigas de espalda. Y no
vayan a empezar con lo del machismoporque Gilga conoce mujeres inteligentes y

eficientes en su trabajo, pero no que formen parte de este gobierno...
ecíamos ayer. La maestra
Delfina Gómez ha trabajadoD duro para demostrar una vez
más que al gobierno de Lió
pez Obrador le interesa po

co o nada la educación y el conocimiento.
O más: considera a la educación y al cono
cimiento una amenaza. Gil imaginó los le
treros afuera de las oficinas burocráticas:
"Fuera expertos conservadores", "Si usted
estudió en otro país dé la vueltay no regre
se". "Bienvenidos los analfabetas" "Pasen

inexpertos", "El que lea un libro sin moni
tos será considerado un adversario".

En ésas estaba Gilga cuando leyó en
su periódico El Universal una parte de
la reunión de trabajo de María Elena Al
varezBuylla con diputados y senadores
de la Comisión de Ciencia y Tecnología.
Gil advierte, la lectora y el lector van a
necesitar Tañí, pero como está agotado
porque para acabar con las mafias far
macéuticas y para consolidar Dios sabe
qué compras, el gobierno dejó a México
en un petate, sin numerosas medicinas;

entonces, decía Gil, unas cinco gotas de
Rivotril. No es chiste.

La nota de Frida Juárez y Cristopher
Cabello informa: "el destino de los 25 mil

millones de pesos que poseían los 91 fi
deicomisos de ciencia de los 109 que se
extinguieron en 2020 fue en parte para
proyectos prioritarios del gobierno fede
ral, reveló la directora del Conacyt". Se oyó
una voz enPalacio Nacional: "y aesos cien
tíficos adversarios les quitan los fideicomi
sos, los acusan de lo que sea que suene y re
direccionan el billete ala refinería". Así, los
adversarios no tienen ni un peso, el finan
ciamiento a la ciencia se acerca a cero.

Otra funcionaría obediente
AlvarezBuylla obedece. María Elena, de
que mandes la lana a la partida dos mil qui
nientos ocho punto veinte mil. Con ese di
nero se van a construir unas calderas muy
potentes que un día, si Dios quiere, pro
ducirán petróleo, tal vez cuando ya nadie
quiera ni necesite petróleo. En fon.
Pero eso no es nada, la directora del Co

nacyt dijo que parte de ese dinero que le
quitaron al desarrollo del conocimiento
mexicano sirvió para comprar ventilado
res durante la pandemia. En el caso de que
sea cierto, no está mal. Pero adivinen: "el
resto del dinero regresó a donde tenía que
estar: los recursos están disponibles en la
Tesorería de la Federación para proyectos
prioritarios del gobierno". Y no lo olviden:
el culpable es Calderón.
Siquiera pongan una placa: esta área del

AIFAse construyó con dinero destinado a
la ciencia y la tecnología. Gracias a todos
los adversarios.

La ignorancia de María Elena Alvarez
Buylla es para que te caigas de espalda. Y
no vayan a empezar con lo del machismo
porque Gilga conoce mujeres inteligentes
y eficientes en su trabajo, pero no que for
men parte de este gobierno. Con una di
rectora del Conacyt como AlvarezBuylla
pueden ustedes estar seguros de que todo
mejorará. Ya en serio: ¿de dónde sacaron a
la directora del Conacyt?
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El rumor
Gil escribía estas líneas cuando escuchó el
rumor de que María Elena AlvarezBuylla
ocuparía el cargo que dejó vacante Delfina
Gómez. Gil cree que debería ser una noticia
falsa. De no ser así, el nombramiento con
firmará que aeste gobierno no le interésala
educación y el conocimiento y que preten
den destruir lo poco que queda en pie. Ya,
no hagan bromas pesadas. Comuníqueme
con Jesús: ¿Chucho? ¿De qué viene Alva
rezBuylla? Está bien esperemos a maña
na. Saludos al Fisgón.
Gamés tratará de no ser muy pesado:

AlvarezBuylla es la negación del conoci
miento: dogmática, sectaria, fanática, in
culta, autoritaria y autora de la destruc
ción del Conacyt. Ahora podría terminar
de destruir la SEP No es mala idea

Pobre Gamés, se quej aba tanto en aque

llos años de Reyes Tamez Guerra, secre
tario de Educación de Fox y empleado de
la maestra Elba Esther Gordillo. Gamés
aprendió a admirarlo por el gran parecido
que tenía con el carnal Marcelo, con su cor
bata que le llegaba a la mitad de una bien
ganada barriga y siempre apunto de pedir
una taza de chocolate con unas conchas y
unos polvorones.
Imaginen a AlvarezBuylla explicándo

nos cuál es la educación neoliberal y cuál la
del pueblo bueno.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría el clásico: "A Duvalín no lo cambio
por nada".

Es la negación del
conocimiento:

dogmática, sectaria,
fanática, inculta...
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Al margen de la
ley, ¿nada?

La Guardia Nacional ja
más fue un cuerpo civil.
Desde un inicio, el ré

gimen obradorista buscó la manera
de burlar la ley. Ahora pretende, a
punta de decretazo, violar la Cons
titución y conseguir lo que no logró
por la vía democrática y el Estado de
Derecho.

Veremos de qué están hechos las y
los ministros. El pleno de la Corte si
gue siendo un cuerpo colegiado plu

ral, contrapeso del caduco y amena
zante sistema presidencialista.
Huecas quedaron las palabras del

Ejecutivo: "Al margen de la ley, nada;
por encima de la ley, nadie".
Lejos quedó el líder social que seña

ló el peligro de usar alas Fuerzas Arma
das en labores de seguridad pública.
Arrumbado quedó el López Obra

dor de hace no tantos años: "El presi
dente Juárez sabía que no podíamos
apostar a una República militar, sino
a una República civilista... Nos debe
servir para entender
que no es con el ejér
cito como se pueden
resolver los proble
mas de inseguridad
y de violencia. Lo que
tiene que hacerse es
atenderlo social... Cuando se habla del

gabinete de seguridad, en vez de estar
pensando de que en ese gabinete está
el secretario de la Defensa, el secreta
rio de Marina, el secretario de Gober
nación, el secretario de Seguridad Pú
blica, el Procurador, debería de estar
el secretario del Desarrollo Económi

co, el secretario de Educación, el se

cretario de Salud... Yo voy a hablar con
los legisladores de nuestro movimien
to para que no le vayan a otorgar facul
tades excesivas al Ej ército. Ya estamos
viendo cómo se están violando dere

chos humanos, cómo inocentes están
perdiendo la vida. No podemos noso
tros aceptar un gobierno militarista...
Estodaunaestrategiafallida... Que no
se utilice para suplir las incapacidades
de los gobiernos civiles. Que no se uti
lice al Ejército con ese propósito. Hay
que cuidar a la institución militar. Que

regresen los soldados

abril de 2010.
Yo concuerdo con

el AMLO de hace do
ce años. No debemos

seguir aceptando los actos del gobier
no militarista.

Este legado de la autodenominada
4T será difícil de revertir.

Aquí entre nos
Como repite y publica López Obrador:
"El poder atonta a los inteligentes y a
los tontos los vuelve locos".

Arrumbado quedó el
López Obrador de hace

no tantos años
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Guardia Nacional

y la incapacidad de
crear instituciones

Ha sido la aspiración de
por lo menos los últi
mos tres gobiernos

nacionales la creación de un cuerpo
policiaco nacional con decenas de mi
les de integrantes que colaboren con
los cuerpos de seguridad locales pero
que sean ellos quienes se ocupen de la
estrategia general.
Lo intentó Felipe Calderón con la

Policía Federal. El esfuerzo fue boico
teado primero desde dentro del gobier
no por aquellos que no querían soltar
sus áreas de investigación policiacas
como la procuraduría y algunas par
tes de las Fuerzas Armadas y después
por el PRI que se opuso desde lo local a
cualquier esfuerzo para crear ese cuer
po nacional.
Lo intentó Peña Nieto y estuvo en el

Pacto por México la creación de la Gen
darmería que tuvo aún peor destino que
los esfuerzos calderonistas porque, entre
otras cosas, elEjército no quiso colaborar
consucreaciónapartir de que Peñalepa
só la responsabilidad del cuerpo de segu
ridad ala secretaría de Gobernación.
LópezObradortomóotro camino. Co

mo lo había anunciado en su libro antes
de la campaña, tiene claro que tenemos
un ejército robusto, más grande que el
que se necesitaría en estos tiempos y
aprovechó esos reclutas para hacer cre
cer la Guardia Nacional a los números
que tiene hoy.
Pero la Constitución, los tratados y

acuerdos internacionales, las negocia
ciones al interior de su gabinete, incluida

la Secretaría de la Defensa, el Legislati
vo y la omisión de la Suprema Corte han
creado un monstruo lleno de parches que
podría poner en el limbo al cuerpo de se
guridad más grande del país.
El anuncio del presidente ayer en la

mañaneralo confirmay lo enredamás.
Hoy está claroquelaGuardiaNacional

es fundamentalmente un cuerpo de mili
tares dirigido por militares. Pero igual es
tá claro que eso es, entre otras cosas, gra
cias a un acuerdo presidencial del 2020
que le daba ese carácter de manera "ex
traordinaria"ysolo porcinco años mien
tras laGuardiaNacionalpudieraconsoli
darse para entonces cumplir a cabalidad
la Constitución que indica con claridad
que deberáserunórgano civil.
Lo que anunció ayer el presidente no

pasa labarrerade la Constitución.
Lo cierto también es que la Guardia

Nacional ya existe. Actúa, patrulla, vigila,
investiga, arresta..como existió laPFyla
Gendarmería
El mayor problema de México es la

inseguridad. En quince años tres gobier
nos nohanpodido consolidar legalylegí
timamente suideapara combatirla.^™
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¿E1PRI
entregará
el Edomex?

F
n Madrid, el expresiden

¦ J teEnriquePeñaNietono
solo disfruta de España.

También despacha asuntos del Estado
de México. El último de ellos es cómo
seguir ganando en el Estado de Méxi
co, perdiendo la elección.
Recibió muy atento el mensaje

que le enviaron desde Palacio Nacio
nal, el cual parafraseo: sabemos que

su familia sacó millones de pesos a
distintos países a través de empresas
de esos mismos familiares o asocia

das y hasta unos milloncitos de eu
ros cayeron en Madrid para que los
usara en una de sus propiedades, con
la que obtuvo la visa gold, con la que
puede vivir libremente en España. Y
para que no crea que la investigación
se quedó en los archivos de la UIF, la
Fiscalía General de la República in
formó, luego de que el Presidente le
sugiriera hacerlo, de tres carpetas de
investigación abier
tas en su contra.

La elección en el
Estado de México se

rá la más importante
del próximo año, an
tesala a la elección
del 2024. Se trata de la entidad con

mayor número de habitantes del país,
una de las de mayores ingresos tribu
tarios y una que da muchos, pero mu
chos, votos.
En 2017, Peña durmió tranquilo

cuando su primo, Alfredo del Mazo,
logró derrotar a Delfina Gómez, pe
ro ahora la ven tan difícil que valo

ran jugarla como hizo Ornar Fayad
en Hidalgo.
Pero una cosa es el PRI y otra el res

to de partidos que hastahoy integran la
alianza Va por México. Por eso el vier
nes, una vez que se supo que Delfina se
rá la candidata de Morena, Marko Cor
tés publicó que en el PAN su gallo es el
diputado local y ex alcalde de Huixqui
lucan, Enrique Vargas.
Y aunque digan que la alianza no

tambalea, la realidad es que si postulan
a Vargas, por cuestiones de paridad, de

benpostularaunamu
jer en Coahuilay ahí el
gobernador MiguelRi
quelme ya amarró a su
gallo, el actual secreta
rio de Inclusión y De
sarrollo Social y ex al

calde de Saltillo, Manolo Jiménez.
Por eso, en el Estado de México el

PRI postulará a Alejandra Del Moral o
Ana Lilia Herrera, cuyas posibilidades
ante Delfina Gómez son nulas, aunque
le achaquen todos los delitos electora
les cometidos en el pasado.
Y entonces, ¿el PRI entregará el

Edomex?^™

La elección en el estado
será la más importante

del próximo año
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Buenas intenciones, malos procedimientos
Fíjense que además de destapar al Ejér
cito como mando de la seguridad pú
blica del país (¿es que alguien no se ha
bía dado cuenta?), el presidente encar
gó a la comisionada del ramo a revisar
sentencias dudosas a efecto de evitar
que haya presos por injusticia.
Loable objetivo, aunque qué desorden
se está produciendo.
A Rosa Icela Rodríguez le toca en
realidad que los penales funcionen
bien y la prevención.
Pero eso de «revisar» procesos judicia
les, pues sólo se justifica en aquel apar
tado que toda ley contiene como parte
de las atribuciones de un funcionario:
«todo aquello que le encargue el su
perior».

La nomenklatura vs. Monreal
Todos los días, el senador Ricardo
Monreal da un paso para alejarse del
fogón morenista. Al interior de ese
partido hay grupos que lo ven como
adversario, no como correligionario.
El mismo los identifica como la no
menklatura, que no solo obstaculiza
rá su avance, sino que creará una fac
ción en el poder para descarrilar cual
quier intentona.
Monreal asegura que luchará por
ser el sustituto de López Obrador
y que entiende su realidad dentro

del partido. Desde hace tiempo ya
abrió la posibilidad de que si no
puede competir por Morena lo ha
ga por otro partido, lo que cambia

ría el escenario 2024.
Al zacatecano le gusta decir que pro
viene de la cultura del esfuerzo y que
por eso está acostumbrado de no con
seguir nada de manera fácil, sino es
forzándose.

Lo que sigue es que diga nombre,
apellido y apodo de los integrantes
de la nomenklatura.

Chelas sureñas
El presidente López Obrador advirtió
que vetará a las empresas que produ
cen cerveza en el norte del país. Lo ha
rá porque se trata de negocios que re
quieren de mucha agua en una zona
del país donde escasea.
Si el proyecto se concreta, lo que todavía
está por verse, supondrá un gran cambio
ya que hay cerveceras que tienen ope
rando en el norte por décadas.
Esto no quiere decir que ya no se fa
bricarán cervezas en el país. Supone
que los interesados tienen que encon
trar otros sitios donde tengan acceso
a su materia prima. El presidente ha
bló de los ríos Grijalba, Usumacinta y

Papaloapan como afluentes naturales.
Allá, en estados como Nuevo León,
se comenta que los empresarios no se
quieren desplazar tantos kilómetros y
que buscarán lugares en San Luis Poto
sí o el norte de Veracruz. En cualquier
caso, lo seguro es que ese cambio no
ocurrirá en el tiempo que le queda a
este gobierno.

El IMSS y el autocuidado
Para fortalecer la política del autocui
dado de la salud, el Instituto Mexica
no del Seguro Social lanza la estrate
gia de alcance nacional PREVENIMSS
El director general del instituto, Zoé
Robledo, encabezó la presentación de
la estrategia. La idea, dijo, es sensibi
lizar a millones de derechohabientes

sobre la necesidad de adoptar hábitos
de vida saludables.
Se pide a la población asegurada
acudir a los servicios de medicina

preventiva para reducir la prevalen
cia de enfermedades como la diabe

tes, la hipertensión y la obesidad,
que tanto afectaron durante el con
finamiento de Covid19.
El IMSS cuenta con un diagnóstico so
bre la incidencia de esas enfermeda
des, por ello, este nuevo esfuerzo va
acompañado de acciones en beneficio
de la salud preventiva»
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El 31 de marzo de 1969, en Ba
rroterán, Coahuila, una ex
plosión en la mina de carbón,
acabó con la vida de 153 mi

neros. A pesar de los esfuer
zos desesperados por salvarlos algu
nos mineros rescatistas se metieron en

tre el grisú y terminaron perdiendo el
conocimiento ninguno de los que que
daron atrapados sobrevivió.
Varios de los mineros de Barrote

rán habían participado, años antes, en
1951, en la llamada Caravana del Ham
bre, que recorrió 1,500 kilómetros, par
tiendo de Nueva Rosita, en pos de de
mocracia sindical y mejores condicio
nes de trabajo. Esos mineros no fueron
ni siquiera recibidos por el entonces
presidente Miguel Alemán.
El presidente Díaz Ordaz, tras la

tragedia, fue a Barroterán, adonde ya
habían acudido el gobernador Braulio
Fernández y el líder del sindicato mi
nero, Napoleón Gómez Sada. Magnáni
mo, obsequió una máquina de coser a
cada viuda, para que se ayudaran, aho
ra que no estaría más el hombre de la
casa para procurar el sustento familiar.

No era la primera tragedia en esa re
gión carbonífera. Ha habido trabajado
res muertos en ella desde 1885. Tampo
co podía ser la última. Antes y después
de Barroterán, hubo varias a lo largo de
los siguientes años, normalmente con
pocas víctimas y más en los pozos se
mirregulares que en las minas grandes.
Eso, hasta el 19 de febrero de 2006,

cuando por acumulación de gases co

lapsaron varios túneles de la mina pro
piedad del Grupo México. Quedaron
atrapados 65 trabajadores. Sólo se pu
dieron recuperar dos de los cuerpos, a
pesar de los esfuerzos humanos y téc
nicos. No quedó claro ni siquiera a qué
profundidad habían quedado los cadá
veres.

Lo que sí quedó claro es que los mi
neros, con anterioridad, habían protes
tado repetidas veces acerca de las con
diciones de trabajo, en particular, por
las altas concentraciones de gas meta
no en la mina. No fueron escuchados,
y las autoridades de prevención de la
Secretaría del Trabajo no hicieron na
da para arreglar la situación, que ter
minó por ser fatal. Eso sí, hubo minuto
de silencio en la Cámara de Diputados
y acusaciones de indolencia al entonces
presidente Fox (quien no visitó la zona
de desastre).
Ahora tenemos una nueva trage

dia minera, en la zona de Sabinas, con
10 mineros atrapados, probablemente
ya muertos, porque así suele suceder
en las minas de carbón. Y, de nuevo,
vemos una breve visita presidencial,
acompañada por un esfuerzo notable
para el rescate, que empieza por sacar
decenas de miles de metros cúbicos de
agua simplemente para poder acceder,
porque la mina se inundó.
Es una historia que se repite una y

otra y otra vez, con diferentes núme
ros de fallecidos, presidentes a cargo
y operaciones de rescate más o menos

espectaculares y más o menos fallidas.
Porque lo que no ha cambiado en

10 fundamental son las condiciones la
borales en las minas de carbón. Hay
diferencias, claro, entre los trabajado
res sindicalizados de las grandes mi
nas y los que se arriesgan todavía más
en los llamados "pocitos". Pero a la ho
ra de toparse con la posibilidad de la
muerte son diferencias de matiz, y no
de fondo.

Hay aquí un abandono histórico,
que no se puede tapar con palabras bo
nitas. Y hay una clara, tal vez intencio
nada, falta de trabajo en las tareas de
prevención y seguridad. En 2021, sólo
11 por ciento de los centros de trabajo
minero fueron inspeccionados; y es de
suponer que la proporción en los "po
citos" fue todavía menor. La Secretaría
de Economía calcula que 23 por ciento
de los mineros trabaja en el sector in
formal (con salarios menores y sin las
prestaciones de ley).
De hecho, el pozo donde ocurrió

el siniestro reciente está a nombre de
un joven que habría contratado a los
mineros a título personal, registrán
dolos en el IMSS, pero que no tiene
concesión alguna. Es, muy probable
mente, un prestanombres, porque ese
carbón se vende y todo mundo sabe
que es a la Comisión Federal de Elec
tricidad.

Lo que tendremos en los próximos
días es una suerte de espectáculo ma
cabro, el de la búsqueda de los restos
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de los desgraciados que murieron en
un trabajo inhumano. Algo similar a
la promesa, difícil de cumplir, que hi
zo el presidente López Obrador, acer
ca de la recuperación de los cuerpos de
los que murieron en Pasta de Conchos.
Para darles digna sepultura.
Pero los mineros vivos son los que

importan más. Importan para que no
haya más muertos. En Coahuila calcu
lan que han fallecido unos tres mil en
el último siglo. Posiblemente se quedan
cortos. Se dice fácil, pero son muchas
vidas humanas cegadas con tal de que
haya carbón que alimente de energía
a las empresas generadoras de elec
tricidad, de antes y de ahora. Eso, sin
contar los severos problemas de salud

que suele conllevar la actividad mine
ra. Cada uno deja años de vida en la
mina, literalmente.
Y sin duda los mineros deberían

importar más que los intereses de las
grandes empresas del ramo, que los de
los beneficiarios de adjudicaciones que
utilizan a prestanombres o que los de
las empresas que compran carbón ba
rato, por aquello de la austeridad, la
soberanía energética y/o los negocios
de los compadres»

ii
Es una historia que se repite

una y otra y otra vez, con
diferentes números de

fallecidos, presidentes a cargo
y operaciones de rescate más

o menos espectaculares y
más o menos fallidas.

rr
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SUBE Y BAJA

Nancy Merari Jiménez
Investigadora

Investigadora de
los desechos só
lidos y especia
lista en Gestión
Integral de Re
cursos, hizo un
análisis amplio

acerca de cantidades, uso y destino
de estos desechos en distintas regio
nes del país.

Alex Jones
Ultraderechista

El ultraderechis
ta propietario y
conductor de In

fowars y campeón
de la pos verdad
en EU fue conde
nado a pagar 43.2

millones de dólares a los padres de una
niña asesinada en Sandy Hook, en la
matanza escolar que él negaba.
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El verdadero realismo fantásti
co no le corresponde a la li
teratura; le toca al discurso
político de los populistas la
tinoamericanos.

Cuando un hombre dispone frente
a la nación la vitrina de cristal don
de reposa serena la espada de Bolí
var (los chilenos se quedaron con la
piocha como fetiche libertario) la cual
—por obra y gracia de la oratoria se
convierte en la espada del pueblo,
todo es posible.

O como dice Petro, hacer posible lo
imposible y esperar la providencial se
gunda oportunidad sobre la tierra, ve
dada a todas las demás estirpes conde
nadas a cien años de soledad sobre la
tierra.

Lindo discurso el del señor Gustavo
Petro. Emotivo, incluyente, liberador y
contundente, en especial cuando abor
da los temas fundamentales de la vida
violenta colombiana: la pacificación y
el narcotráfico.

La guerra contra las drogas está per
dida. Quien sabe si pueda haber paz en
un mundo mal regulado cuando las dro
gas sean liberadas. Resulta difícil creer
en la bondad de la tolerancia cuando
en ese mismo discurso se alude a los 70
mil muertos estadounidenses cada año
por el fentanilo, sustancia no produci
da por los latinoamericanos, como ati
nadamente dice Petro.

Petro, el hombre de familia, Petro
el hombre devoto de la vida; de sus pa
dres; Petro el hombre cuyo verbo pro
mete el, abandono de la muerte y el
triunfo de la vida, Pe

tro el promotor de la
república del amor;
Petro el feminista...

"Los colombianos y
las colombianas hemos
sido muchas veces en
nuestra historia envia

dos a la condena de lo imposible, a la fal
ta de oportunidades, a los NO rotundos.

"Quiero decirles a todos los colom
bianos y todas las colombianas que me
están escuchando en esta Plaza Bolívar,
en los alrededores, en toda Colombia y
en el exterior, que hoy empieza nuestra
segunda oportunidad.

"Nos la hemos ganado. Se la han ga
nado. Su esfuerzo valió y valdrá la pe
na. Es la hora del cambio. Nuestro futu
ro no está escrito. Somos dueños del es
fera y podemos escribirlo juntos, en paz
y en unión. Hoy empieza la Colombia de
lo posible. Estamos acá contra todo pro
nóstico, contra una historia que decía
que nunca íbamos a gobernar, contra
los de siempre, contra los que no que
rían soltar el poder.

"Pero lo logramos. Hicimos posible
lo imposible. Con trabajo, recorrien

do y escuchando, con
ideas, con amor, con
esfuerzo. Desde hoy
empezamos a trabajar
para que más imposi
bles sean posibles en
Colombia. Si pudimos,
podremos. Que la paz

sea posible. Tenemos que terminar, de
una vez y para siempre, con seis déca
das de violencia y conflicto armado. Se
puede".

La naturaleza de estas palabras es

la misma en todos los triunfos de la iz
quierda. Quizá porque es la misma iz
quierda.

Lo mismo llega al poder en Uruguay
un guerrillero, como ocurre también en
Colombia. Tupamaros o M16, lo mismo
da. La esfera ha dado un giro.

Si en Perú gobierna un iletrado con
disfraz de maestro rural, no importa.
Para ayudarle a resolver sus problemas
está el secretario de Hacienda de Méxi

co, quien pausado y paciente le explica
cómo cuatro son la suma de dios más
dos. Empezar por ahí.

Si en Cuba se exportan recolectores
de divisas con bata blanca, México los
acoge jubiloso y hasta aviones les man
da para ir y volver a la isla. Lo mismo
hace este país con sus expertos en in
cendios petroleros; los despacha a Ma
tanzas a sofocar las llamas, porque allá
no tienen ni mangueras.

La "Internacional populista" marcha
sobre toda América Latina.

En el club está Evo Morales. Tam

bién en Argentina el títere Fernández
(de la titiritera Fernández), vuela a Mé
xico antes de tomar el cargo en la Casa
Rosada. Con pequeños logros excepcio
nales, las izquierdas han fracasado tan
to como el neoliberalismo, pero a dife
rencia de la derecha, los populistas sa
ben tocar el flautín de los encantadores
de serpientes... o de pueblos.

Así les va •

La guerra contra las drogas
está perdida. Quien sabe
si pueda haber paz en un

mundo mal regulado cuando
las drogas sean liberadas.
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Los expertos aseguran que el decreto con el que
el presidente Andrés Manuel López Obrador
pretende que la Guardia Nacional pase a formar
parte de la Secretaría de la Defensa Nacional
terminará, inminentemente, en la Suprema Corte
de Justicia. De ahí que, a través de las redes
sociales, usuarios hicieron un llamado al presi
dente de dicho órgano, ARTURO ZALDÍVAR, a
refrendar su compromiso con la Constitución
pronunciarse al respecto, pues el
decreto, que funciona como atajo ante la
bilidad de una aprobación en el Congreso, no
puede sustituir lo que establece la mismísima
Carta Magna. Pero los observadores más pesi
mistas indican que Zaldívar probablemente no
quiere quedar mal con el de Tabasco. Además,
consideran que le faltan... motivos al hombre.
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Hablando de amistades peligrosas. De
acuerdo con los enterados, el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador sí in
vestiga las irregularidades cometidas
en Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), es decir, sí está enterado de
algunos de los movimientos sospecho
sos de su amiguísimo de antaño, Ignacio
Ovalle, cuando estuvo al frente de dicho
órgano dependiente de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, entre és
tas que entregó contratos para el sumi
nistro de leche por un monto de 811 mi
llones de pesos a B empresas, sin que
estas cumplieran con el producto.

Nos adelantan que ya saltaron varios
nombres importantes a seguir alrede
dor de Rene Gavira Segreste, quien fue
ra titular de la Unidad de Administra

ción y Finanzas de Segalmex —y vincu
lado a proceso por su presunta respon
sabilidad en el delito de uso ilícito de

atribuciones y facultades—. Que varios
apellidos de empresarios saltan en los
supuestos fraudes para la compra de le
che en polvo en una de las empresas
que nunca existió. ¿De verdad investi
garán desde Palacio Nacional a Ovalle?
El público conocedor teme que no, a pe
sar incluso del discurso contra la co

rrupción que tanto nos repiten. Que en
una de esas se olvida todo con el tiem

po. Total, hoy quién recuerda la Cona
supo, ya se supo.

Dicen que entre Acción Nacional y el Re
volucionario Institucional prevalecen los
lazos, aun cuando la fuerza política al
mando de Marko Cortés anunció que su
apuesta por la gubernatura del Estado de
México en 2023 será con Enrique Vargas
del Villar. Aunque se generó mucho ruido
por la agresiva reacción de Felipe Calde
rón, ellos están en línea con sus acuerdos y
motivaciones.

La lectura surge del discreto festejo orga
nizado por el cumpleaños de Anuar Azar
Figueroa, dirigente PAN estatal, en donde
se vio tanto a tricolores como albiazules

mientras celebraban en unidad y se de
mostró que dicho nombramiento no gene
ró grietas en la coalición, tanto que a la
reunión se dieron cita personajes de re
nombre como Eric Sevilla, presidente del
PRI estatal y a Elias Rescala, coordinador
de los diputados locales del PRI, mientras

convivían fraternalmente con panistas
como los ediles de Huixquilucan, Romina
Contreras y de Metepec, Fernando Flores;
incluso se vio a Alejandra del Moral, se
cretaria de Desarrollo Social del Edomex

y a Laura Barrera, diputada federal del
PRI, en la mesa principal del evento.

***

Ya la Fiscalía de la Ciudad de México, de
Ernestina Godoy, emitió medidas de pro
tección para el columnista Mauricio Flo
res, quien denunció ser víctima de ame
nazas por directivos de la empresa Loja
ck, de Alfredo Krueger. Ahora, nos dicen
que hasta la Secretaría de Gobernación,
de Adán Augusto López, llegó ya una soli
citud para que se amplíen las medidas
cautelares en favor del mencionado pe
riodista tras haberse detectado situacio

nes de potencial riesgo ante la negativa de
Flores AreUano de revelar sus fuentes a la

compañía subsidiaria de la estadouni
dense CalAmp.
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ChinaRusia/EU

El 2 de agosto, la presidente de la Cámara de Repre
sentantes de EU, Nancy Pelosi, aterrizó en Taiwán a
pesar del enojo y las amenazas del gobierno de la Re
pública Popular China. Las interpretaciones de la ac
ción de Pelosi han sido variadas, desde que ha sido
una completa farsa hasta que puso al mundo en riesgo
de iniciar la "Tercera Guerra Mundial". ¿Qué lectura
geopolítica global puede realizarse?

La acción de Pelosi se vincula con otras dos accio

nes realizadas un día antes: el asesinato de Ayman al
Zawahiri, líder de Al Qaeda, ejecutado por EU en Ka
bul mediante un dron; y el anuncio de la OTAN, desde
Kosovo, de que estaba lista para intervenir contra Ser
bia. La lectura geopolítica es que EU está anunciando:
"¡estoy de vuelta!"

De ahí que muchos hayan interpretado el viaje de
Pelosi como una bofetada de EU a China, como si le
dijera: "soy mucho más poderoso militarmente que tú
y hago lo que quiero". Lo cual es cierto. Pero ¿qué ganó
exactamente EU con esta acción? Nada.

Ya se sabe que EU es más fuerte militarmente que
China. Pero ello recuerda la impotente pregunta que
formuló Madeleine Albright a Collin Powell en 1992:
"¿Cuál es el punto de tener este soberbio ejército del
que siempre hablas si no podemos usarlo?" En las si
guientes décadas, el ejército más poderoso del mundo
cometió un fiasco en Irak y abandonó indignamente
Afganistán. Y no ha podido hacer nada para detener el
lento avance ruso en Ucrania.

Pero parece ser que a EU tampoco le sirve ser la
mayor economía del mundo. Las sanciones económi
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cas no han detenido a Putin y en cambio han profun
dizado la crisis energética en Europa. Se especula que
China puede golpear económicamente a EU suspen
diendo la provisión de insumos esenciales para mi
croelectrónica y para autos eléctricos. Lo que es segu
ro es que China puede hacerle mucho daño a Taiwán,
como Rusia a Ucrania. Ah. Ambos pueden hacer mu
cho daño al mundo: China anunció que detendría las
conversaciones con EU sobre cambio climático. Y mi

llones de personas, sobre todo en África y Medio
Oriente, sufren las consecuencias de la invasión rusa a
Ucrania (y las sanciones concomitantes) en forma de
inflación global en alimentos y combustibles.

¿EU es más fuerte que Rusia o China? Sí. ¿Puede
provocarles un daño serio? Sólo a costa de recibir en
respuesta un daño similar o llevar al mundo a la ani
quilación nuclear. ¿Puede EU hacer algo que evite el
acercamiento entre los dos gigantes euroasiáticos (a
los que se unen con entusiasmo India, Irán, Turquía y
muchos más)? No. Y lo que intente hacer, puede re
sultar contraproducente.

China {la fábrica del mundo) y Rusia (el almacén de
recursos naturales del mundo) descubrieron que EU
{el policía y banquero del mundo) sacaba los mayores
beneficios de la globalización al tiempo que amena
zaba sus intereses nacionales. Ahora Eurasia está

construyendo un proyecto común, con su propia se
guridad y sus propios mecanismos financieros des
vinculados del dólar, que dejará a Occidente fuera. El
actuar errático de EU y Europa está facilitando dicho
proceso. El proyecto de globalización liderado por EU
necesita a China y a Rusia. El proyecto euroasiático no
necesita a Occidente.

* Profesor de Geopolítica de la Facultad de Estudios
Globales de la Universidad Anáhuac México
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Las viudas de
los carboneros
En 1969 una explosión se llevó la vida de 153 mineros del carbón,
en Barroterán, Coahuila. Dejó a viudas, a hijos e hijas sin piso ni te
cho. La tragedia fue conocida mundialmente. Miles de apoyos llegaron
a la región carbonífera, pero nunca fueron entregadas a las familias.
Eran otros tiempos.

Una investigación de la
maestra Sandra Arenal

narró esa desgracia, los
abusos y robos. Pero
también dio testimonio
de las condiciones de tra

bajo de los carboneros, situación seme
jante a las conocidas estos días. Las má
quinas de coser para las mujeres nunca
llegaron, ni las ayudas económicas, pero
ellas, neciamente se quedaron. Tuvieron
nuevos maridos y nuevos hijos que iban a
las minas. Es como si algo retuviera a las
familias carboneras en ese espacio de
muerte y desazón.

La contabilidad de las explosiones en
2007 fue de 116 en cien años, pero el núme
ro de inundaciones en los llamados pozos
es indefinido. Esos hoyos son la forma más
elemental de la explotación del carbón y la
más arriesgada. Le llaman minería artesa
nal. Las viudas corren de sus casas a mirar

en cuanto hay alguna alarma. Lo hacen au
tomáticamente; como ellas dicen: "Siem

pre con el Jesús en la boca". Y una y otra
vez la historia se repite desde 1884.
La condición laboral es la que más

sorprende. Ahora, el gobierno mexicano
tiene una reclamación de la Organiza
ción Internacional del Trabajo {OH) por
las violaciones a los convenios 102 y 155,
sobre los derechos a la seguridad social
de los carboneros, sin contratos y sin
condiciones laborales decentes.

Apenas, el 12 de julio, el director de la
OIT, Guy Rayder, estuvo en México, y le
advirtió al gobierno de la 4T que tiene
hasta el 22 de septiembre próximo para
responder a las violaciones, ya que los
convenios están ratificados; uno, de1952 y
otro, de 1981

Pero también hay un acuerdo de la Cá
mara de Diputados (2006) para regular las
concesiones de esos "pocitos", por lo sal
vaje de sus prácticas, propias del siglo
XIX, con concesiones fundadas en la Ley
Minera de 1992, durante la firma del Tra
tado de Libre Comercio, donde lo esencial,

en "terreno libre", es asegurar el carbón
para las carboeléctricas. Hoy, el gobierno

hizo cambios a esa ley, pero sólo en mate
ria de litio, lo demás está intacto.

Por ello, en la región carbonífera la
tristeza es larga. El obispo Raúl Vera me
hizo ver que hombres y mujeres solo tejen
su resignación. De 1884 a 2007 se conta
ron mil 600 muertos, mil 600 viudas,
quienes recibieron migajas de pensión.
Por eso es que hoy está acusado México
por la OIT. Lo que sorprende a muchas
personas, es que los hijos de las viudas si
guen de carboneros, también sus nuevos
maridos, y ellas, eternamente sometidas,
tratando de limpiar el hollín que lo puebla
todo, respirando cotidianamente ese
negro polvillo.

Hoy, la inundación de Mirabete, o có
mo se llame el pozo, no está claro. Nuevas
viudas en las pantallas, contando exacta
mente lo de siempre. Es como el gobierno
de antes. Más de un funcionario, ante las
explosiones o inundaciones, aparece, se
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toma fotos, habla de rescates y ayudas.
Es como si en esos nublados soles, con

casas grises y criaturas ennegrecidas, nun
ca nada cambiara. Recuerdo las Esperan
zas, en 1988, con 37 muertos y el pozo la
Escuelita, en 2002, con 13 muertos. La lista
es interminable. Pueblos carboneros de

hombres y mujeres abandonados y burla
dos. ¿El Sindicado? Rien, gracias. El jefe,
morenista. Napoleón Gómez Urrutia, se
duele: "Es terrible", y nada. Se quedan las
viudas mirando pasar el tiempo, esperan
zadas, como en Pasta de Conchos (2006),
por el ofrecimiento de rescatar los cadáve

res, sin cambios en la ley. El Seguro Social,
bien gracias. Hasta la otra. Veremos...

Nuevas viudas en las panta
lias, contando exactamente lo de
siempre. Es como el gobierno de
antes. La inundación del pozo, no
está claro.
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Trabajo sexual
en plataformas
digitales
Las trabajadoras sexuales y los creadores de
contenido erótico, han utilizado internet como herra
mienta para visibilizar el trabajo sexual; no obstante, la
gran mayoría de las plataformas digitales discriminan
por medio de discursos moralistas y supuestas accio
nes excluyentes, y con base en el odio que precarizan,
ponen en riesgo y pretenden borrar no solo del espacio
digital.
A pesar de ello, con normas y censuras, estos en

cuentran la forma de crear y abrir camino a través
de nuevas tecnologías.

Desde que comenzó la pandemia por Covid19
en 2019, en el mundo el sector de trabajo sexual
comenzó a usar herramientas de trabajo para so

brevivir y ser creadores de contenido XXX en plataformas digi
tales como: Onlyfans, [ust For Fans etc, plataformas que en el
sector de la comunidad Trans en México e igualmente en Lati
noamérica han logrado evitar diversos asesinatos, ya que el tra
bajo sexual ha dejado de ser presencial. En el caso de los hom
bres trans, un sector sumamente invisible en el mundo, se ha
vuelto un trabajo que los ha hecho notar y por lo mismo les ha
dado una manera de sobrevivencia.

En 2020 la comunidad gay, bisexual, swinger y heteronormal
se sumo a ejercer el trabajo sexual y de igual manera a ser creado
res de contenido en plataformas digitales en todo el mundo, con el
objetivo concreto de ganar dinero para sobrevivir. El 25 de agosto

de este año, Onlyfans dijo que prohi
biría el contenido sexual explícito de

su plataforma, pero tan solo bastaron
7 días para retractarse en gran medi
da por la presión de los creadores de
contenido que se levantaron en
contra de la plataforma. Cabe men
cionar que no es la primera vez que
una plataforma se torna contra sus
creadores de contenido; TUMBLR y
Patreon lo hicieron en 2018. A esto

también sumamos a Instagram y Facebook, que han modificado
sus términos de uso prohibiendo publicaciones sexuales o cosas
relacionadas con el tema.

Los cambios de políticas en las plataformas que propician cen
sura, son una evidente persecución contra los trabajadores sexua
les y sobre todo para la comunidad Trans, ya que las fotografías de
los hombres trans sin playera enseñando su operación de mastec
tomía, son una razón para ser eliminada, impidiendo así encontrar
información contrahegemónica, porno alternativo, contenidos de
educación sexual diversos, etc.

Sin importar los obstáculos, actualmente podemos decir que
el trabajo sexual por medio de redes sociales para la comunidad
LGBTTTIQ+ se ha convertido en una manera de empoderamien
to, visiblidad y sobre todo para poder trabajar sin temor de ser
discriminados, agredidos o asesinados.

En 2020 la comu

nidad gay, bisexual,
swinger y heteronor
mal se sumo a ejer
cer el trabajo sexual
en plataformas.
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Volver al futuro
El escribidor sabe que, en un sistema democrático, los parti
dos políticos pueden elegir a sus candidatos a puestos elec
ción popular mediante el método que mejor les convenga,
mientras se apegue a la legislación vigente.

Ahora bien, el engaño, la simulación, la manipulación, la
opacidad y algunas otras prácticas que lindan con la corrup
ción no están dentro de las normas legales, por lo que no es
posible sancionarlas como delitos.

No es un fenómeno nuevo en México. Proviene del priato,
en el que los candidatos presidenciales y a las gubernaturas
del partido del gobierno fueron postulados mediante el deda
zo del Presidente de la República, y de los gobernadores en
los casos de candidatos a alcaldes o diputados locales.

Que el viejo PRI tema derecho a utilizar el dedazo como
método de selección fue cierto y no hubo nunca una violación
a la legalidad, mucho menos cuando en ese tiempo las nor
mas electorales eran muy laxas. Lo absolutamente inmoral y
deshonesto era que se afirmara que aquellos candidatos fue
ron designados por la voluntad de los militantes priistas,
quienes en realidad simplemente se plegaban, con gran entu
siasmo por cierto, a la voluntad presidencial o de los goberna
dores. A ese entusiasmo se le llamaba "la cargada".

Hoy, después de casi 28 años del último dedazo priista (la
designación de Ernesto Zedillo como candidato sustituto de
Luis Donaldo Colosio), el nuevo partido oficial, Morena, utili
za el eufemismo de "encuesta" para designar a sus candida
tos a gobernadores y así lo hará con su próximo candidato
presidencial.

No es ningún secreto que la única opinión que cuenta en
esas encuestas es la del Presidente de la República. Lo saben
los propios aspirantes, tres llamados "corcholatas" por el
propio Presidente y uno que lo intenta por la libre, a esa

postulación. Una de las tres "corcholatas" (Marcelo Ebrard)
ha pedido "piso parejo" y el cuarto (Ricardo Monreal) ha de
clarado que no acepta una encuesta como método de desig
nación. Tanto Ebrard como Monreal fueron destacados priis
tas que conocen muy bien el método del dedazo y el destape.

No hay ni habrá sorpresa. El presidente López Obrador se
decidirá por quien crea que le garantiza la continuidad de su
gobierno, por alguien que supone subordinado, que en este
momento sería subordinada.

El "corcholatazo" de Delfina Gómez como candidata de

Morena a la gubematura del Estado de México es la ruta que
seguirá el destape presidencial de Morena en 2024. Se anun
ciará una encuesta en la que la sólo habrá una opinión que
será encuestada y se anunciará quien ganó. Los otros "parti
cipantes", como ocurrió en el Estado de México, se sumarán
al "resultado" para tratar como ocurría durante el priato de
mantenerse en la estructura gubernamental o, cuando me
nos, evitar que "la justicia" vaya sobre en el siguiente sexenio
como ejemplos del combate a la corrupción.

La simulación es tal que la todavía secretaria de Educa
ción Pública, que de acuerdo con las autoridades electorales
federales obligaba a los empleados del ayuntamiento de Tex
coco a ceder el 10 por ciento de su salario para apoyar a su
partido y a su dirigente Andrés Manuel López Obrador será
nombrada algo así como "coordinadora de los comités de de
fensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México"
para hacer una precampaña electoral fuera de la ley.

Es cierto, la inmoralidad, la simulación, el engaño y la
manipulación no son delitos electorales, pero muestran a
quienes la practican como lo que son: corruptos auténticos,
de lo que existían en el pasado, están presentes y volverán
en el futuro.
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Mejor correr
a morir ingenuo
Cuando Se escribe sobre lo mismo,
significa que el problema no se ha corre
gido o incluso, se ha incrementado. Hace
unas semanas tras el homicidio de dos

sacerdotes jesuítas y un guía de turista
en Cerocahui, la Sierra Tarahumara fue
epicentro de las noticias internacionales
por los sucesos de violencia.

La gobernadora reprobó los hechos y
se comprometió a regresar la paz a
esa zona, pero seguido en Bocoyna,
asesinaron a la doctora Masiel Mexía

del IMSSBienestar. También causó
conmoción el reciente asesinato de

un pasante de medicina de la Universidad Autó
noma de Durango en un hospital de Pueblo Nue
vo, mientras atendía a un paciente. Debido al
miedo a la violencia en zonas serranas, estudian
tes de la Facultad de Medicina, Enfermería y
Odontología de la Universidad Autónoma de
Chihuahua (Zacatecas y Durango también), pro
testaron para que la prestación de su servicio so
cial obligatorio no sea en lugares de alto riesgo

como la Sierra y municipios como Bocoyna,
Batopilas y Urique.

En lugares serranos, el servicio y acceso a
salud es precario y en lugar de contratar médicos
generales o especialistas (para evitar relaciones
laborales, aunado, no aceptan trabajos en la Sie
rra), son los prestadores de servicio social quienes
deben atender a la población. Esto en primera
instancia, disminuye la calidad en el servicio y en
segunda, ahora estos soldados rasos a quienes
mandan al frente de batalla de la salud a zonas

complejas en situación de pobreza, se retiran no
por falta de agallas a trabajar, sino porque la zona
de guerra ya no es contra enfermedades ni abusos
laborales, sino contra balazos y metrallazos y an
te esos, es mejor correr cobarde con sentido
común, que morir siendo héroe e ingenuo.

¿Cómo van a asegurar la seguridad de estos
estudiantes, en caso de obligarles a ir? Ahora son
los médicos, pero pronto serán los maestros y ser
vidores públicos; habrá más desempleo, abuso
contra recursos naturales y abrirá la puerta impu
nidad para que cada quién haga lo que se le dé la
gana. Urgen los "cómo si" para trasversalmente
instaurar el bienestar por sobre las violencias, cu
yas consecuencias están afectando a la sociedad
en todos los ámbitos.
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> Importante anuncio hizo
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, dio a
conocer que la administra
ción de la Guardia Nacio

nal quedará en manos de
la Secretaría de la Defen

sa Nacional, que encabeza
el general Luis Cresencio
Sandoval, y a la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana, de Rosa Icela
Rodríguez, le dio otra titá
nica encomienda: limpiar
las cárceles, agilizar indul
tos y amnistías, y que los
inocentes obtengan su li
bertad lo antes posible.

> A la par de esa noticia surgió, otra
de relevancia también para la 4T:
un juez destrabó impedimentos le
gales para continuar con las obras
del Tren Maya. Javier May, titular
de Fonatur, informó que quedaron
sin efecto dos suspensiones de
finitivas; es decir, ya van cinco de
seis, y están más cerca de eliminar
todos los obstáculos legales para
continuar con la emblemática obra.

> La decisión está tomada: no de

tendrá operaciones la Terminal 2
del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México. Su director,
Carlos Ignacio Velázquez,dio a
conocer que los trabajos de reha
bilitación continuarán sin poner en
riesgo la integridad física de pasa
jeros nacionales y extranjeros. Se
busca seguir prestando el servicio
y no afectar la venta de boletos.

> La falta de mi

croprocesadores
continúa generan
do estragos en la
industria automo
triz nacional e inter

nacional, y aunque
ha disminuido su

déficit, la produc
ción de vehículos en

plantas de México,
epresentadas por
José Zozaya en la
AMIA, continúa es
tancada. La espe
ranza es que todo
comience a norma

lizarse, pero se pre
vé que será hasta la
segunda mitad de
2023.
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> Aunque la Fiscalía
General de la Re

pública (FGR) no ha
dado cumplimiento
a la orden de apre
hensión en contra
de Rosario Robles

Berlanga por de
lincuencia organiza
da y lavado de dine
ro, la exfuncionaria
tramitó un amparo.
Un juez le conce
dió una suspen
sión definitiva, pero
ésta no impide que
puedan ejecutar el
mandamiento judi
cial y, por lo pronto,
se mantendrá en

prisión.
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 GUSTAVO PETRO Y FRANCIA

MÁRQUEZ HAN LLEGADO
A SACUDIR EL ORDEN

ESTABLECIDO Y A ROMPER LA

HEGEMONÍA QUE EJERCÍAN LOS
PARTIDOS DE CENTRODERECHA,
Y DE CENTRO A SECAS, QUE
ERAN MÁS BIEN REFLEJO
Y RESULTADO DE VIEJOS

ACUERDOS CUPULARES

En poco más de dos siglos, Colombia no había
tenido nunca un Presidente de la República de
lo que hoy llamamos ¡a izquierda, pero que po
dríamos describir mejor como surgido de —o
representando a— ¡as clases más populares y
menos favorecidas. Mucho menos había tenido

a una vicepresiclenta negra o afrodescendiente,
luchacioray activista social, producto de los barrios
y regiones más olvidadas del país.

Antier,comoen un parpadeocle212años,Gus
tavo Petroy Francia Márquez han llegado a sacudir
el orden establecido y a romper la hegemonía
que ejercían los partidos de centroclerecha y de

centro a secas, que si bien se llamaban liberales
o conservadores eran más bien reflejoy resultado
de viejos acuerdos cupulares que garantizaban la
alternancia entre sí pero mantenían cerradas ¡as
puertas a cualquier opción diferente. La tan llevada
y traída alternancia democrática era en realidad
un arreglo que daba tranquilidad a todo aquel que
fuera de clase media en adelante, y que excluía
—para todos efectos prácticos— a poco más o
menos de la mitad de la población, que es la que
hoyen día vive por debajo de la línea de la pobreza.

Son muchas las cosas que a partir de aho
ra cambiarán con la sola llegada al poder c!e un
antiguo militante no solo de la izquierda, sino de
uno de los principales grupos de la guerrilla. En
un país como Colombia, en que los símbolos y
las palabras tienen tanto peso, el simple hecho
ele que alguien pueda transitar de las armas a las
urnas adquiere un significado mayúsculo: es la
victoria déla razón sobre la pasión, de la vocación
por la política por encima de la lucha porel poder
al costo que fuere. Yes, también, la llegada de los
olvidados de siempre a los pasillos de los que
siempre fueron los poderosos, los que todo lo
tenían, incluida la memoria.

Llena de símbolosy esperanza para muchos,
las ceremonias de toma de posesión de los nue
vos Presiclentey vicepresiclenta, pero también de
angustia y preocupaciones para quienes ven en
su llegada una amenaza a lo mucho construido
por las clases medias Colombia ñas, que también
la hay. Si la democracia en Colombia se hubiese
ocupado un poco más en ser incluyentey no me
ramente numérica o cuantitativa, sería ese uno de
los países de avanzada, no sólo de la región, sino
del mundo. Pero como no fue así, le pasó lo que
a muchos modelos de la así llamada ilustración:

al creerse representantes de los mejores se ol
vidaron desús obligaciones con los marginados
y desposeídos. Y una democracia moderna sólo
es funcional si es incluyente y no selectiva: sólo
dando oportunidades y piso parejos se puede
apostar por la meritocracia.

Es demasiado pronto para adivinar el rumbo
que tomará esta nueva alternativa que presenta
Colombia, pero de su éxito o su fracaso dependerá
en mucho el camino que elijan otros muchos en
la región.
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Parí idos de centro derecha, liberales, conservadores ij
demócrata cristianos que han gobernado en la región
han estado muy lejos de hacer un trabajo óptimo

Este domingo, el exguerrillero
Gustavo Petra se convirtió en

el nuevo presidente de Co
lombia, nación que se une a la
lista de lasque tienen gobier
nos inspirados en el socialis
mo bolivariano del Foro de

Sao Paulo, como Venezuela,
Nicaragua, Bolivia, Argentina,
Perú, México o Chile, por no
hablar cleCuba.

Como primeras acciones,
Petro anunció una reforma

fiscal para aumentar impues
tos a los sectores producti
vos, el restablecimiento de
relaciones con Venezuela y la
cancelación de concesiones

de exploración petrolera a los
particulares.

• PARECE CLARO, PUES,
QUE SI SE PRETENDE
UNA NUEVA ERA DE

JBERTADES Y DE

PROSPERIDAD PARA

AMÉRICA LATINA, LOS
PARTIDOS QUE NO
COMPARTEN LAS IDEAS

DEL FORO DE SAO PAULO

DEBEN REINVENTARSE Y

CORREGIR LOS ERRORES

ANTERIORES, ASÍ COMO
ABRIRSE A INICIATIVAS

CIUDADANAS
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La historia nos muestra

que estos gobiernos de izquierda populista no han dado resultados.
En muchos casos han degenerado hacia regímenes profundamente
autoritarios.

En otros más, han destrozado la economía de sus países, oca
sionando más pobreza y desigualdad. Muchos de estos gobiernos
han mantenido, además, relaciones c!e complicidad con el crimen
organizado.

La pregunta entonces es: ¿por qué en América Latina siguen
ganando ese tipo de personajes populistas con proyectos que
ya han demostrado su fracaso? La respuesta, desde luego, no es
sencilla, pero pueden aventurarse algunas hipótesis.

Por un laclo, los partidos de centroderecha, liberales, conserva
dores y demócrata cristianos que han gobernado en la región han
estado muy lejos de hacer un trabajo óptimo.

En muchos casos impulsaron reformas que liberalizaron la
economía, pero esas reformas fueron incompletas o quedaron
inconclusas, en buena medida por la obstrucción de la oposición.
Los gobiernos de Foxy Calderón en México o el de Macri en Argentina
son buenos ejemplos de ello.

En otras ocasiones, estos partidos estuvieron involucrados en
severos casos de corrupción. Pasó en Perú (donde casi tocios los
expresiclentes están en la cárcel], en Brasil con Fernando Collor de
Mello o en México con Enrique Peña Nieto.

Y otro elemento que debe también considerarse es que estos
partidos de centroderecha sucumbieron ante la narrativa de la
izquierda. Nunca generaron un discurso propio para defender sus
logros y su visión política y cultural. Quizá el mejor ejemplo c!e esto
sea Chile, un país exitoso como pocos en donde, sin embargo, la
izquierda inventó un relato antisistema que se convirtió en he
gemónico porque ni el centro ni la derecha quisieron o supieron
hacerle frente.

Parece claro, pues, que si se pretende una nueva era de libertades
y de prosperidad para América Latina, los partidos que no comparten
las ideas del Foro de Sao Paulo deben reinventarse y corregir los
errores anteriores, así como abrirse a iniciativas ciudadanas. Sólo
así América Latina contará con alternativas frente al populismo y
podrá quitarse el estigma ele ser una región con inmensas opor
tunidades que son eternamente desaprovechadas.
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¿Qué tal si a las estaciones se agregan planes
integrales de desarrollo de actividades
económicas? El vasto mundo maya da para todo

I Tren Maya no es una mala idea. Por sí
mismas, este tipo de obras suelen tener
el efecto de concentrar a la población al

lí rededor de sus estaciones, lo que abre
diversas oportunidades locales, regiona
lesy muchas más. Sin embargo, todo ese
esfuerzo no está cerrando el círculo con

inversiones paralelas que lo hagan brillar.
El objetivo de la construcción, c!e acuerdo con el proyecto,

es conectarTabasco.Chiapas, Campeche, Yucatán y Quinta
na Roo para "reducir los tiempos y costos del transporte ele
mercancías, pasajeros y turistas" en esa zona del país.

Pero ¿qué tal si a las estaciones de tren se agregan planes
integrales de desarrollo de actividades económicas? El vasto
mundo maya da para todo. Generar paradores turísticos con
una infraestructura hoteleray turística bien planeada. Empleos
bien capacitaclosy remunerados. Colaboración estrecha entre
la iniciativa privada, el Fonatur.el INAH y los gobiernos locales
para hacer brillar todas las maravillas que hay en la región.

A bordo, el tren puede tener las grandes historiasy leyendas
del mundo maya, narradas por sus voces nativas, e información
  útil sobre sus pirámides, cenotes, el
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juego de pelota y mucho más. Cada
parador puede enfocarse en una ele
las múltiples posibilidades: cultura,
ecoturismo, aventura, sol y playa, bu
ceo, y hasta alternativas innovadoras
para grupos de convenciones.

Todo debe ir acompañado de una
responsabilidad ambiental sólida que
mitigue el impacto de la presencia

humanay conservehábitats naturales y ecosistemas. El pro
greso económico no necesaria mente es enemigo del medio
ambiente, sino que puede ser un gran aliado.

No se trata de descubrí reí hilo negro. Europa, por ejemplo,
se mueve en tren. Los hay de alta velocidad para trasladarse
incluso entre países; regionales, que viajan igual hacia peque
ñas aldeas que a grandes ciudades; nocturnos que permiten
al pasajero viajar mientras duerme, y hasta panorámicos,
que recorren sitios con paisajes de montaña espectaculares.

En México, después déla Revolución, los gobiernos se olvi
daron c!e ese medio de transporte. Por décadas, la infraestruc
tura ferroviaria tuvo únicamente los 19 mil 528 kilómetros que
Porfirio Díaz dejó construidos. A partir de 1937 los ferrocarriles
fueron una empresa paraestatal en manos del gobiernoy un
sindicato ineficiente que volvieron a ese medio de transporte
absolutamente incapaz de competir.

El Jarocho, que recorrió la ruta de CDMX al Puerto de Veracruz
hasta 1999, es todavía una experiencia recordada con nostalgia
por las generaciones más grandes. Hoy sólo queda El Che pe
y su recorrido turístico por Chihuahua y el norte de Sinaloa.

Las administraciones priistasy panistas recientes no hi
cieron nada al respecto. Nunca concretaron el propósito c!e un
tren MéxicoQuerétaro, dejaron inconcluso el MéxicoToluca
en medio de corrupción y escándalos.

Pero recuperar el tren como forma c!e transporte no es
ninguna mala idea. Hay que ponerle visión. El Tren Maya puede
ser un gran detonadorcle bienestar para el sureste mexicano.

El progreso
económico no

es enemigo
del medio

ambiente
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= medida que pasaron las horas, Mario Di
ACostanzofue más y más rudo con el Presi

dente. Primero, con sus respuestas directas
a López Obrador. Luego, en comentarios
acerca de la situación económica y del

= gobierno actual.
El pleito —abierto y público— lo inició

AMLO en su mañanera, luego de que un reportero le preguntó
acerca de los crímenes de odio, la discriminación y lo que el
Conapred podría hacer al respecto.

En una maroma inesperada —aunque seguramente estaba
cazando la oportunidad— el tabasqueño arremetió contra Di
Costanzo; sí, el mismísimo al que designó como su secretario
de Hacienda en el gabinete legítimo que conformó en 2006.

En pocas palabras, Andrés Manuel lo acusó de racista, de
clasista, por haber incluido en un artículo que escribió hace 15
años para La Jornada, este refrán: "No tiene la culpa el indio sino
el que lo hace compadre". Frase fuera de contexto del escrito.

Lo señaló también de no tener convicciones, de ¡evitar y
de no resistir las tentaciones del poder, por haber aceptado
trabajar con Luis Videgaray (al frente de la Conclusef), el se
  xenio pasado. Y concluyó con un dejo

burlón: "Tan bien que iba... Yahora re
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sulta que es adversario de nosotros".
En cuanto terminó la conferen

cia matutina en Palacio Nacional, Di
Costanzo inició sus respuestas vía
Twitter. Breve y a la cabeza: "Gra
cias al Presidente por dedicarme
mucho tiempo en la mañanera. Mi
convicción para servir a la gente no

ha cambiado; pero sí para servirlo a él y a sus caprichos".
En el segundo, añadió: "Sr Presidente @!opezobraclor_ el

Dr Luis Videgaray no fue mi maestro, fue mi jefe y me invitó
a trabajar a la Conclusef, cargo que me permitió ayudar a
muchas personas y construir una gran y noble institución,
que desafortunadamente ahora están destruyendo".

Un tercero ironizó: "Lo que sí me llama la atención es que
se ve que el Presidente, lee más a su exsecretario de Hacienda
del gobierno legítimo, que a su secretario de Hacienda actual"!

Siguieron otros tuits en los que el excliputaclo petista ad
virtió de un "imitador" que acababa de aparecer. Consciente
ele haber desatado la ira de Palacio (y a sus bots), anotó: "Les
duelen mis tuits".

Y ya para el atardecer, el exsecretario de Hacienda de go
bierno legítimo de AMLO tiró de palos a la 4T: "AMLO emitirá
acuerdo para que la Guardia Nacional pase "completa" a la
Sedeña. OJO; SÓLO LE FALTA DISOLVER AL CONGRESO COMO
LO HICIERA VICTORIANO HUERTA!".

"inflación de México habría alcanzado su mayor nivel desde
diciembre 2000. INÚTIL EL GOBIERNO Y SU PLAN CONTRA LA
INFLACIÓN. QUE SUGIERES".

Así el aluvión provocado desde la mañanera.

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador: "La
cuestión operativa ya está a cargo de la Defensa, pero

voy a emitir un acuerdo para que ya la Guardia Nacional
dependa por completo de la Secretaría de la Defensa".

AMLO lo señaló
de no resistir

las tentaciones

del poder
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«OPINIÓN

CONTRALAS
CUERDAS

DECRETAZO
MILITAR .
ACABARA EN
LA CORTE

Viene con miras a ir más allá de 2024, cuando la
Ley de Seguridad aprobada en 2019 señala que los
militares deberán de regresar a los cuarteles

= n acuerdo o decreto presidencial no puede
ir contra lo que establece la Constitución y
eso ya loclecidió la Suprema Cortede Jus
ticia de la Nación en contra del presidente
López Obrador, cuando intentó blindar las

= obras de la 4T para evitar las licitaciones
públicas, es decir, la mayoría de los minis

tros no permitieron que ocultara la información bajo la excusa
de tratarse de "seguridad nacional".

El anuncio de López Obrador, de sacar un nuevo decreto para
que la Guardia Nacional dependa del Ejército, provocó un nuevo
choque en el Poder Legislativoy un nuevo regalo del Presidente
a las Fuerzas Armadas, luego c!e que en loque va del sexenio
se le han concedido más de 30 facultades a la milicia, desde el
manejo de los Duti Fríy la administración de aeropuertos, puer
tos marítimos, obras públicas, combate al huachicoly múltiples
funciones que perdieron después de la Guerra Sucia o que
nunca tuvieron y ahora han ganado sin contrapesos de revisión.

El 24de diciembre de 2016, el periodista y productor Epigme
nio Ibarra tuiteó: ¿México bajo la bota militar? ¿Permitiremos a!
Congreso legalice golpe de Estado? ¿Toleraremos este retroce

so? En un segundotuitagregó: Impe
dir que México caiga bajo la bota mili
tar, regresar el ejército a los cuarteles
es un deber, la tarea más urgente. El
propio Epigmenio hoy se contradice
y defiende cada acción del manda
tario, aunque contradiga sus pen
samientos, en tiempos que estuvo
activo como opository es la muestra
de la representación del movimiento.
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Consulté al abogado constitucionalista Francisco Bur
goa sobre el anuncio de decreto del presidente: "El artículo
21 constitucional es clarísimo: la Guardia Nacional tiene el

carácter civil y trasladarla a la Sedeña implicaría que deje
ese carácter para convertirse en militar. Sería ilógico que la
Sedeña tenga un órgano civil bajo un mando militar. Si se
quiere incorporar la GN a la Sedeña , entonces, tendría que
existir una reforma constitucional. ¿Se podrá impugnar? Los
particulares podrán ¡mpugnarel acuerdo o decreto mediante
demandas de amparo indirecto ante un Juez de Distrito y eso
implica la posibilidad ele que el asunto llegue hasta la SCJN.

? ice Burgoa que al existir una invasión a la esfera de la
competencia del Poder Legislativo Federal, los presidentes
de ambas mesa directivas de la Cámara baja y del Senado
podrían presentar demandas de controversias constitucio
nales, sin embargo, se ve difícil que eso ocurra, dado que los
presidentes son c!e Morena.

Con esta decisión se deja de manifiesto que no se quiere
respetar el principio de división de poderes, ni la Constitución, ni
las leyes que de ella emanan que juró cumplir y hacerlas cum
plir. Es desafortunado que haga realidad su dicho de hace unas
semanas: "no me vengan con ese cuento de que la ley es la ley".

Consulté al abogado constitucionalista Francisco Bur
goa sobre el anuncio de decreto del presidente: "El artículo
21 constitucional es clarísimo: la Guardia Nacional tiene el

carácter civil y trasladarla a la Sedeña implicaría que deje
ese carácter para convertirse en militar. Sería ilógico que la
Sedeña tenga un órgano civil bajo un mando militar. Si se
quiere incorporar la GN a la Sedeña , entonces, tendría que

existir una reforma constitucional. ¿Se podrá impugnar? Los
particulares podrán ¡mpugnarel acuerdo o decreto mediante
demandas de amparo indirecto ante un Juez de Distrito y eso
implica la posibilidad ele que el asunto llegue hasta la SCJN.

? ice Burgoa que al existir una invasión a la esfera de la
competencia del Poder Legislativo Federal, los presidentes
de ambas mesa directivas de la Cámara baja y del Senado
podrían presentar demandas de controversias constitucio
nales, sin embargo, se ve difícil que eso ocurra, dado que los
presidentes son c!e Morena.

Con esta decisión se deja de manifiesto que no se quiere

respetar el principio de división de poderes, ni la Constitución, ni
las leyes que de ella emanan que juró cumplir y hacerlas cum
plir. Es desafortunado que haga realidad su dicho de hace unas
semanas: "no me vengan con ese cuento de que la ley es la ley".

No se quiere
respetar ¡a
división de

poderes

UPPERCUT:Mariela Gutiérrez, ex aspirante de Morena al gobier
no del Edomex, es de las primeras aliadas de la aún secretaria
de Educación Pública que empezó los acercamientos para apo
yarla a formarla coordinación de Defensa de la 41 en la entidad.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Fecha: 09/08/2022

Página: 7

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Sánchez

Costo: 15,834

Página 93 de 163



• Al fin lo logró, después
de años de trayectoria:
Leo Messi marcó su

primer gol de chilena en
toda su carrera, después
de decenas de intentos,
ante el Clermont, en la
Liga de Francia.

• Yesenia "N", presunta
autora intelectual de'

multihomicidio de siete

personas en Boca del Río,
el pasado 3 de julio, fue
vinculada a proceso por
un juez de proceso del
distrito de Veracruz.

• Fue capturado después
de 10 meses Víctor "N"

alias "Chester", involucra
do en la emboscada del

Fiscal Regional de Ixtapan
de la Sal en Texcaltitlán,
Estado de México, ya que
no logró huir en moto.
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Demócratas pueden ser ayudados por el impulso
de republicanos a restricciones al aborto y la baja
en el costo de medicinas, que apoya a los jubilados

e creer a la prensa política de estadouni
dense, el presidente Joe Biden obtuvo el
domingo loque podría considerarse como
una épica victoria legislativa, para garanti
zar un legado para la posteridad, a pesar de
unCongresodivididoliteralmentea la mitad
y sus propias pobres perspectivas futu ras.

Pero no hay certidumbre sobre las implicaciones inme
diatas para el mandatario demócrata.

Las leyes, incluso una que busca reducirla inflación, otor
gará por primera vez a Medicare, una oficina gubernamental
de ayuda a ancianos, el poder de negociar a la baja el costo
de una canasta limitada de medicamentos recetados. Al pro
longar los subsidios de la llamada Ley del Cuidado de Salud
a Bajo Precio, beneficia en principio a ciudadanos mayores.

La legislación dedica 370 mil millones ele dólares a medidas
para bajar ¡as emisiones que aportan al cambio climático y al
canzar los ambiciosos planes de Biden para crear una economía
de energía limpia en estos tiempos de desastres naturales.

Esto añade énfasis a! intento estadounidense de revitalizar

su liderazgo en temas ambientales,y sobre todo, de calenta
mientoglobal.al ponerpresión para
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que otras naciones sigan su ejemplo.
Obviamente la legislación apro

bada por 51 a 50 es doméstica, pero
su impacto trasciende fronteras en
más de una forma.

Ciertamente, y dado los alcances
de la enorme economía ele EU, si la
ley logra su propósito de reducir las
actuales tendencias inflacionarias y

evitar una temida recesión económica, entre los beneficiarios
estarían sin duda los socios comerciales, como México.

La misma situación de vecindad pone a nuestro país, a
querer o no, también en el centro de los debates sobre temas
ambientales y de energía limpia. Las propuestas de Biden, en
todo caso, favorecen el uso de preferencias y no de sanciones.

Lo que está en duda es el beneficio que pueda obtener Biden.
El mandatarioestaclouniclense se encuentra con un índice

de aprobación inferiora 40 por ciento y con perspectivas de
que su partido pierda el control de al menos la Cámara de
Representantes, si es que no también la del Senado.

Pero las victorias legislativas del domingo aseguran un le
gado que la prensa política estadounidense califica en general
como formidable, y que asociado con posturas republicanas
que atemorizan a minorías en general pueden cambiar las
perspectivas de los comicios de noviembre.

De hecho, los demócratas pueden serayudadosporcues
tiones como el impulso de los republicanos a crecientes
restricciones al aborto, que moviliza a las mujeres; la esperada
baja en el costo de medicinas, que apoya a los jubilados,y el
descenso de los precios de la gasolina. Pero falta ver si los
temas económicos se dejan sentir antes de noviembre.

Biden tiene 79 años y es considerado por ahora como el
más viable aspirante presidencial demócrata en 2024, cuando
parece posible, incluso probable, que el candidato republicano
sea el expresidente Dónale! Trump.

Biden tiene
un índice de

aprobación
inferior a 40%
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ustavo Petro tomó posesión como primer
presidente de izquierda en Colombia, en una
ceremonia plena de simbolismosy mensaG jes. El símbolo de ordenar a la Casa Militar
llevara su toma de posesión la espada de
Bolívar, que el grupo guerrillero M19, al que
perteneció, sustrajo y devolvió al gobierno

colombiano cuando firmó la paz en 1991.
La juramentación de la vicepresiclenta afrocolombiana,

Francia Márquez, forjada en el esfuerzo y la lucha ambien
talista. Recordó a sus ancestros, a los grupos minoritarios y
dijo: "Hasta que la dignidad se haga costumbre" lema ya en
diversos países. Se escuchó por primera vez en México en
2017, en boca de Estela Hernández, hija de Jacinta Francisco,
cuando el gobierno mexicano ofreció disculpas a tres indígenas
ñahñu por haberlas encarcelado injustamente durante 11 años.

La presencia de personas de todas ¡as regiones del país,
atendiendo el discurso de unidad del Presidentey la integración
de un gabinete paritario, con un mensaje especial para las mu
jeres. Destaco del discurso de toma de posesión algunos temas:

l.El llamado a abandonar la "guerra
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contra las drogas" que ha fracasado
y traído muerte y destrucción para
más de un millón de latinoameri

canos asesinados, y la adopción de
una política de "prevención fuerte del
consumo". Propuso que se discuta
una convención en la ONU. Significa,
creo, el fin del llamado Plan Colombia.

2. El reiterado llamado a la paz,
que incluye el cumplimiento de acuerdos con las FARC y el
diálogo con la fracción disidente de ese grupo y con el ELN.

3. Justicia e igualdad. Petro enfatizó que 10 por ciento de
la población de Colombia detenta 70 por ciento de la riqueza,
que lo hace uno de los países más desiguales del mundo. Una
característica de la región latinoamericana, con excepción
de Uruguay. Para ello, planteó una reforma tributaria cuyos
recursos se dedicarán a educación y salud.

4. Un modelo económico de desarrollo sostenible. intere

sante y digna de apoyo su propuesta para que el FMI consi
dere el intercambio de deuda externa por inversión interna
en defensa del medio ambiente. Se refirió en particular a la
protección del Amazonas. Su visión de avanzada en materia
de la lucha contra el cambio climático lo sitúa como el líder

en la materia en América Latina.

5. El llamacloa la unidad latinoamericana, másallá de ideo
logías. Subrayó áreas en las que el continente puede trabajar
de manera conjunta: adquisición regional de medicinas y
vacunas, interconexión eléctrica.

6. La búsqueda de la soberanía alimentaria para erradicar
el hambre.

Un programa ambicioso que privilegiará el diálogo como
sustento del cambioy déla unidad colombiana, porque sabe
que estará al frente de un país polarizado. Sin referencias a
los males del neoliberalismo. Con críticas al libre comercio

sin controles. Más cercano a la socialciemocracia que a la
rancia izquierda latinoamericana.

El mandatario

colombiano

sabe que está
al frente de un
país polarizado

Fecha: 09/08/2022

Página: 9

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,472

Página 98 de 163



"No me vengan con
que la ley es la ley"
"No me vengan con que la ley es la ley".

Andrés Manuel López Obrador la vuelve a hacer.
¿La Constitución? ¿El Congreso?
¡Al Diablo con las instituciones!
Lo que menos le interesa es cumplir con la Constitución.
¿No me dan?
Arrebato.

Esa es la máxima de este gobierno.
Ahí está la prueba en el Estado de México, donde Delfina Gómez ya es

candidata a gobernadora, cuando el año electoral comienza hasta enero.
¡Ah, no, perdón!, es coordinadora de los Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación... para evadir la ley.
El anuncio que hizo ayer Andrés Manuel de enviar a la Guardia Na

cional por decreto a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) es
absolutamente ilegal, violatorio de la ley.

Para eso, como fue para la creación de ese cuerpo policíaco, se re
quiere una reforma constitucional. Dos terceras partes del Congreso.

Se llama mayoría calificada.
Y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) la perdió afortuna

damente en la elección de 2021.

La intermedia, donde la alianza Va por México, ciertamente antina
tura, le dio una paliza a Morena en la Ciudad de México y en el Estado de
México, las zonas electorales más fuertes del país.

Por eso la urgencia de adelantarse en suelo mexiquense.
Por eso la violación de la ley en la capital del país, con las bardas con

pintas a favor de Claudia Sheinbaum Pardo, hasta ahora su candidata.
#EsClaudia, dicen esos muros.
Y la magia de la tecnología photoshop se llama hace que se lea:
"#EsClaudia, la culpable en la L¡2" y más.
Andrés Manuel mintió cuando dijo que se crearla la Guardia Nacional

con carácter civil y que un civil la dirigiría. Envió un mando militar.
¦ La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), donde Arturo Zaldí
var ha sido exhibido negociando con la parte actora y se ha declarado
porrista, deberá analizar y emitir su fallo. La oposición acudirá a ella.

Andrés Manuel la tiene perdida. Dice que no quiere que le pase lo
mismo que a la Policía Federal... que él desapareció.

La que no tiene vergüenza es Olga Sánchez Cordero. Dice que el pre
sidente puede hacerlo y que no son militares los de la Guardia.
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NO ESTÁ ROTA LA ALIANZA
Enrique Vargas del Villar, candidato del Partido Acción Nacional (PAN)
al gobierno del Estado de México, acabó ayer con los rumores.

No está rota la alianza Va por México, con el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) y con el Partido de la Revolución Democrática (PRD),
dijo en diversas entrevistas radiofónicas.

El ex alcalde de Huixquilucan fue destapado por Marko Cortés.
PRI y PRD van a elegir a sus candidatos o candidatas y debemos

sentarnos a definir a quién se apoyará, dijo.
Mañana presentará su estrategia y su organización, con la que pre

tende consolidarse rumbo a 2023. Las encuestas lo ubican muy cerca de
Delfina, en alianza con PRI y PRD y con ventaja sobre Alejandra del
Moral y Ana Lilia Herrera, del PRI con las mismas combinaciones.

Con Movimiento Ciudadano se acerca aún más.

Vamonos: Manuel Bartlett anda muy calladito. Espera que se enfríe la
captura de Caro Quintero, porque los testigos lo involucran en el caso
Camarena. Mientras, chuchuchu.
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Mier: no banalidades; lo
apoya Adán para Puebla
Luego de que las bancadas de los partidos
de oposición anunciaron la organización de fo
ros alternos rumbo a su discusión, el coordina
dor de Morena en la Cámara de Diputados, Ig
nacio Mier, conminó a que dichos análisis se
hagan "bajo la premisa del respeto" al Poder
Legislativo.

"Insisto, sería una imprudencia hacer uso de las insta
laciones legislativas para llevar a cabo un evento de ca
rácter político, menos aún cuando todos los grupos parla
mentarios acordamos un parlamento oficial y que sea és
te el único que tenga difusión y propaganda oficial del
Canal del Congreso. Lo demás lo debemos asumir noso
tros con nuestros propios recursos", expuso el diputado
federal por medio de un comunicado. Además, subrayó
que la reforma se debe analizar tanto en la forma como
en el fondo y no quedarse en banalidades. En tanto, Adán
Augusto López, secretario de Gobernación, estuvo en
Puebla y dio un "espaldarazo" a Ignacio Mier Velazco,
líder de la fracción de Morena en la Cámara de Diputados,
al declarar que es "válido" que tenga aspiraciones de con
tinuar su carrera política en la entidad.

MORENA ELEGIRÁ PRESIDENTE DEL SENADO
Será a finales de agosto durante los trabajos de su reu
nión plenaria cuando los senadores de Morena que coor
dina Ricardo Monreal definan quién será su candidato
para presidir la Mesa Directiva. Los que alzan la mano
para presidir la Mesa Directiva son Alejandro Armenta,

uno de los personajes más cercanos al líder de la bancada
Ricardo Monreal, y José Narro Céspedes, actual vicepre
sidente de la Mesa Directiva.A pesar de que hasta ahora
no hay unanimidad se espera que cuando se acerque la
fecha los morenistas alcancen un acuerdo para evitar fi
suras. Sin embargo, Damián Zepeda, senador del Partido
Acción Nacional (PAN), hizo un llamado a los miembros
de la oposición en el Senado de la República a que se
manifestaran para exigir una alternancia en la Mesa Di
rectiva, que es liderada por la bancada de Morena. "Ya es
momento de que en el Senado de la República exista al
ternancia en la representatividad de la presidencia de la
Mesa Directiva del Senado (...) Nosotros lo que quisiéra
mos es que la oposición, y en este caso la primera fuerza
política de oposición, que es el PAN, pudiera postular en
tre nuestros senadoras y senadores a una propuesta que
pueda ser apoyada para ser la presidenta o presidente de
la Mesa Directiva del Senado de la república". Estaremos
atentos.

BENITEZ TRABAJA POR MAZATLÁN
A pesar de los ataques en su contra el que no se deja
intimidar es Guillermo Benítez, alcalde de MazaÜán, Si
naloa, pues se mantiene ocupado para mantener buenos
resultados en su gobierno. Muestra de ello es que en su
informe del Plan Económico de su municipio se da cuenta
que en el perido de noviembre de 2018 a la fecha se ha
logrado una atracción de inversión 50 mil 554 millones
de pesos y de noviembre de 2021 a agosto del 2022 de 10
mil 510 millones de pesos. LEE LA COLUMNA COMPLETA
EN NUESTRO SITIO WEB.
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Decreto entre líneas

Razones tendrá seguramente
el presidente Andrés Manuel
López Obrador para anunciar
que no esperará el trámite
legislativo para que la Guardia
Nacional pase a ser formalmente
parte de la Sedeña, aun toman
do en cuenta, por una parte,
que constitucionalmente no es
viable, por lo que el decreto es
impugnable, y, por otra, que en la
práctica la corporación ya está
integrada a la Sedeña. Aunque el
mandatario dijo que de cualquier
forma se intentará que se realicen
los cambios constitucionales

mediante una reforma, lo cierto

es que con este anuncio, en lugar
de propiciar un mejor ambiente
legislativo para una posible ne
gociación, parece predisponer a
la oposición a ni siquiera discutir
su iniciativa. La controversia está

servida, aunque los verdaderos
propósitos detrás del decreto aún
no se ven tan claros.

Legisladores distraídos
El anuncio del Presidente parece
que tomó por sorpresa a más
de uno, incluso en la Cámara de

Diputados, donde tentativamente
llegaría en algún momento la ini
ciativa de reforma. Al menos así le

pasó a la diputada Juanita Guerra

Mena, presidenta de la Comisión
de Seguridad Ciudadana en San
Lázaro, quien participó en una
cabalgata en su estado, Morelos.
y declinó hacer comentarios al no
estar enterada del anuncio. ¿Será

eso o recibieron línea para no
subirse a opinar del tema?

Adeudo millonario

Aunque los museos nacionales
de Antropología e Historia, Cas
tillo de Chapultepec y oficinas
centrales del INAH recibieron

en tiempo y forma el servicio de
aseo, de agosto de 2021 a febrero
de 2022, Ocram Seyer sigue sin
cobrar lo correspondiente al con

trato INAHCNRMSCS008/2021,

por lo que el adeudo ya es de
unos 6.2 millones de pesos más lo
que se añada por el crédito fiscal
sobre la cantidad de las facturas

desde que caducó el plazo y has
ta que sea entregada la cantidad
correspondiente. La Dirección
de Servicios Generales, de Javier
Alcocer Almaraz, ya está al tanto
de la situación, sobre todo en lo
relacionado a las faltas a las cláu

sulas acordadas, al artículo 51 de

la Ley de Adquisiciones, Arrenda
mientos y Servicios, además de
daño patrimonial. ¿Hará falta ma
notazo sobre la mesa del director,

Diego Prieto Hernández?
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EL FRAUDE Y LA POLITICA

Las autoridades de Jalisco

libraron satisfactoriamente la

manifestación que se realizó
frente a Casa Jalisco, por par
te de personas defraudadas
por la empresa inmobiliaria
Asesores Jurídicos Profesio

nales (AJP), sin embargo, el
caso apenas comienza y la
evolución que tenga del caso
debe considerarse com

pletamente de pronóstico
reservado.

Desde este primer en
cuentro entre el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, y las personas que
invirtieron su dinero en dicha

empresa, el mandatario dejó
en claro que el conflicto es
"entre particulares".

Sin embargo, son cientos
de personas las timadas por
la empresa, por lo que es de
esperarse que, en el caso de
que las autoridades federales
no brinden una atención ex

pedita y verdaderamente útil,
toda esa molestia y frustra

ción podría canalizarse hacia
el Gobierno que encabeza
Alfaro Ramírez.

Por ejemplo, en estos mo
mentos la Fiscalía de Jalisco

tiene contabilizadas 208

víctimas del fraude, por lo
que de no atajarse de manera
oportuna este conflicto social
podría convertirse en una
bola de nieve que reviente
nuevamente en las puertas
de Casa Jalisco.

El gobernador ya ofreció a
las personas defraudadas la
conformación de una comi

sión que garantice comuni
cación permanente con las
autoridades estatales.

DESLINDES

Luis Oswaldo "N", el
empresario que entró en
problemas financieros y se
quitó la vida el pasado fin
de semana, estaba muy bien
posicionado entre los inte
grantes de la clase política
de Jalisco, de ahí que ésta

se haya vuelto una tempora
da de deslindes.

"Tras el cateo que derivó el

sábado pasado en el suicidio
del empresario Luis Oswaldo
"N", el gobernador añadió
que la FJ reunirá la informa
ción de la situación jurídica
que se expondrá en todo
momento a las y los defrauda
dos. El mandatario fue claro

en que no hay ninguna rela
ción de amistad con el hoy
fallecido; él formaba parte de
una fundación y las fotos que
circulan en redes sociales se

deben a eventos atendidos de

forma laboral", comunicó el
Gobierno estatal.

De igual forma se deslindó
del empresario el alcalde de

Guadalajara, Pablo Lemus
Navarro, pues también
aparece en fotografías con el
ahora difunto: "al personaje
no lo conozco, ni siquiera me
he podido aprender su nom
bre, no tengo absolutamente
nada que ver con él".
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Casa Jalisco podría #gr e|cenar¡o d§ proíSgláS si la$|tutor¡da:#fJ:nq¡
acompañan a lasyíetimas del fraude de.Asesores Jurídicos Profesionales:
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Trasfondo inseguro
En San Lázaro, ayer hubo consenso entre la oposición
en rechazar el amago del Presidente de decretar la
incorporación de la Guardia Nacional a la Sedenay sal
tarse una reforma al Artículo 21 constitucional. Pero en

lo que variaron fue en lo que ven de fondo: para el PAN
es evidente el intento de continuar con la militarización

del país, de por silos militares ya hacen desde construir
aeropuertos hasta controlar aduanas. En cambio, MC
considera que es tal el desorden administrativo que está
generando la permanencia de la Guardia Nacional en
la SSPC, porque 80% de su personal cobra en la Sedeña
y la Marina, que incluso podría tener consecuencias
legales. Como sea, pero la violencia criminal nomás no
cede. ¿Será?

Palacio en resguardo
Las restricciones para acceder al Zócalo, sobre todo
en la calle Moneday en las madrugadas, se han vuelto
frecuentes, algunos creen que se debe a obras o que
esperan a manifestantes en la zona, sin embargo nos
comentan que los cierres se realizan de manera alea
toria, con el objetivo de evitar que algunos curiosos o
personas non gratas traten de ingresar a la conferencia

de prensa del presidente Andrés Manuel López Obra
dor en Palacio Nacional, que de por sí está rodeado de
vallas metálicas. ¿Será?

Clara oportunidad
Ahora que viene la sucesión de la Mesa Directiva en el
Senado, que nos aseguran se definirá en Palacio Nacio
nal, es deseable que le den prioridad a la transparencia,
sobre todo en el uso de los recursos de todos los grupos
parlamentarios y del fideicomiso que se creó para cons
truir el Senado, y que ahora ya tiene otras facultades y
orientación. Es decir, es una buena oportunidad para
que se empiece a cumplir, por parte de todos los partidos
políticos, con la obligación de hacer público todo el uso
de los recursos. ¿ Será?

Futuro político
Los magistrados de la Sala Superior del TEPJF tienen en
sus manos el futuro del exgobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla, pues se espera que en unos días
definan si puede regresar al Senado de la República
y retomar su escaño o confirmar ladecisión de la Sala
Guadalajara de quitarle la senaduría, por lo pronto hay
un proyecto de sentencia que lo coloca otra vez en la
Cámaraalta. ¿Será?
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Se conñgura la contienda en Edomex

cartas con miras al cambio de Gobierno en la

entidad mexiquense.
Por el lado de Morena la elegida, según el

método de encuestas aplicadas por el partido,
es la aún titular de la Secretaría de Educación

Pública (SEP) Delfina Gómez, quien hasta
este momento según sondeos de opinión, lle
varía una clara ventaj a frente al PAN y al PRI.
Por parte del Partido Acción Nacional

(PAN), el dirigente nacional del partido,
Marko Cortés, destapó al exalcalde de Huix
quilucan, Enrique Vargas del Villar, quien
arrancó su autopromoción hace ya varios
meses; sin embargo, aún no puede cantar
victoria pues en la formación de una eventual
alianza, aún tendría que medirse enuna selec
ción interna con sus pares de PRI y PRD.
En el tricolor hay, al menos dos mujeres

que ya levantaron la mano: la secretaria de
Desarrollo Social en el Gobierno de Alfredo

del Mazo, Alejandra del Moral, y la diputada
federal, Ana Lilia Herrera, ambas con amplia
experiencia en el ámbito legislativo, pero tam
bién como presidentas municipales.
Por Movimiento Ciudadano, el nombre que

suena es el del senador y exalcalde de Neza
hualcóyotl, Juan Zepeda, quien ya compitió
por la gubernatura mexiquense en las eleccio
nes pasadas, pero bajo las siglas delSolAzteca.
Como están las cosas, en este momento

la única opción que tienen los partidos de
oposición, PAN, PW y PRD de pelearle palmo
a palmo la elección a Morena en 2023, es ir en
coalición y es justo en esta definición donde
se daría una lucha de pronóstico reservado,
toda vez que ni el blanquiazul ni el tricolor van
a querer dejar abajo a sus suspirantes.
MC ya ha dicho que no se asociará con

Va por México, pues más vale solos que mal
acompañados.
Tanto el PRI como el PAN tienen que mos

trar talento a la hora de concretar acuerdos

para ir juntos a la contienda electoral, que deje

satisfechos a los competidores o se correrá el
riesgo de una ruptura insalvable.
Si lo logran podrían tener alguna esperanza

de triunfo, de lo contrario, le pavimentarían
el camino a Delfina Gómez, quien llegaría en
caballo de hacienda para suceder a Alfredo
del Mazo.

El reto para la oposición es muy grande,
¿mostrarán altura de miras?

PRONTO EL RELEVO EN LA SEP

A propósito, nos comentan que en el trans
curso de esta semana, Delfina Gómez presen
tará su renuncia a la Secretaría de Educación

Pública, y tal y como lo adelantó el presidente
López Obrador en La Mañanera del viernes,
su reemplazo será una mujer, para lo cual
suenan los nombres de Raquel Sosa, directora
de las Universidades para el Bienestar Benito
Juárez; Rosaura Ruiz, Secretaria de Educa
ción, Ciencia, Tecnología e Innovación de la
Ciudad de México, y Bertha Luján, presidenta
del Consejo Nacional de Morena.
Yaveremos.
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Bitácora económica
En medio del complejo panorama

económico actual, resulta oportuno
llevar a cabo un diagnóstico de la
coyuntura tomando en cuenta las

variables que orbitan alrededor como la in
flación, el tipo de cambio, el debilitamiento de
las inversiones y los riesgos latentes en torno
al crecimiento.

El pasado miércoles, tras la visita de la líder
de la Cámara de Representantes de EU, Nan
cy Pelosi, a Taiwán, los mercados reflejaron
cierta tranquilidad, particularmente el ac
cionario. Ello propició que las bolsas nortea
mericanas aumentaran, al igual que la Bolsa
Mexicana de Valores. Por su parte, el peso
mexicano se apreció en virtud de una menor
aversión al riesgo, así como por las cifras del
sector servicios de Estados Unidos.

Sin embargo, la publicación de sus cifras de
empleo mantuvieron un clima especulativo.
En julio, se crearon 528 mil puestos, el doble
de lo estimado, y la tasa de desempleo se ubi
có en 3. 5%. Ello atenuó las inquietudes sobre
una posible recesión. La expansión de las
nóminas se debió a la generación de empleos
en los sectores de ocio y hospitalidad, servi
cios profesionales y comerciales y atención
médica, señaló el Departamento de Trabajo.
En tanto, el mercado cambiario nacional se

encuentra a la espera del anuncio de política
monetaria del Banco de México el próximo
jueves 11 de agosto, donde los analistas pre
vén un incremento de 75 puntos base a la tasa
de interés para ubicarla en un nivel de 8.50
—en línea con el movimiento de la Reserva

Federal—. Cabe precisar que, al tiempo que se

difunde esta columna, se da a conocer el dato
de la inflación enjulio.
Dentro de este contexto, el Inegi reveló dos

indicadores relevantes. Por un lado, enjulio,
la confianza del consumidor presentó una re
ducción mensual de 1.7 puntos. El consumo
sufrió un impacto considerable debido a los
esfuerzos de los bancos centrales por conte
nerlas presiones inflacionarias. Por otra parte,
en mayo, la inversión fija bruta disminuyó
1.2% a tasa mensual; los gastos efectuados
en construcción cayeron 2.7%, mientras que
en maquinaria y equipo total —de origen
nacional e importado— 1%. Si la inversión
persiste en declive, difícilmente notaremos
un aumento ennuestro crecimiento real y, por
ende, en nuestros ingresos.
La semana pasada, el Banco de México

divulgó la encuesta de expectativas del sector

privado. Destaca que los especialistas revi
saron ligeramente al alza su pronóstico de
crecimiento a 1.78% para 2022; sin embargo,
lo redujeron de 1.74 a 1.51 para 2023, dado
el nerviosismo sobre el comportamiento déla
economía norteamericana. Bank of America

disminuyó drásticamente su previsión a 0%
para 2023, como consecuencia de la desace
leración estadounidense, la elevación de las
tasas de interés y la incertidumbre respecto
al resultado de las consultas en materia de

política energética al amparo del TMEC.
El escenario continúa sombrío e incier

to. En virtud de la alta correlación en las fre
cuencias del ciclo económico, es bien sabido
que si a Estados Unidos le da gripa, a México
pulmonía. Urge un buen proceso de toma de
decisiones en este contexto.
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Newton John y Garibaldi

Al fallecer a los 73 años de edad des
pués de tres décadas de combatir
el cáncer, OliviaNewton Johnnos
recuerda que la fugacidad adquie

re más sentido cuando de maner a vicaria nos

identificamos con aquellos que en nuestr o
nombre cantan, bailan, producen arte o al
menos imágenes memorables propagadas
por la industria cultural.
La reiteración musical de historias de

esperanza y devoción por la pareja habi
tará muchos años desde la voz de Newton

John. De una forma semejante, en el mundo
paralelo que son nuestras plazas para el
reencuentro y el disfrute del estereotipo y el
folclor, somos llamados a actuar y trabajar
por ellas, por su recuperación y por su me
moria perenne.
Gatibaldiy Sandy no estántanlejos como

podría pensarse. Son, en sentido abstr acto,
representaciones culturales que influyen en
las muy diversas formas de relacionarnos en
este plano humano.
No es problemática la superposición entre

la película "Vaselina", que desde 1978 dejó
sembrados modos de disfr utar sobrevivien

tes a varias generaciones, y la mucho más
antigua Plaz a Garibaldi: un ambiente festivo
que unier a a las familias en torno a nuestros
cantos, sonidos y sabores.
Ese ánimo se vio ensombrecido el 14 de

septiembre de 2018 cuando la tragedia ocu
rrió per petr ada por un grupo criminal: tres
per sonas disfrazadas de mariachis dispara

ron contra un grupo, con un saldo de siete
heridos y seis muertos.
El ataque sucedió en el contexto de la dis

puta por la venta de drogas entr e células de
grupos antagónicos de esa zona. A casi cua
tro años de distancia, Garibaldi cumple este
11 de agosto 101 años. Desde la víspera de su
centenario, no ha tenido interr upción el tra
bajo de inteligencia policial que ha permitido
identificar y desarticular a un centenar de
pequeños grupos dedicados a la extorsión,
venta de droga y robo.
Conversé este mismo martes con la fiscal

mexiquense para combate a la Trata de Per
sonas, Guillermina Cabrera. Hablamos de
ese ejemplo que da la CDMXy precisamente
de las maner as en que la denuncia ciuda
dana es central no solo para combatir los
delitos, sino para gener ar una conciencia
colectiva de recuperación del espacio públi
co de una maner a cercana al planteamiento
integral que promueve la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien este fin de sema
na presentó el proyecto de recuperación de
Garibaldi.

La cultura popular, estadounidense o
mexicana, interpela nuestr a disposición a
una sentimentalidad construida colectiva

mente que puede, o no, estar asociada con
el tequila y el mar iachi, pero que siempre
estarávinculada a nuestr a memoria, incluso
de aquellos que buscarán preguntas y res
puestas específicas a por qué nos gustaba
Garibaldi o Vaselina.
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Todos por el agua
En Nuevo León, que gobierna Samuel

García, la gente se pregunta, ¿y qué
hace la industria ante la crisis del

agua? La respuesta es que con di
versas acciones que emprende la iniciativa
privada, la entidad llegará a un total de 24.7
millones de metros cúbicos de agua que la in
dustria dona a la ciudadanía, lo que equivale
a blindar un tinaco a cada hogar del estado y
llenarlo para que dure 33 días.
El sector industrial neoleonés consume

apenas 4% de toda el agua en la entidad. En
este sentido, la Cámara de la Industria de
Transformación (Caintra) de Nuevo León
formó el programa "Sumemos un Chorro"
para actuar en pro de los sectores más vulne
rables y con el objetivo de sumar soluciones,
recursos y acciones que garanticen el sumi
nistro de agua para necesidades básicas.
Las industrias afiliadas a este organismo

otorgarán 23 millones 904 mil 681 metros
cúbicos en cesión y rehabilitación de poz os,
y en donación de agua tratada, paite de las
acciones de apoyo inmediato, de mediano y
largo plazo.
Las empresas aplicarán medidas en sus

operaciones que generarán 832 mil 310 me
tros cúbicos de ahorro. Sumando todas las

acciones, este volumen equivale a 33 millo
nes de tinacos llenos, a 2.5 millones de pipas
de reparto de agua o a mil 237 millones de
garrafones repartidos a las familias.
Heineken México, de Guillaume Duver

dier, en conjunto con Grupo ALFA, colabora
con la donación de la exploración, perfo
ración y equipamiento de un nuevo pozo
profundo de 3.1 millones de metros cúbicos
de agua al año, con un costo de más de 20
millones de pesos.
Otra empresa que también se ha sumado

a proporcionar agua a la población es la em
botelladora Arca Continental, al mando de
Arturo Gutiérrez, al ceder temporalmente
una paite de sus concesiones para extraer el

vital líquido, además de rehabilitar 15 poz os
operados por el Gobierno estatal. Estos 15
poz os proporcionarán250 litros por segundo
a la comunidad.

Por su parte, la Asociación Nacional de
Empresarios Independientes (ANEI), que
preside Fernando Turner Dávila, impulsa
soluciones de fondo que impliquen cambios
en leyes y reglamentos, a fin de que detonen
y garanticen un importante ahorro de agua.
En Nuevo León se vive la etapa más crítica

por la falta de agua, pero hay respuesta de la
Iniciativa privada al llamado del director de
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán, que hizo a las em
presas grandes y medianas que cuentan con
alguna concesión para extraer agua, a sumar
se al esfuera o para contar con un mayor volu
men del recurso hídrico para los ciudadanos
neoleoneses.

SUSURROS

1. Ricardo Momea!, presidente de la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de

Senadores, ya precisó que la nueva Presiden
cia de la Mesa directiva se vota en el pleno el
30 de agosto. La lucha para ocupar el cargo
está en la fracción de Morena. El primero en
levantar la mano fue el senador José Narro

Céspedes, quien ya recibe fuego amigo. Tam
bién se mencionan los senadores Alejandro
Armenta, Higinio Martínez y Gabriel García.
2. La Junta de Coordinación Política de la

Cámara de Diputados acata la resolución del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) después de tres desaca
tos para integrar a Movimiento Ciudadano
a la Comisión Permanente. El resolutivo de

la Sala Superior del Tribunal pide se asegure
la integración de la Permanente de todos
los grupos parlamentarios. Será mañana
cuando la Permanente cite al pleno de los
diputados para acatar la resolución, que todo
parece indicar será el jueves.
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Militarización del país contra el mandato constitucional
Está por cumplirse la primicia de Te

léfono Rojo.
Contra el compromiso presiden

cial de darle mandoy control civil, la
Guardia Nacional (GN) pasará por acuerdo a
la Secretaría de laDefensa Nacional (Sedeña)
para consumar la militarización del país.
El adelanto lo dimos aquí el 13 de julio La

Guardia Nacional va ala Sedeña, con o sin
reforma con base en un oficio firmado por el
inspector general de la Guardia, DanielLugo
Salinas.
El texto es largo y confuso, como largo y

oculto ha sido el proceso interno para ade
lantarse al Congreso de la Unión y a la Cons
titución a fin de superar resistencias legales
y orgánicas.
Firmó el señor Salinas el 3 de julio la or

den de presentación con urgencia "de todo
el personal que labora en este organismo (la
GN) a su digno cargo" con días y horarios
perentorios.
La remisión debe ser "de ser posible para

antes de las 8:00 a.m. del 5 de julio del 2022,
con el fin de presentar los perfiles de pues
tos de cada una de las plazas presupuéstales,
considerando además su jerarquía, cargo, es

tudios y especialidad como parte del Proyec
to de Reforma Constitucional para que esta
institución de seguridad pública se integre a
laSecretaría de laDefensaNacional".

EL TEXTO VIOLADO

El anuncio presidencial de ayer no deja dudas.
Tal como aquí lo anunciamos, con o sin

reforma constitucional y la oposición está
unida en contra de ella, la Guardia Nacional
se incorporará formalmente al Ejército con
mando y control militar absoluto.
¿Por qué no avala esta medida la oposición,

unida en PAN, PRI, PRD y MC?
Porque contraviene el artículo 21, cuya

vigencia prometió respetar López Obra
dor cuando propuso crear la GN como solu
ción definitiva auna inseguridad sin descenso
y sin fin.
Dice el mandato supremo:
"La seguridad pública es una función del

Estado a cargo de laFederación, las entidades
federativas y los municipios, cuyos fines son
salvaguardar la vida, las libertades, la integri
dad y el patrimonio de las personas...
"Las instituciones de seguridad pública, in

cluyendo la Guardia Nacional, serán de carác
ter civil, disciplinadoyprofesional...".

Enla práctica desde comienzos del sexenio,
en el discurso desde ayer y por decreto desde
hoy, esa parte de la Constitución General de
la República Mexicana es y será texto violado.

SIN CARGO NI MANDO

Conla decisión presidencial, los civiles tienen
pocas o nulas posibilidades de quedarse en la

Guardia Nacional.

Lea usted los requisitos exigidos desde el
5 de julio a quienes provienen de la Policía
Federal o fueron contratados cuando se pro
metió una GN civil:

• Curriculum, incluir años de experiencia
en el área (con fotografía).
• Certificado del último grado de estudios.
• Título (en caso de contar con él).
• Cédula profesional (en caso de contar
con ella).
• Constancia de situación fiscal.
• Cursos o certificados acordes al puesto
que desempeñan.
Ah, y aunque cumplan con todos estos ele

mentos a satisfacción de la milicia, ningún
civil podrá tener mando, cargo medio y mu
cho menos una posición de alto nivel en la
Guardia Nacional.
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¡Al diablo el Congreso, las policías, los acuerdos, la opinión ciudadana..!
Cuando la oposición votó a favor de

la creación de la Guardia Nacional

(GN), con todo y sus reservas, lo
hicieron porque el Gobierno de la

4T, a través de los coordinadores de Morena
en el Senado y la Cámara de Diputados, les
garantizaron que los mandos serían civiles.
Alas semanas los legisladores opositores se

dieron cuenta que habían caído en la trampa
pues, para hacer como que se cumplía el com
promiso, el Gobierno designó a un militar
retirado comojefe de la Guardia Nacional.
Esto provocó un escándalo porque la oferta

había sido otra.

Morena argumentó, en defensa de la deci
sión presidencial, que un militar retirado "ya
no es militar", lo que contraviene la ley de las
Fuerzas Armadas que siguen ejerciendo su
fuero sobre el personal en retiro, como quedó
demostrado hace unas semanas cuando fue
citado a declarar, en calidad de indiciado, el
general en retir o Mauricio Ávila Medina, por
criticar la política de seguridad si la hay del
actual Gobierno.

Entonces el Gobierno planteó un "fuera
máscaras"; es decir, que pasar definitivamen
te al control del Ejército ala Guardia Nacional,
compuesta, en su mayoría, por policías mili

tares y marinos y, en porcentaje, menor por
expolicías federales.
El 16 de junio de 2021, el presidente An

drés Manuel López Obrador, anunció que
enviaría a la Cámara de Diputados, en 2023,
una iniciativa para que la Guardia Nacional
pasara a formar parte de la Secretaría de la
Defensa Nacional "así como existe la Fuerza
Aérea".
Actualmente, la GN se encuentra en el or

ganigrama de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), lo que no es
más que una simulación pues los mandos
son militares y, desde octubre de 2020, por
instrucciones del general secretario de la De
fensa, Luis Cresencio Sandoval, la Sedeña
asumió el control operativo.
En la modificación constitucional que se

hizo cuando se creó la GN, se estableció que el
26 de marzo de 2024, las Fuerzas Armadas se
retirarían de las tareas de seguridad pública,
pero eso no pasará si prospera el decreto del
Presidente con el cual se brinca al Congreso.
No solo se trata de mandar al carajo a las

instituciones, en este caso al Congreso, que es
el único que tiene la facultad para modificar
la Constitución, sino que se eliminaría un
obstáculo legal, de los pocos que quedan, en
contra de la militarización del país.

Eso es lo que está en el fondo del asunto.
• • • •

Víctor Velázquez Rangel y José Antonio
Marín, presidentes de los Consejos de Admi
nistración y Vigilancia de la Cooperativa La
Cruz Azul, lograron que la empresa mantu
viera su participación de 23% a nivelnacional
en el mercado de la construcción, pese al ale
targamiento de la economía.
Ambos directivos dejaron atrás los conflic

tos por el reconocimiento oficial a sus cargos
luego de que el Primer Tribunal Colegiado en
Materia Civil de la Ciudad de México declaró

la legalidad definitiva de la asamblea cele
brada el pasado 29 de septiembre de 2018 en
la que fueron electos por los cooperativistas.
Ypese a que por ahí de vez en cuando apare

ce la disidencia, lo que importa alos directivos
de la cementera es mantenerse en el mercado

de la industria de la construcción que registró
una caída de 15% durante la pandemia así
como una reducción de las ventas promedio
nacionales de 6 por ciento.
Con todo, la cooperativa mantuvo su por

centaje de 23% enla industriay logró un creci
miento de 2% en sus ventas, comparadas con
las registradas en el año 2019.
Allí la llevan.
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COSECHA FERTILIZANTES
•?E1 plan del Gobierno de México, de revivir
la industria nacional de fertilizantes para
garantizar la demanda nacional y que
no se siga importando como durante los
últimos años, va viento en popa, ya que
recientemente se informó del inicio de la

producción a t ravésde P r o Ag r oindu s t ri a,
filial de Pemex. Y es que tome nota, de los
9 estados a los que se planea surtir, dos ya
recibieron al 100% lo programado, mientras
que otros tres se mantienen entre el 65 y
Z5'/o•. En este contexto, el director genera 1
de Pemex. Octavio Romero, dio a conocer
Que con 1 a entra d a de Pro Agroindu siria
al Plan Antiinflacionario del gobierno
federal, se produjeron 349 mil toneladas
de fertilizantes al mes de julio. Así, la
apuesta es que para 2024 se esté .cubriendo
60% de la demanda nacional a partir de la
rehabilitación de la infraestructura existente
e inversiones programadas en Cosoleacaque,
ProAgroindustria, Grupo Fertinal y en San
¦Juan De la Costa, Baja California Sur.

FUERA DE LA LEY
•En el INAH, de Diego Prieto, el personal
de la Coordinación Nacional de Recursos
Materiales se preocupa poco por respetar
la ley, o al menos eso dejan ver los 6.2

mi 1 Iones de pesos que le deben a Ocram
Seyer por el aseo de los Museos Nacionales
de .Antropología .e Historia
Chapultepec y oficinas centrales, de agosto
del año pasado hasta febrero de 2022. Pero
el daño patrimonial a la empresa no se
det íeiit: al i_í, x?lAcr^. ;Se req n icrí.; ne 1 cí i reí:t:oi
de Servicios Generales, Javier Alcocer,

sobre la cantidad de las facturas, desde que
venció el plazo y hasta que sea cubierto el
monto pendiente. Entre los argumentos
contra la autoridad está exceder los plazos
del contrato INAH:CNRMS^
como el quebranto al articulo 51 de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios.

LANZA QUERETAR0 CAMPANA
;De forma simbólica, el gobernador Mauricio
Kuri, lanzó, en el Estadio La Corregidora,
el programa "Sociedad de Respeto, Somos
Querétaro". El mandatario estatal dejó en
claro que su administración no permitirá
.queQuerétaro
ejemplo de México. Además convocó a la
sociedad queretana a rebelarse contra la
peor dictadura: la conformidad. Dijo que
Querétaro seguirá siendo un estado que
busca enfrentar los problemas buscando la
pa r t id pac iónacía sociedad.
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¿Quién es Colosio?
El plan B de los
conservadores
Los conservadores lienen un plan B pa

ra el 2024, un candidalo que. no tiene,
una brillante trayectoria, pero tiene
un nombre y apellido: Luis Donaldo
Colosio Riojas. Quieren apostarle al
recuerdo e imaginario colectivo, que
convirtió a su padre, Luis Donaldo

Colosio Murriela, candidato priista asesinado en
Lomás Taurinas en 1994, en un mártir del mismo
sistema político que ahora quiere lanzar a su hijo
de candidalo.

Actualmente, presidente municipal deMonterrey,
Colosio Riojas,se ha dado a conocer más por un es
cándalo en el que se le ve presidir vía Zoom una se
sión del Cabildo municipal, presuntamente en estarlo
inconveniente, y desde lo que aseguran algunos es
un bar de S ueva York, que por tener una gestión de
avanzada o socialmente comprometida. Problemas
técnicos, dijo el alcalde.

Y como muestra podemos citar el Primer Presu
puesto Participativo de Monterrey (cero innovacio
nes), en el que ganaron 30 proyéclQí?, do los cuales
uno ganó con 5 vot os y el que más votos t uvo ganó con
111. Dice que vendrá una segunda.etapa mejorada y
recargada, veremos.

Asi, con una gestión de est enivel, ¿cómo se explica
la necedad opositora de colocarlo entre los punteros

ríe sus partirlos en las encuestas presidenciales? Sim
ple, porque su nombre y apellido están fuertemente
grabados en la memoria colectiva, como parte de un
episodio oscuro que nunca más debe repetirse. La

imagen forjada, de ese magnieidio, es la de un ataque
directo a la democracia y a la justicia social. Algunos
tenemos otras interpretaciones, pero no es el tema
de este escrito.

Y es el pragmatismo en su máxima expresión, lo
que impulsa a Dante Delgado y a la cúpula conser
vadora, a darle vuelo a la falsa idea de que Colosio
Riojas p uede vencer a la jefa de Go bienio de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, o al canciller, Marcelo Ebrard.
De ahí que a Luis Donaldo se le haya metido en una
burbuja y esté protegido hasta de sí mismo. Basta ver
su desempeño fluíante la actual crisis de agua en la
Ciudad que gobierna y Su casi nula participación en
la atención del problema. Mientras Samuel García,
carga todo el peso fiel problemay se le acumulan los
negativos, Colosio safoa decir que él también lleva 10
días sin agua en su casa.

De ese nivel es su respuesta ante un problema tan
serio, que incluso ha requerirlo la fuerte participación
fiel presidente Andrés Manuel López Obrador y toda
la fuerza del Estado. Ante esto, Colosio Riojas sale a
presumir que\;i colocó 101 iliacos en las colonias más
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necesitadas y está repartiendo botellitas de agua que
le donaron.

A este paso, Luis Donaldo será utilizado como un
plan B de la cúpula conservadora o como un instru
mento para obtener un mayor porcentaje de la vota
ción en beneficio fie Movimiento Ciudadano. Como

$ea, los hilos siempre los moverán los fie arriba, tal
y como quisieron hacerlo con su padre. La pregunta
obligada es, ¿él lo sabe, lo acepta y lo permitirá? Al
tiempo

ENTRE GITANOS.
ij Ya son muchos los que. me han dicho que se
nota el enorme ejército que torios los días sale a
barrer las calles ríe la CDMX. Y no solo es eso, tam
bién se ven los que podan jardines y árboles, en las
principales avenidas. Bien por la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Ojalá podamos decir lo mis
mo de las alcaldías.

2) Se cierra el ciclo de Tomás Pliego ai frente de
Morena en la CDMX. Puede irse tranquilo, hizo un
gran trabajo, lo reconstruyó y le rlio vida interna ríe
nuevo. Esta reactivación es la que le dará nueva com
plejidad a su conducción, pero que, al mismo tiempo,
le permitirá sorl ear los obstáculos que vienen de cara
al 2024. Suena fuerte el nombre deSebastiáli Ramírez,

país coordinar los esfuerzos dentro del partirlo más
fuerte ríe la CDMX. Relevo generacional le llaman.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

¡A)qucsícstá
comprobado, es g u e
estando
dejas
importantes
lAÚsDonahto^

gobierno^.mpalidecen_alm
ladodecualquier
dejaCiuíto
QMmndesMmiciPlQS.
comoJSeziiliualców
Ecatepec.
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"Gigantes: la elfte
del poder global"
No me canso fie releer y recomendar el lexto

de Peter Phillips, el sociólogo del poder,
en el que realiza un extraordinario análisis
y catálogo fie los m ull ¡millonarios indivi
duales e iiislil uciones financieras que en
realidad conlrolan el mundo.

L1 libro se til nía como esla columna y
ahí explica cómo todos estos individuos y grupos invier
ten y se conocen entre sí, formando redes que comparten
orígenes, formación académica, riqueza, membresía en
organizaciones no gubernamentales y hasta cosmovisión.

La obra idenlifica con loda claridad a los 17 gigantes. Se
íraia fie las instituciones financieras globales que conlro
lan 41 billones de dólares en activos, como BlackRock, JP
Morgan Chase, Barclays, Goldman Sachs y Morgan Sianley.
Idenlifica, además, las ñolas biográficas fundamentales y
un cálculo fie los activos personales, de los 199 directivos
de esas 17 instituciones, ya sean los Directores Generales
(CEOs) o los integrantes de los Consejos de Administración.

Estudia también el origen, misión y membresía de las
instituciones no gubernamentales de reflexión y pensa
miento (les llama "facilitadoras") que, dice, diseñan la ver
dadera' planeaoión económica global. Se trata del Grupo
de los 30, la Comisión Trilátera!, el Grupo Bilderberg, la
Conferencia Monetaria internacional, el Banco Mundial,
el Banco fie Pagos Internacionales y el Loro Económico
Mundial. Veo varios mexicanos.

Informa también sobre los "protectores" fie ios gran
des capitales* entre los que enlista a las fuerzas armadas
norteamericanas y en particular el Comando de Ope
raciones Especiales, con tropas en 147 países; y la mis

mísima OTAN, junio a crecientes y poderosos ejércitos
privados como el G4S (625 mil empleados) o Blackvvater
(hoy Academi), en los que los gigantes llenen ingenies
inversiones. Empresas así, dice, están contratadas para
asegurar la estabilidad social y política de los destinos
de la inversión internacional. Phillips destaca la labor
fiel Atlamic Council y del Council on Eoreign Relations
como cuerpos fundamentales de análisis y planea.eión
de polít toas geoestratégicas regionales y globales al ser
vicio de los gigantes y sus socios.

Finalmente, ¡estudia las compañías responsables del
componente propagandístico fiel gran capital Son las 6
grandes corporaciones mediáticas globales: Comcast,
Disney, lime Warner, 21sl Century Eox, Bertelsmann y
Viacom/CBS y las grandes firmas de relaciones públicas,
como Omnicom Group, WPP e Interpublic Group, fie las
que esi udia también a sus Directores Generales, Consejos,
subsidiarias y clientela. En todas, los gigantes también tie
nen enormes inversiones.

En una caria abiena, l'hülips determina que la élite
del poder global en realidad encabeza una nueva "clase
capitalista transnacionar cuya única misión es asegurar
el crecimiento coniinuo fie sus ganancias y utilidades.
Dice que probablemente, sola esa clase, si muestra sen
sibilidad social y compromiso democrático, es la que
podría atemperar y/o conj urar los riesgos sistémicos que
la humanidad enfrenta, como el hambre, la pobreza, la
inequidad, la guerra y el cambio climático. La llama a
la acción. ¿Escuchará?

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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DECISIONES DE PARTIDO
lic la Jeía de ( ?.c>hícrnc), Clduclia

Sheinbaumj
i n lora uda ( je ladee jsi< h i ele Seljaslíáii
Ramírez de bu

de Morena enla CDMX^ sí realizó
un reconocimiento a^
todavía .Coordinadpr_de
Spci^l:..'TenemosLmueho aprecio
po?.Sebastián, es¡ un joven, ya no
tan joven,L.briljan^
la..mandataria. Np_pbstantej.dijp_
queno .le.ha informados^
intenciones de dejar la Coordinación
de Comunicación Social y eme día
no se involucra en las decisiones del
partido.. "Ño; soyyo.guien debe dec
spn.Ios^ conseíerp^s" precisó. Pero para
puchos el mensaje de gue Sebastián
será el..nuevo .Presidente
agarra más fuerza.

SIN MORATORIA
•A.pregunta..expresade que si la
.roprgtpria ..legislativa inipulra
ia¿sy.los teMsíadpres de oposición en
el Congreso? de: laL.Cit¡^ad, afectará
.aprobación de la..iniciatiya para

a rango constitucional el Programa
."Mi.Bcca Para^Enipezar", la Jefa
Gobernó djjo
.la propuesta serán los u.n millón
doscientos mi. niñas y niños que
actualmente .reciben el apoyo. Y qu
si la ()posicióivolaiíLca ¡)o anrobarIa
estaría..en.contra dejas necesid
de.ípdoslos. niños y las niñas ^
ciudad. .Finalmente:.recprdó.que..s.er.á..
en septiembre cuando d Congreso
local inicie su.perípdp^
sesiones y será..cuando se pres
iniciativa de reforma constitucional.

REFORMA A MEDIAS
•La.Comisión de Asuntos Laboré
Congreso de jaL.C.iudad.aprpbóre|o
laJj|í.de.Rroteccim
.1 A1 ^.Fct lci ci 1, el
objetivo de armonizar y actualizar el
Clareo jurídico con .la.Cqnstitudón.
Política..local y la realidad actual^
lograr su. correcta interpretación
}"ap!icaaó
la &puta^ Sin
embargo,el .diputado Tem
ViUanuevalamentó^..que en el proceso
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.de.elaboración del.dictamen.nose.h
íomado.en cuenta ia.mjcjatíva.^je.
pretendía. se considerara en el^
desempleo at ías^.personas trabaja^
del.hogar,. justificándose m
afectaría ja suficiencia pres^

PROPONDRAN HOMENAJE
•Durante; el homenaje con^m
del 107 aniversario del natalicio del
escritor mexicano Rafael Solana, la
diputada EndaEí Pardillo, presidenta
•Je.laConiisKMi .tlej)ercch()s
.Culturales del ..Congreso^
adelantó^^uej>resentará_ante_d
L.egislaüyo..^

Iji« ciii let i;as ele f )if) el Ji (bre
.deUiteratpi.yeracruzanq, quien es
considerado. uno délos mejores,
autoresL.l.atinoameri^
P1 ^.rí"'?. A!_ A _<S_ ?V__ í 0. _!"a
Próximas.semanas nos daremos a la
tarea de convencer a 43 lejffisiadoras
y.legisi?'.dores¡ más, a fin de po^^^
presentar a fcás tarciar en ^tercera
semana de septiembre la iniciativa
ante el pleno del Congreso de la
Ciudad de Mmcp^ detalló.
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DOBLE EFECTO
¿Y EL LÍDER DEL SUTGCDMX?

PATRICIA CARRASCO

En septiembre del 2021, llegó a
la dirigencia del Sindicato Úni
co de Trabajadores del Go
bierno de la Ciudad de México

(SUTGCDMX), Aarón Ortega
Villa. A casi un año de ganar la presiden
cia de esta organización, se le poco ha
ciendo trabajo sindical a favor de los más
de 100 mil agremiados.

Los trabajadores al servicio del go
bierno de la Ciudad de México se quejan
de la poca participación de "su presiden
te", dicen que su dirigencia es sólo un de
cir, "no se le ve por ningún lado". "Se ma
neja con muy bajo perfil".

Este sindicato está dividido en dos gru
pos, los azules y los rojos; aunque algunos
sectores hablan que son tres grupos los
que se disputan la conducción de esta or
ganización.

Afirman que quienes dirigen al sindicato
más grande de la Ciudad de México son los
dos vicepresidentes, Hugo Alonso Ortiz, lí
der de la sección 1 de Limpia y Transporte,
quien no cuenta con toma de nota y César
Pina Rodríguez, Secretario de la sección 4
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"Contralorfa, Administración y Almacenes.
Cuando hay reuniones con los alcaldes

capitalinos, estos dos vicepresidentes son
los que van en representación del oriundo
de Santa Cruz Meyehualco.

Ex integrantes del Comité Ejecutivo
General señalan que la actual administra
ción presume que ahora, las cosas son
muy diferentes, y que todas las elecciones
se realizan a través del voto libre, perso
nal, directo y secreto, como ocurrió en la
elección del SUTGCDX.

Sin embargo, "de todos sabido que Orte
ga Villa, ex dirigente de la Sección 25, que
agrupa a los juzgados cívicos y reclusorios,
llegó a la Presidencia por una imposición".

"No representa los intereses de los tra
bajadores, sólo los del patrón, "es un fantas
ma que pusieron ahí, para que cobre la cuo
tas y a todo diga que si, no tiene legitima
ción, porque su proceso no fue legitimo...
fue una imposición descarada, aseguró el ex
magistrado Carlos González Merino.

Los sindicalizados que platicaron con
Doble Efecto indican que son casi 10 años
que no se revisan las Condiciones Gene
rales de Trabajo, lo cual deberla de hacer
su actual presidente.

EN ESTE TENOR. A los trabajadores de
las 40 secciones sindicales que integran el
SUTGCDMX les informaron que a más
tardar el 15 de agosto les pagarán el Fondo
de Ahorro Capitallzable (Fonac), para los
de base sindicalizados serán 18, 427 y
16,223 para los de base no sindicalizados.
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RED
COMPARTIDA
EL DECRETAZO DE LA
GUARDIA NACIONAL

Pues el PAN dice que el anun
cio presidencial de enviar un
decreto para que las funcio
nes de seguridad de la Guar
dia Nacional pasen por com

pleto a la Secretarla de la Defensa está por
encima de la Constitución y el Gobierno
invade las facultades del Congreso de la
Unión. Su vicecoordinador, Jorge Triana,
afirma que no se pueden hacer estos cam
bios que se quieren en la Sedeña y en la
Secretaria de Seguridad Pública. Triana
Tena explicó que el articulo 21 constitucio
nal establece que la Guardia Nacional es
civil y no militar y, dos, estará adscrita a la
Secretaria de Seguridad y no de la Sedeña.
¿Qué se viene? Una disputa en los más al
tos tribunales, probablemente una contro
versia constitucional, dado que se estarla
violando el artículo 21 de la Constitución, y,
bueno, ahí siempre pierde la 4T, en parti
cular, y el presidente en lo general como
ocurrió con los bandos emitidos ba]o su
mandato en la CDMX. Ninguno sobrevive.
La terminal 2 del Aeropuerto

Internacional de la CDMX no

cerrará operaciones a pesar del
dictamen de que tiene proble
mas estructurales y de falta de

mantenimiento. El documento ya fue en
tregado al presidente López Obrador y
señala que se necesitan una serie de
obras que no detienen sus servicios y no
ponen en riesgo aviones, tripulación y
turistas. Es importante para el sector tu
rístico, por cierto, en corto, ya se reco
mendó hacer una investigación y para
saber quiénes son los responsables de
tener al aeropuerto con problemas de
mantenimiento por más de año y medio.
Sorpresivo es el reporte de

Morelos que presenta la se
cretarla de Desarrollo Econó

mico y del Trabajo, Ana Ceci
lia Rodríguez, porque en abril

y ya con las cifras ajustadas y definitivas,
tuvo el aumento mensual más grande en
actividad industrial del país y en térmi
nos reales recuperó los niveles de 2018.
Le siguen Colima, Tabasco, Hidalgo, Tlax
cala y Puebla. Hoy, este rubro, después de
caer en 2019 y 2020, de hecho, en mayo de
2020 tuvieron el peor desempeño, según
el Indicador Mensual de la Actividad In

dustrial por Entidad Federativa
(IMAIEF), ahora son los primeros en re
cuperar el nivel previo a la pandemia.
PD: tenga presente en su

agenda que a finales de este
mes, el INEGI, que dirige
Graciela Márquez, va a pre
sentar su encuesta nacional

sobre la dinámica de las relaciones en los

hogares. Se trata de la encuesta más im
portante sobre violencia contra la mujer
en México. Es una encuesta muy rica en
información, pero compleja.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• María Elena ÁlvarezBuylla y Raquel Sosa suenan
como las candidatas para relevar a Delfina Gómez
al frente de la SEP. Pero la posibilidad de que quede
cualquiera de ellas pone nerviosos a expertos en
educación, pues los resultados que han tenido en el
Conacyt y en las universidades Benito Juárez no son
para presumir. Pero ya decidirá el presidente Andrés
Manuel López Obrador...

• AM LO y su gobernar a golpe de decretos; es un estilo
que domina el presidente desde sus tiempos de jefe
de gobierno del entonces DF. Legisladores de oposi
ción calificaron como una "política de decretazos" el
anunció para brincar al Congreso y la Constitución
y mandar a la Guardia Nacional a la Sedeña. La 4T no
reunía la mayoría calificada para avanzar. Así que
suenan los tambores de guerra...

• Carlos Ignacio Velázquez Tíscareño, almirante
retirado de la Marina, recién llegado al emproblemado
AICM. Ahora sale a la luz el ¿robo? de un helicóptero...
así las cosas.

• Raquel Buenrostro, titular del SAT, va ahora por los
tianguistas. Hasta ahora ha sido muy efectiva para
doblar el brazo a los grandes empresarios, nos dicen.
¿Cómo le hará para llegar a los tianguistas?
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¿LOS toros
para la

Reforma
Electoral

son plurales
para analizar
de forma
objetiva

el alcance
de esta

iniciativa?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

Lo hemos puesto sobre la mesa
de manera rotunda y enfática:
México requiere de manera
urgente una auténtica Refor
ma Electoral que asegure a
México procesos democráti
cos transparentes, que se cons
truya con el consenso de todos
los actores políticos y electo
rales y, por supuesto, bajo un
esquema que proteja a los or
ganismos autónomos como
garantes de gobernabilidad en
el país. Es evidente que la re
forma presentada por el pre
sidente López Obrador nació
muerta, no existen condício
nes para su aprobación y des
de la oposición reiteramos que
no acompañaremos una pro
puesta para desaparecer al ár
bitro electoral y que por ende
le otorgue más poder al gobier
no en turno. Morena enarbola

un discurso autoritario que, a
todas luces, constituye un so

liloquio que pregonan sus se
guidores sin sustento legal y
atenta contra los principios
inalienables que deben regira
los procesos electorales. Ade
más, como pudimos observar
en las semanas recientes, sus
militantes violentan hasta

sus propias reglas en sus elec
ciones internas. Pregunta:
¿cómo podemos los ciudada
nos confiar en un partido po
lítico que en la elección de su
Congreso Nacional comete
irregularidades y atropellos
con tal de conseguir sus obje
tivos? Resulta inaceptable y
ofensivo. Es oportuno señalar
que, para que estos foros sean
verdaderamente democráti

cos, se requiere que en el pro
ducto legislativo se conside
ren las opiniones vertidas por
los consejeros del INE, de los
partidos políticos, de exper
tos e investigadores. Solo de
esta manera podrán conside
rarse legítimos, ya que hacer
un parlamento abierto y al fi
nal no moverle una coma a la

propuesta presidencial, esuna
simulación antidemocrática

que daña el presente y futuro
de la nación. Un parlamento
abierto es, por definición, un
espacio que abre posibilidades
de análisis y construcción de
acuerdos.
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cié
C
Senadora de la República
por el PVEM

De los temas que más se ha
opinado desde el anuncio
del presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López
Obrador, de la presentación
de una iniciativa de refor
ma constitucional es el de
la Reforma PolíticaElecto
ral, dado que plantea temas
de interés como el ñnancia

miento vigente, autoridades
electorales tanto adminis

trativas como jurisdiccio
nales a nivel nacional, mo
difica las reglas vigentes en
materia de propaganda elec
toral, cambia el mecanismo
de elección de representan
tes populares en el Congre
so de la Unión, los congresos
locales, así como reducir el
porcentaje de votación ne
cesaria para la validez de la
revocación de mandato, voto
electrónico, bajo los ejes de

austeridad republicana y
mayor participación popu
lar. En mi consideración, las
realidades de un país como el
nuestro son cambiantes con

el transcurso del tiempo yes
i mprescindible que las políti
cas públi cas y las leyes se ade
cúen a los nuevos momentos

que vivimos las y los mexica
nos. Por ello, en principio es
muy importante analizar el
sistema electoral y revisar
su funcionamiento en nues

tro país: cuáles han sido sus
resultados en la ciudadanía

desde el punto de vista pre
supuesta^ de división de po
deres y de los órganos autó
nomos que participan, así
como demás involucrados

en el tema, ampliación de
derechos de la sociedad y la
eficiencia de los procesos y
procedimientos en la mate
ria. Es muy importante que
se lleve a cabo el parlamen
to abierto (foros y mesas de
diálogo) de la Reforma Elec
toral como una manera de

democracia directa, que in
volucre y escuche a la tota
lidad y pluralidad de grupos
y opiniones de expertos e in
teresados en la materia, con
la finalidad de construir un

texto normativo de primera
en esta materia.

Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Por supuesto que eso es lo que
se busca con el foro, ya que
como legisladores es funda
mental tomar la opinión de
la ciudadanía y de expertos
en la materia, ya que aun con
la preparación que pudiera te
ner algún diputado o senador,
siempre será ideal acercarnos a
quienes manejan la materia y
que pueden discernir sobre los
alcances de una reforma cons

titucional de gran importancia
para el país en los años venide
ros. Lejos de cualquier postu
ra de cancelación, la Reforma
Electoral debe analizarse sin

pasiones ni servilismo, ya que
es facultad del Congreso discu
tir las propuestas y, desde lue
go, mejorarlas en aras de con
tar con leyes más efectivas que
atiendan las demandas ciuda

danas y, sobre todo, conten
gan técnica legislativa adecua
da para su aplicación. En este

foro se pretende escuchar, evi
dentemente, a quien ostenta
la posición del órgano consti
tucional autónomo y a voces
autorizadas que han asumido
cargos en el Instituto Nacio
nal Electoral en el pasado, en
el entendido de que absoluta
mente todas las instituciones

de un país tan sólido como
México pueden ser fortaleci
das, pero no desde el encono,
la segregación y los dogmas
que afectarían gravemente la
democracia en nuestro país.
No se trata de aprobar leyes
sin cambiar puntos ni comas
solo porque el remitente así
lo solicitó, sino que es funda
mental que el Poder Legislati
vo demuestre su autonomíay
sea capaz de llevar al diálogo
una propuesta que, de inicio,
parece más una intención de
debil itar a una de las institu

ciones más importantes del
país y que tuvo que pasar mu
chos años para obtener todo lo
que hoy ostenta: legitimidad
y autonomía. Desde luego,
estos foros no pueden ser ta
jantes ni cerrados, sino que de
ben ser el escenario perfecto
de apertura, de transparencia,
para que las y los ciudadanos
que estén interesados en par
ticipar sean escuchados en sus
argumentos.
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Ménica
^ ^ 

Senadora de la República
por Morena

Los procesos legislativos han
cambiado profundamente
en nuestro país desde hace
tiempo. Aunque en nuestro
sistema político contamos
con un modelo de represen
tación sólido y el Congreso
asume su responsabilidad
de elaborar leyes justas y
equitativas, hoy en día sería
impensable que las decisio
nes se tomen sin consultas

previas con la sociedad. De
ahí que en el caso de la Re
forma Electoral propuesta
por el presidente de la Re
pública para ampliar los cau
ces democráticos en el país y
fortalecer las leyes y las ins
tituciones públicas encarga
das de organizar los procesos
para elegir a los gobernantes
sea indispensable contar con
una amplia participación de
la sociedady que se discutan

de manera abierta y objeti
va todas las iniciativas que
están en estudio en el Poder

Legislativo. Los foros que
para esos efectos está reali
zando la Cámara de Dipu
tados permitirán que se ex
presen todas las voces, con
la mayor pluralidad, con el
propósito de que los legisla
dores cuenten con elemen

tos objetivos de lo que se
requiere hacer para profun
dizar la vida democrática de

México. Se trata de un ejer
cicio de enorme valor para
la ciudadanía y más allá de
que solo se escuchen las opi
niones de expertos o de los
académicos, a través de la
convocatoria que se ha he
cho podrán intervenir los
más diversos grupos sociales
para manifestar sus ideas en
torno al mejoramiento del
sistema electoral. Es funda

mental que tratándose de la
democracia en una nueva

etapa que hemos pasado de
la representación a la partici
pación se continúe abriendo
los canales para empoderar
aun más a la ciudadanía. La

información y los puntos de
vista que surjan de los foros
serán de gran utilidad para
que los legisladores tome
mos las mejores decisiones.

Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Desde hace algunas semanas se
han llevado a cabo foros para co
nocer las distintas posturas so
bre una posible Reforma Elec
toral. Estos foros se han llevado

a cabo en el recinto legislativo
de San Lázaro; sin embargo,
han generado mucha íncerti
dumbre por las fallas en orga
nizacióny por las posturas pre
sentadas por personalidades en
particular; un mal comienzo
para un asunto que no conta
rá con un apoyo general. A pe
tición del presidente de la Re
pública, se ha traído a la mesa la
posible Reforma Electoral para
ser discutida en el Legislativo.
Conforme a los tiempos políti
cos, se presume que el partido
en el poder pretende cocinar lo
que sería la sucesión rumbo al
2024, en desajuste a los tiempos
para el desarrollo de las refor
mas y cayendo en el alto riesgo
de que a estas alturas una refor

ma de esta envergadura sea
sustituida tempranamente
durante el próximo sexenio.
Para socializar el tema y escu
char a actores relevantes en

la materia, se han propuesto
distintos foros en donde se ex

pongan los porqués de llevar a
cabo o nounareforma electo

ral; sin embargo, han iniciado
en paralelo las mesas de tra
bajo organizadas por el par
tido de la mayoría y las de la
oposición, aunado a una baja
convocatoria, problemas de
logística e incluso se ha acusa
do de tener invitados a modo

que poco cuestionan la ini
ciativa enviada por el Ejecu
tivo. Si bien existen propues
tas interesantes que se han
planteado como lo son el voto
electrónico o la segunda vuel
ta presidencial, existen mu
chas otras que notablemente
buscan lastimar al Instituto

Nacional Electoral que ha de
mostrado que puede actuar a
la altura de las circunstancias

cuando así se le ha requerido
en las últimas elecciones fede

rales que, definitivamente, no
han resultado sencillas en su

organizacióny desarrollo. Los
foros del parlamento abierto
de la Reforma Electoral han

demostrado que esta reforma
nació muerta.
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De Primera Mario

Tabasco: "Ya me dijo el Presidente que camine"
Por Rodulfo Reyes*

Antes de cada reunión de Javier

May Rodríguez con los operado
res de su campaña por la guber

natura de Tabasco, un colaborador suyo les
pide entregar los teléfonos celulares. Ya con
la seguridad de que nada trascenderá, el
titular de Fonatur revela que ya es el candi
dato. "El Presidente (Andrés Manuel) López
Obrador ya me pidió que camine''

Pese a la seguridad que quiere trasmitir,
el responsable de la construcción del Tren
Maya se observa desesperado, como si no
tuviera la certeza de que será él quien busque
por Morena la Quinta Gríjalva en 2024.

Si realmente May supiera que ya es el
bueno, buscaría esconder la noticia para no
llamar la atención, mas con las prisas que
muestra se puede pensar que está desalenta
do por algo que sabe o que intuye.

Son varios momentos que exhiben la
impaciencia del funcionario federal cuyo es
logan de precampaña es Un fundador será
gobernador, en alusión a su ADN lopezo
bradorista por ser de los contados cuadros

políticos del movimiento de AMLO que no
han militado en el PRI y que siguen al ahora
jefe del Ejecutivo federal desde finales de la
década de los noventa en que este renunció
al Revolucionario Institucional.

El 11 de abril, en una jugada en la
que pareció decir "mírenme que aquí es
toy" May "destapó" en un programa de radio
a Octavio Romero Oropeza, director de Pe
mex, quien es cabeza de la corriente de Los
duros o fundadores. Según dijo May, él no as
piraba: "estoy concentrado" en sacar adelan
te la encomienda presidencial de "terminar a
tiempo" el Tren Maya.

Por eso, sostuvo, abocarse por sus aspi
raciones a la gubernatura "sería una traición
a la confianza" que le depositó el presiden
te López Obrador.

El 18 de junio, el titular de Pemex res
pondió al guiño de su cofrade: "Díganle al
señor Javier May que yo lo apoyo a él" Y
ante la pregunta de si aspiraba al Gobierno
deTabasco, quien fue oficial mayor en la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad de México

cuando AMLO fue su titular, solo sonrió, en
un gesto poco usual en él.

El domingo 5 de junio, el artífice del
programa Sembrando vida dio una señal de
lo apurado que está para que se le perciba
ya como abanderado, al reunirse con un
grupo de comunicadores conocidos por su
metralla inmisericorde contra el Presidente y
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

En corto, les dijo que su jefe ya le había
autorizado arrancar el proselitismo; además
les ofreció "subirlos al tren" en una metáfora

para asegurarles que no iban a ser persegui
dos al igual que sucede ahora con la llama
da Cuarta transformación y el gremio,

Qué mensaje quiso enviarles al Pre
sidente y al secretario de Gobernación al
desayunar públicamente con sus princi
pales críticos? Pero aunque May ha dicho
que es "traicionar la confianza" de su jefe
hacer campaña desatendiéndose del Tren
Maya, en los hechos hace proselitismo en
campo y en redes sociales. En Facebook el
sitio web Un fundador será gobernador es
alimentado con información que se genera
en Fonatur, el Tren Maya y en la página per
sonal del personaje.

Otro acto desesperado de May se constató
el pasado 23 de julio, cuando su equipo puso
a circular un video a modo en el que José
Ramiro López Obrador se pronuncia a su
favor. El hermano del de Macuspana aseguró
que May "es una persona muy cercana al
presidente de este país''El montaje pudo ver
se desde el momento mismo que un repor
tero le pregunta José Ramiro de qué había
tratado la reunión a la que había asistido jun
to con May, y en vez de explicar qué tema
abordaron, contestó con la aseveración de la
cercanía del mencionado con su consanguí
neo. Si la idea era sembrar en el imaginario
que la familia de López Obrador respalda al
responsable del Tren Maya, no se percibió
así, sino como un acto de nerviosismo.

Días después, la desesperación pareció
incrementarse: el equipo de May difundió
encuestas de dudosa procedencia en las que,
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por supuesto, el funcionario federal encabeza
las preferencias. Los presuntos sondeos, sin
embargo, no incluyen a otros aspirantes
como la directora de Auditoría del SAT, Rosa
linda López Hernández; Raúl Ojeda Zubieta,

ex candidato a la gubernatura y delegado de
Morena en Morelos, ni a la alcaldesa de Cen
tro, Yolanda Osuna Huerta. May solo se mide
con Octavio Romero y con el senador Ovidio
Peralta, sus coequiperos.

* @RoduifoReyes
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Análisis a Fondo

Morena, sí, Morena, no: quién entiende
Por Francisco Gómez Maza

• Ricardo Monreal, seguro de que será el
candidato

• Es porfiado el zacatecano; no se irá a la
oposición
El senador Ricardo Monreal Ávila es

terco, porfiado, No oye razones. Y
menos de las sinrazones. El insiste

y tampoco oye razones. Menos razones de
quien no tiene razón.

Presume el zacatecano de su amistad

con el presidente López Obrador, con quien
 asegura lleva un cuarto de siglo luchando
por cambios profundos en las relaciones de
producción. Y ayer, como todo buen terco,
insistió, por enésima ocasión, en que, una
vez que lleguen los tiempos legales, luchará
para ser el candidato de Morena a la Presi
dencia de la República de 2024, y suceder
en el cargo al titular del Ejecutivo Federal,
Andrés Manuel López Obrador.

No dice nada más. Que será el candidato

de Morena. Ni por un pelito de rana flaca, le
pasa por la mente ser candidato, ni del PAN,
ni del PRI, ni del PRD, ni de Dante Delgado
Ranauro, con quien se le vio recientemente
en el affaire de la detención de su secretario
en la Junta de Coordinación Política del Se

nado de la República, José Manuel Del Río
Virgen, quien el fiscal lo tenía encarcelado
injustamente en el horrible penal veracruza
no de Pacho Viejo, enorme grujía detrás de la
cual estaban todos los que se hacían mofa de
cualquier autoridad en el estado donde vive,
trabaja, vende ilusiones y ama el gran Mano
lo Zepeda, sobreviviente del gran cuentero
de La Concordia, Laco Zepeda.

En Anenecuilco, Morelos, en la celebra
ción del 143 aniversario del nacimiento de

"mi General Miliano Zapata, el Caudillo del
Sur? (Emiliano Zapata), el líder de la mayo
ría morenista en el Senado de la República
presentó sus propuestas sobre democracia y
participación ciudadana, parte de su Proyec
to de Nación "para que, una vez que lleguen
los tiempos legales, podamos luchar para
suceder al presidente López Obrador, dentro
del Movimiento al que pertenecemos'' Que
da claro a cualquiera que "el movimiento al

que... etc ... es Morena de López Obrador.
No dice que, si no es candidato de Mo

rena, se irá a la oposición, a algún partido
opositor. Él es de Morena y en Morena vivirá
para siempre. Y luego morirá. Pero, terco que
es, insiste en cambiar el estado de cosas, el
modo de hacer política en su partido. Princi
palmente, el método de selección de los can
didatos a puestos de elección popular.

Pero... cómo será candidato de Morena,
si Monreal no cree que las encuestas sean
el mejor y más democrático método para la
designación del candidato. Está seguro de lo
que dice, por lo cual es el partido el que tiene
que modificar sus mecanismos de selección.
Aunque no le guste a Mario Delgado, el pre
sidente del CEN.

Vaya. Lo que quiere Monreal Ávila es una
elección democrática. Está seguro de que,
haciéndose la elección, él se impondría a
Claudia Sheinbaum Pardo, a Marcelo Ebrard,
a Adán Augusto López. A quien fuera,

Pero...

Pero, en contrapartida, Morena casi en
pleno no cree que, si no son las encuestas,
haya otro método para la nominación de
los candidatos. Y en el caso del que se ha
bla, para elegir al candidato a la Presidencia
de la República.

No se le haya la cuadratura al círculo.
Monreal dice que él será el candidato de Mo
rena y que su nombre estará en las boletas
para la jornada electoral de 2024. Y los diri
gentes de Morena, y el propio fundador del
partido, el ahora presidente de la república,
están convencidos de que el único método
democrático de selección son las encuestas.

Pero... pero a este escribidor le quedaron
dudas de lo verdaderamente democrático

en la selección de candidatos. La profesora
Delfina Gómez Álvarez ya es candidata a la
gubernatura del Estado de México. Fue elec
ta mediante encuestas. ¿Quién asegura que
estas encuestas no fueron manipuladas?

En otro orden de cosas, la señora sena
dora Kenia López Rabadán, ahora del PAN,
culpó al presidente AMLO de la nueva trage
dia minera en Sabinas, en donde las autori
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dades intentan el rescate de 10 trabajadores
atrapados... "Es urgente que se frene la so
breexplotación de carbón de sangre, ya que
el origen de estas tragedias es, en parte, por
la obsesión del gobierno federal por regresar
a las energías fósiles, pues se obliga a los tra
bajadores a extraerlo en condiciones inhu
manas, afirmó con rabia López Rabadán, en
lo que los panuchos llaman "La ContraMa
ñanera de los lunes"... La Comisión Federal

de Electricidad (CFE), en su afán por cumplir
con los caprichos presidenciales y producir
energías sucias, compra carbón a muy bajo
costo a las empresas mineras, lo que ha oca
sionado durante la administración del presi
dente López Obrador, al menos, seis trage
dias? contabilizó López... "Es lamentable, es
más, yo diría, es mezquino que el Presidente
de la República haya ido y no haya querido

hablar con las víctimas, que no haya querido
hablar con los familiares de los mineros, que
no haya querido tomarse el tiempo para es
cuchar el dolor y para comprometerse frente
a frente a buscarlos y a priorizar encontrarlos
con vida y a buscar con todas sus fuerzas a
que esto no se repita'/ dijo... Lamentable
mente, algunas empresas no cumplen con
los estándares laborales de protección y, al
no ser vigilados por las autoridades federa
les, todo) culmina, desafortunadamente en
derrumbes como los de Sabinas, sentenció
la vicecoordinadora del PAN en el Senado...

"La incapacidad del gobierno federal ha oca
sionado que no se obligue a las mineras a
presentar bitácoras de operación, o manifes
taciones de impacto ambiental, ni que cum
plan con condiciones de seguridad para los
trabajadores" acusó López Rabadán.
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Aquí en el Congreso El Independiente
Por Decreto alianza a Edomex, no hay más
Por José Antonio Chávez*

Si a los opositores les quedaba du
das para ir en bloque en Edomex y
el 2024, bueno, ahí está la prueba de

lo que enfrentarán por el manejo de decretos
que hace el Presidente Andrés Manuel López
Obrador para buscar integrar la Guardia Na
cional a la Sedeña y otras reformas más que
no logró por el voto del Congreso.

Desde luego que es una mala señal para
los opositores Marko Cortés, Alejandro More
no "Alito',' Jesús Zambrano y Dante Delgado
que buscan hacer contrapeso con sus votos
en el Congreso de la unión.

El Presidente está más que consciente
que no logrará que se apruebe la reforma
Constitucional de la Guardia Nacional para
que pase por completo a la Secretaría de la
Defensa, vaya una auténtica militarización.

Ahora, buscando adelantarse, como ocu
rrió con la reforma Eléctrica, decidió anunciar
que será por Decreto Presidencial y no por
votación de! Congreso.

Esa estrategia es parte de lo que será, en
estos dos últimos años su gobierno para bus
car avanzar en su proyecto de reformas.

En la Eléctrica, al ser rechazada por el
voto de los opositores decidió Decretar por
Ley que el Litio pasaría a manos de la Nación,
es decir, el empresariado minero no podrá
explotar y comercializar ese bien que aho
ra es del país. Vamos a ver los expertos que
dicen sobre esta nueva modalidad de decre

tazos presidenciales que busca como herra
mienta para gobernar el país. Por lo pronto
el priista Alito le restregó que ningún Decreto
presidencial puede cambiar la adscripción de
la Guardia Nacional.

Mientras que los coordinadores parla
mentarios en San Lázaro, Jorge Romero, del
PAN, Rubén Moreira del PRI, Luis Cházaro del
PRD y Jorge Alvarez Maynez de MC anuncie
ron que impugnarán, y buscarán, con todo lo
que esté a su alcance echar atrás este decreto
presidencial.

Vaya que la reforma se registre por los
causes legales que es la aprobación en el
Congreso de la Unión, antes nada.

Mañana, en la sesión permanente sin

duda se prenderán focos rojos porque será el
tema a debatir, los senadores y diputados del
PRI, PAN, PRD y MC defenderán esta imposi
ción, mientras que los morenos de Ricardo
Monreal e Ignacio Mier buscarán convencer
los. Ayer le comenté que el PAN destapó a
su candidato para el estado de México y que
el PRD de Jesús Zambrano podría hacer lo

propio, mientras que en el PRI, el gobernador
Alfredo del Mazo apuntala dos candidatas
y Movimiento Ciudadano al senador, Juan
Zepeda. Esa propuesta fue antes de cono
cer esta decisión presidencial, ahora vamos
a ver si siguen en lo mismo de querer irse
por la libre o de plano reflexionan, se juntan y
buscan acuerdos como lo están pidiendo en
cartas abiertas una parte de la sociedad que
vayan en alianza.

Como partidos opositores y, podríamos
decir hasta débiles frente a la maquinaria
de Morena y la marca AMLO, irse de forma
individual están condenados al fracaso y lo
saben. A los líderes del PRI, PAN y PRD no
les queda otra que buscar un solo frente jun
to con los votos de Movimiento Ciudadano,
porque si no entienden la ruta que les están
trazando y el mensaje hacía donde va ese
proyecto de López Obrador, entonces de
nada servirá que en unos vayan en alianza y
en otros individual. Hoy están en tiempo y
forma de sacudir el fantasma de que pueden
ir sin alianza, los opositores saben que están
obligados a mandar un mensaje a su mili
tancia y al sector de la sociedad que clama
por la unidad en un solo frente, no hacerlo
o dejar pasar más tiempo, desde luego que
no será recomendable, Morena, sin duda les
comerá el mandado.

PREVENIMSS VS LA OBESIDAD
Y CUIDADO A DIABETES

El director del IMSS, Zoé Robledo recibió
el espaldarazo en su convocatoria para pre

sentar el programa de PREVENIMSSS diri
gido a promover la salud preventiva de los
derechohabientes a través de hábitos alimen

ticios y saludables, de la activación física y la
detección oportuna de padecimientos como
diabetes, hipertensión y obesidad.
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Es un programa que contará con per
sonal especializado en enfermería, trabajo
social y nutrición, obviamente personajes
del deporte que serán instructores y super
visores. La idea es que los miles de derecho
habientes con estas necesidades puedan al
canzar la calidad d vida que se vio afectada
por la pandemia.

Como dato anote la presencia del director
del ISSSTE, Pedro Zenteno, del director de
Cenaprece, Ruy López Ridaura, los presiden
tes de las comisiones de Salud en el senado y
Cámara de Diputados, Lilia Margarita Valdez
y Emanuel Reyes, así como Mauro Brero de
UNICEF México.

La tarea no será nada fácil si tomamos en

cuenta que en México anda por los primeros

lugares de obesidad a nivel mundial y por
ello los esfuerzos que busca Zoé Robledo son
mayúsculos en todo el sector.

Desde luego que la que jugará un papel
más que importante para el desarrollo de
este programa de PrevenIMSSS en su sec
tor, es la nueva líder del Sindicato Nacional
del ISSSTE, Norma Liliana Rodríguez Ar
guelles que bajo el esquema de visitas que
realiza en sus giras de trabajo por el país,
adelantó que aprovechará para fomentar
a sus agremiados echar toda la carne al
asador para lograr los mejores resultados.
Sabe la dirigente que son necesarias las vi
sitas porque es obvio que con el ejemplo
se manda.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Un Estado sin seguridad
jurídica, va al fracaso: Monreal
Por Roberto Vizcaíno*

Desde Anenecuilco, y durante la ce
lebración del 143 Aniversario del
Natalicio del General Emiliano

Zapata, Ricardo Monreal presentó su tercer
capítulo de Proyecto de Nación con el que
impulsa su precandidatura en Morena para
la presidencial del 2024 y que contiene los
lineamientos sobre democracia y participa
ción ciudadana. En semanas anteriores dio

a conocer sus propuestas para ir a una Re
forma Fiscal y para atender la pobreza y los
problemas del campo.

El tercer capítulo de su Proyecto de Na
ción presentado ayer plantea diseñar los me
canismos para saldar las deudas de la transi
ción política, como es la democratización de
la vida interna de los partidos políticos.

En este contexto, el Zacatecano insistió
en que Morena, como la mayor fuerza políti
ca de México, tiene ante si el reto de ir a una
democratización de todas sus estructuras y
mecanismos, comenzando por el de la adop
ción de nuevas formas de selección de sus

candidatos y dirigentes.
Igualmente indispensable dijo, es re

forzar el respeto de la ley para que tanto
ciudadanos como autoridades mantengan
una fuerte cohesión social. Un Estado sin

seguridad jurídica, subrayó, está destinado
al fracaso, porque los inversionistas nacio
nales y extranjeros carecerían de incenti
vos para la creación de nuevas empresas y
de los empleos correspondientes.

En su tercera propuesta, Monreal Insiste
en una reforma integral al sistema de impar
tición y procuración de justicia que permita
combatir efectivamente el crimen, que termi
ne con la impunidad de los que lo cometen.

y que permita ejercer plenamente el derecho
ciudadano a la seguridad pública y al respeto
de los derechos humanos.

Con plena convicción de que el laicismo
es un principio básico de convivencia en
una sociedad plural y heterogénea, rechazó
"cualquier programa de corte conservador
o comprometido con un proyecto de velada

restauración''Su intención, dijo, es "colocar
al pensamiento de la izquierda democrática,
fuera de todo ánimo de revancha y libre de
toda parálisis y dogmatismos, y en el centro
de la construcción de ese espacio de coexis
tencia política que requiere México en los al
bores del nuevo siglo''

El presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado y líder de la mayoría de
Morena en esa cámara, considera indispen
sable diseñar los instrumentos y mecanis
mos que nos permitan terminar de saldar las
deudas de la transición a la democracia.

Este paso es necesario, agregó, ya que
no hay institución que se pueda mantener
intacta pues la naturaleza dinámica de las
sociedades obliga a readecuarlas a las nue
vas realidades. "Esto nos permite centrar
nos en la necesidad de perfeccionar aque
llos aspectos dentro del sistema electoral,
para reajustar las condiciones del juego de
mocrático hasta satisfacer a todos los acto

res involucrados',' precisó.
Por ello, subrayó, es indispensable ex

pandir la democracia a otros ámbitos, cómo
los partidos políticos, pues la crisis de repre
sentación política se originó en buena medi
da, a partir del distanciamiento ideológico y
programático entre la sociedad y estos insti
tutos. El anquilosamiento de las estructuras
partidistas advirtió, tiende a la formación
de oligarquías que dominan su vida interna.

"Por esa razón, no es posible hablar de
un gobierno democrático, si la antesala, la
vida interna de los partidos está dominada
por prácticas antidemocráticas en todos los
ámbitos de la vida partidista''

De entrada, afirmó, se requiere que se
garanticen las condiciones institucionales
para la toma de decisiones y la resolución de
conflictos internos en los partidos, y la cons
trucción de mecanismos democráticos para
el acceso a cargos de poder.

Hay que hacer efectivas la transparencia
y la rendición de cuentas, pues, como entida
des de interés público, los partidos políticos
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se benefician de un copioso financiamiento
público para satisfacer sus necesidades, agre
gó. Así, en el tercer capítulos de su Proyecto
de Nación, denominado Estado de Derecho,
Social y Democrático, Monreal propone per
feccionar las figuras de consulta popular,
iniciativa popular y revocación de mandato,
así como fortalecer a las organizaciones de la
sociedad civil e instrumentar mejores meca
nismos para evaluar la eficacia y la eficiencia

gubernamental. En este contexto el zacateca
no insistió ayer que tiene confianza en ganar
y que espera hacerlo como candidato presi
dencial de Morena,

AMLO.VA DECRETO DE MILITARIZACIÓN
DE LA GUARDIA NACIONAL

Justo en el contexto de la presentación
del tercer apartado del Proyecto de Nación
de Monreal, en que plantea la necesidad de
respetar la Ley como garantía de estabilidad
y gobernabilidad es que, por otro lado, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador anun
cia que emitirá un decreto para integrar la
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defen
sa Nacional. Con este decreto AMLO busca

evadir al Congreso donde no cuenta con la
mayoría calificada de 2 terceras partes para
sacar adelante una reforma constitucional.

El decretazo irá sin duda directo a una im

pugnación ante la suprema Corte.
* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz

caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Brújula del cambio
No afectarán al comercio,
las consultas sobre el TMEC
Por Rafael Abascal y Macias*
• El intercambio en México y EU, llegaron a

cifras récord 384 mil 669 mdd al I semestre
• BofA: sin dinamismo la economía de Mé

xico 2022 y para el 2023 no crecerá
• Diferencias en la interpretación del PIB

entre EU y México
Hasta el momento las controversias

entre México y Estados Unidos
(EU) no han sido factor para que el

flujo de comercio bilateral pierda dinamis
mo, pues durante la primera mitad del año
la suma de exportaciones e importaciones al
canzó un nuevo máximo histórico de 384 mil

669 millones de dólares (mmdd), con base
en las estadísticas publicadas por el Censo
de Estados Unidos.

Durante el primer semestre de 2021, el
comercio bilateral creció en más del 20%,
registrando un monto de 320 mil 300 mdd,
en ese entonces México fue el primer socio
comercial de EU, superando a Canadá y Chi
na; ahora el primer semestre de 2022, los
EU exportaron a México 160 mil 612 mdd,
que representan un 20% más que hace un
año. Por otra parte, las importaciones prove
nientes de México sumaron 224 mil mdd, un
crecimiento igual de 20% respecto al primer
semestre de 2021.

En este sentido, las cifras acumuladas de
enero a junio de este año, sumando expor
taciones e importaciones, dieron como re
sultado una balanza comercial deficitaria con

México de 63 mil 444 mdd; resultado de la re
cesión económica que enfrenta EU; que dejó,
de jalar a la mexicana. Podemos afirmar, que
EU está exportando menos, que lo que Mé
xico importa de su vecino del norte. Así te
nemos que, por ejemplo: en el mes de junio
el Censo de EU informó exportaciones hacia
México por un valor de 28 mil 500 mdd >18%
más que en junio 2021c, e importaciones
desde México por 39 mil 400 mdd >19% más
que junio 2021c. Es decir, México tuvo una
participación de 14.5% en el comercio global
de Estados Unidos en el sexto mes del año

En esta gráfica podemos ver la evolución

de lo que ha sido el intercambio comercial
entre ambas naciones, llegando al IS22 a
384.7 mmdd; cifra récord.

En este gráfico se observa que México
durante el IS22 es el segundo socio más im
portante de los EU, con 384.7 mmdd; muy
cerca del intercambio comercial de Canadá,
que fue el primer socio estadounidense >por
intercambio de maderas y alimentóse. Según
Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, es
tos datos muestran con claridad el dinamis

mo y la fuerza de la integración mexicana con
los EU y que, al primer semestre del año en
curso, somos el segundo socio comercial con
EU. El que suscribe considera que hasta este
momento no se han sentido los efectos de

las consultas que llamó los EU a México, por
cuatro posibles violaciones al TMEC, pero es
una realidad que la economía estadounidense
esta en recesión, por lo que es predecible, que
demandara menos mercancías, productos
y servicios, a nuestro país; si bien las expor
taciones mexicanas siguen creciendo, sobre
todo en la manufactura, las consultas para la
solución de controversias que solicitó EU a fi
nales de julio son un riesgo para el comercio
entre los dos países al aumentar la tensión, al
quedar integrado los equipos. El riesgo con
siste, en que si no se llega a un acuerdo entre
las dos naciones sobre sus controversias en el

TMEC, en el peor de los escenarios para Mé
xico, es que EU llegara a imponer sanciones a
México; hay que recordar, que el 40% del PIB
de México son exportaciones, de las cuales
94% son no petroleras y el 80% van hacia el
vecino del Norte. Lo anterior, significa que el
30% del PIB mexicano depende directamente
del comercio de EU.

BANK OF AMERICA (BOFA): SIN
DINAMISMO LA ECONOMÍA DE MÉXICO
2022Y PARA EL 2023 NO CRECERÁ

El área de estudios prospectivos de Bank
of America Securities (BofA), estimó que la
economía mexicana tuvo un mejor desempe
ño a lo que se esperaba en el primer semestre
del año en curso, por lo que elevó su pronos
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tico de crecimiento del Producto Interno Bruto

(PIB) de 1.7% a 1.9%. Por su parte, los EU hay
tenido contracciones de su economía en dos

trimestres seguidos 1T22 de 1.6% y 2T22 de
0.9%, por lo que ven una rápida caída de su
aparato productivo, alta inflación, altas tasas
de interés, que encarecen el costo del dinero,
factores que han generado un entorno de in
certidumbre, un ambiente electoral que tiene
dividido al país; condiciones que van ha afec
tar a México de manera muy determinante.
por lo que el BofA recorto su estimación para
el 2023 de 1% a 0%. Ante la recesión de EU

que avanza de manera acelerada y sus altos
niveles de inflación que se acerca al 10%, los
analistas del BofA esperan que la economía
mexicana pierda fuerza en los próximos tri
mestres, debilitando a los sectores más pro
ductivos, como las manufacturas, la industria
y agroindustria; en un entorno de incertidum
bre para las inversiones y negocios, que fre
naran la economía de México. Otro factor que
será determinante, son las controversias que
han surgido entre EU y México por su políti
ca energética que ha estado impulsando el
gobierno federal mexicano, por posibles vio
laciones alTMEC, que han llevado al llamado
a Consultas y de no resolverse plenamente, se
llegaran a los paneles, con forme a las normas
estipuladas en el mismo tratado; que inde
pendientemente de sus resultados, afectaran
seriamente la economía nacional.

DIFERENCIAS EN LA INTERPRETACIÓN DEL
PIB ENTRE EU Y MÉXICO

Recientemente el Bureau of Economic

Analysis (BEA) de EU dio a conocer el PIB del
segundo trimestre de 2022 para la economía
estadounidense, que se contrajo en 0.9% y
el INEGI hizo lo propio con el PIB de México
para el periodo abriljunio de este año, con
un crecimiento trimestral de 1%.

En este sentido, tenemos que la aritmé
tica de crecimiento de México todavía se si

gue beneficiando del rebote pospandémico
y la economía de EU ya no, es decir, que se
encuentra en una franca recesión; pero la
distancia numérica del PIB entre los dos paí
ses, se debe en parte, en la forma en que se
procesan los índices, que en nuestro país se
anualiza de una forma. Así tenemos:

Pero si analizamos el PIB intertrimestral o

des anualizado, las distancias numéricas, se
acercan más, de la siguiente forma:

Como hemos planteado, las metodolo
gías en el manejo de los datos, generan con
fusiones y diferencia en la interpretación de
los datos, en los ciclos económicos que están
dándose en los dos países, de alguna mane
ra se pierde información al utilizar datos con
periodicidad trimestral, cuando existen va
rios indicadores muy completos de actividad
económica con periodicidad mensual; y más
importante aún, cuando no toma en cuenta
los criterios de profundidad, duración y difu
sión de manera conjunta.

REFLEXION FINAL
La economía de EU esta en una recesión

franca y la de México, sin motores y en franca
desaceleración, afectada por lo que ocurre en
el país del norte, así como las controversias
entre ambas naciones por la política energé
tica, que presumiblemente, viola elTMEC; lo
que genera una enorme incertidumbre.

* El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

rabascal51 @hotmail.com
@rabascal

El IndependienteFecha: 09/08/2022
Página: 22

Area cm2: 821

2 / 3

Columnas Políticas

Rafael Abascal y Macías

Costo: 44,604

Página 138 de 163



El IndependienteFecha: 09/08/2022
Página: 22

Area cm2: 821

3 / 3

Columnas Políticas

Rafael Abascal y Macías

Costo: 44,604

Página 139 de 163



COMENTARIOS

Correligionarios
LUIS MANUEL
NOVELO

EL diputado Maurilio Hernández
González, dijo que espera que La
maestra DeLfina Gómez vea al

grupo "Mexiquenses de Corazón"
que encabeza eL senador Higinio
Martínez como sus correligionarios
y no como sus adversarios, ya que
para eLlos, como ya lo ha dicho, es
más importante eL movimiento
que los intereses personales y La
han apoyado desde que LLegó a La
presidencia municipal a Texcoco.
Ahora, señaló eL morenista, es más
importante consolidar a su par
tido y dar La batalla para mejorar
las condiciones de la gente en el
Estado de México. Maurilio Hernán

dez también nos comentó que en
eL próximo periodo de sesiones de
La LXI Legislatura, que estará ya en
tiempos poLíticos ya álgido, se Les
invitará a Los Legisladores que no
se descuide el trabajo Legislativo,
porque hay temas muy importantes
y eL trabajo Legislativo debe seguir,
independientemente del clima polí

ticoe Lectora L. Maurilio habló de Lo

importante que es conducirse con
civiLidad y no grito y sombrerazos.
Y es que La verdad sí se deben de
concentrar Los diputados mexiquen
ses en atender su agenda Legislati
va, porque ya hemos visto en esta
Legislatura deL congreso mexiquen
se, que se LLegó a La vioLencia verbaL,
Las bravuconadas y Los gritos, así es
que ahora que se avecinan Los tiem
pos e Lee tora Les, va a ser interesan
te observar el comportamiento de
Los diputados deL Estado de México.

EL organismo de agua de Nau
calpan [OAPAS], colocó seLLos de
clausura aL Centro Comercial La

Cúspide, que adeuda 10 rnilLLones
de pesos de agua. Personal de
La Dirección de ComerciaLización

del organismo, colocó seLLos a 95
Locales y a partir de esta semana
comenzará La restricción aL 75 por
ciento del servicio de agua potable
en Los mismos. Ya eL 28 de julio
de este año, se realizó La restric
ción deL servicio aL 75 por ciento
a CinépoLisy ahora a más LocaLes.
Y es que este centro comercial
tiene muchas quejas precisamente
en el manejo del agua, La falta de
capacidad de su planta tratadora y
La seguridad de Los vehículos en el
estacionamiento.
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Textos y Contextos
Otra vez, Israel ataca Palestina; uno
quisiera ser Diógenes ante la guerra
Miguel Alejandro Rivera
Al anunciar Filipo !! de Macedonia que iba a atacar

Corinto, y al estar todos dedicados a los trabajos y
corriendo de un lado a otro, Diógenes,filósofo cínico
de la antigua Grecia, empujaba la tinaja donde vivía,
haciéndola rodar de un lado a otro. Alguien le pre
guntó:"¿Por qué lo haces?", a lo que respondió:"Por
que estando todos tan apurados, sería absurdo que
yo no hiciera nada, no teniendo otra cosa que hacer".
Esta anécdota, rescatada por Diógenes Laercio,

más o menos 500 años después de la vida del otro
Diógenes, del de Sinope, dice tanto en tan pocas lí
neas: ante un inminente conflicto, el libre pensador
no sólo se desentiende de la conquista de una ciudad,
si no que se burla de todo aquel que en algo aporta
al ataque contra Corinto, empujando su tinaja, como
diciendo:"Esto es tan importante y a la vez intrascen
dente como lo que ustedes hacen".
En tiempos en los que ciertos gobiernos parecen

tan irracionales, qué ganas dan de ser un cínico como
Diógenes, que se desentiende del mundo y simple
mente se pone a figurar que algo hace, para que no
lo tilden de ocioso... pero es difícil mantenerse al
margen.
Peor aún, el sistema mundo parece más ridículo

que el propio Diógenes empujando una tinaja en ple
na algidez por el ataque a Corinto. Otra vez, al menos
24 personas han muerto en la Franja de Gaza por
bombardeos de Israel contra Palestina. Según infor
ma la BBC Mundo, autoridades de salud locales reportaron
que seis niños, dos mujeres y varios combatientes entre
ellos el líder militante palestino Tayseer Jabari se encuen
tran entre los muertos, mientras que más de 200 personas
resultaron heridas.

Yair Lapid, el primer ministro israelí, dijo que el ataque
de su país era una respuesta a "una amenaza inmediata"
por parte de la Yihad Islámica Palestina, a raíz del arresto
de uno de sus líderes principales esta semana. Así actúa
el gobierno israelí desde 1948, cuando dicho Estado fue
reconocido por la naciente Organización de las Naciones
Unidas: atacando por"amenazas", por miedos infundados y
conflictos provocados por sí mismo.
Uno esperaría que este hecho fuese un ataque aislado,

pero no, es el más grave apenas desde 2021, cuando se dio
un enfrentamiento que mostró la disparidad del conflicto:
más de 200 palestinos muertos, contra una docena de Is

rael.

Ucrania perdió Crimea en 2014, una península que qui
zás no es ni el 10 por ciento del territorio: Palestina ha
perdido, desde 1948, el 92 por ciento de sus terrenos, por
lo que también se les arrebató el acceso a recursos natu
rales como el agua; en muchos casos, los israelíes deciden
cómo y cuándo los Palestinos tienen acceso a tan invalua
ble insumo.

Vuelve otra vez el sinsentido, la desesperanza, al ver que,
ante la muerte de palestinos, la comunidad internacional
es indolente, otra vez, cosa que no sucede en el caso de
Ucrania, o ahora con las tensiones que se generan por el
conflicto Taiwán.

Es desesperante tener más precedentes para
el futuro de que en el sistema mundo existen
ciudadanos "de segunda", naciones y pueblos
que al parecer jamás van a tener el cobijo de
la igualdad, la justicia y el humanismo del cual
se ufanan las grandes potencias, que ni son
patrocinadoras de la democracia ni de otras
tantas concepciones teóricas tan positivas que
sólo suceden en la imaginación de los líderes
mundiales.

Diógenes de Sinope, también conocido
como el Perro, no siendo ciudadano de nin
guna polis concreta, se proclamó ciudadano
del mundo; mientras las ciudades griegas se
debatían entre guerras civiles, el cínico errante
se asumió como un espectador displicente del
caos.

Y ya que hablamos de los cínicos y la acti
tud que en su tiempo tenían ante los conflictos
políticos y sociales, recordamos otra de sus
premisas: aquel que aprende a vivir con sólo
lo indispensable, podrá conquistar su libertad
y ser sólo el dueño de sí mismo.
Uno quisiera ver, como Diógenes, como un

espectador displicente, los absurdos conflic
tos de nuestra era: problemas por riquezas,
recursos, territorios: necedades oligarcas por
aferrarse a legados históricos que ya la huma
nidad debiera superar. Pero no, ni se puede ser
indolente, ni la humanidad demuestra que es
una especie dotada de razón.
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La religión y las remesas
// • f \ ué no está en la Biblia que hay que proteger al¿q;| forastero, que no hay que matarlo?" preguntófea su conferencia mañanera el presidente
Andrés Manuel López Obrador el pasado 8 de julio. El cuestio
namiento fue directo a los gobernadores antiinmigrantes de
Estados Unidos, con especial dedicatoria al republicano de
Texas, Greg Abbott, quien pretende reemplazara Joe Biden en
las próximas elecciones de noviembre.

El mandatario mexicano apela a la religiosidad de los esta
dounidenses, pues bien, sabe que hay un 80% de ellos que tie 
nen al Libro Sagrado en la cabecera de su cama, sean católicos
o evangélicos, e influye en muchas de sus decisiones sociales,
culturales y hasta políticas. Sin embargo, los republicanos tie
nen otros datos bíblicos:.creen que Dios dio a cada ser humano
una patria para trabajad, luchar por ella y que los extranjeros
¦sólo deben estar "de paso" en una tierra ajena, y no permane
cer ehella causando Sangrías económicas, o influyendo en las
decisiones que solo son propiasdelos naturalesdellugar.

AMLO también cuestionó la vida religiosa de los republi
canos diciendo que "muchos; son evangélicos (un 62%) o ca
tólicos (31%). §Y entonces por qué no cumplen con Las
Escrituras? ¿Por qué esa hipocresía y ese doble discurso?"
preguntó. Estados Unidos es el país con mayor número de
protestantes en el mundo. Según la última encuesta de Pew
Research hay 163 millones. Igual que en México, el voto cris
tiano allá está atomizado, no todos a favor de republicanos o
demócratas, peto ambos partidos tienen un "voto duro", se
gún la región de que se trate.

Para el Ejecutivo, las acciones y declaraciones de funciona
rios republicanos que ven en los migrantes "un peligro" for
man parte de una campana "inmoral y politiquera", por lo que
a los mexicano s que residen en esa nación les pedirá que no
voten por un partido o candidato que maltrate a quienes cru

zan la frontera sin la documentación respectiva.
Los 38 millones de mexicanos que trabajan en EU dejan

Una derrama económica máxima en su historia: 17 mil 240

millones de dólares de enero a abril pasados, dos años de ere
cimiento consecutivo de remesas. Bueno, eso es del "dinero
limpio" que se puede contabilizar, falta el que genera la venta
y tráfico de todo tipo de drogas maquiladas en México, que
van a consumidores vecinos.

En enero pasado, AMLO dijo que estas remesas constitu
yen "una bendición". Y es que leyes republicanas; Como la
creación de un muro en toda la frontera que comenzó el ex
presidente Donald Trump, o la repatriación masiva de con
nacionales, serían un golpe a la economía mexicana y por
ello eltabasqueño apela hasta con elespíritu religioso que lo
caracteriza páí a quedar bien en ésta época de elecciones con
Joe Biden y su partido. Después de noviembre volverá la
amistad con Trump.

Los hispanohablantes .son cada vez más influyentes en la
Unión Americana. Según Pew Research (Encuesta Nacional
sobre Latinos y Religión), la mayoría en esa nación siguen
siendo católicos, pero la cifra disminuye rápida y sostenida
mente (12 puntos porcentuales en los últimos 4 años), aun
que otro sondeo llevado a cabo por Barna Group Research
indica que la mayoría de los nuevos evangélicos se identifi
can más con los núcleos Próvida que con los librepensadores
e Iglesias Históricas.

Hace biehéi Presidente en pelar a la cultura bíblica estadu
nidense para conservar beneficios económicos de México,
aünqüe el tema de la no intervención es otro asunto.
PALABRADE HONOR: El llamado "Cártel Inmobiliario" que
opera en la Alcaldía Benito Juárez ha dejado no sólo a doscx
servidores púbücosmultimiHonarios, Si la Fiscalía déla CDMX
sigue el hilo descubrirá a una centena más en esa y otra de
marcaciones de todos los niveles.»
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Tragedia minera,
otra vez en Coahuila

Una de las actividades más antiguas de la humanidad
es la minería. Su origen en México data de hace más
de 900 años y desde la época precolombina los azte

cas dieron mucha importancia a la explotación del oro.
Para la época de la Colonia, sin duda nuestro territorio, era

algo muy importante para la corona española, pueslarique
za de minerales, generó que se fundaran las ciudades más
importantes. Entre ellas, Durango, Chihuahua, Guanajuato,
Monterrey, Pachuca, San Luis Potosí y Zacatecas. En 19 años
(15341553) descubrieron cinco desarrollos mineros en Gua
najuato, Real del Monte, Pachuca,, laxco, Santa Bernarda
Fresnillo, Zacatecas.

En el«aso de Coahuila, la historia de su desarrollo y pro
greso se relaciona con la minería como actividad principal
desde la época dé la Colonia, con la fundación de Minas de la
Trinidad, en 1577, origen la hoy ciudad de Monclova.

La entidad cuenta con una excelente infraestructura mi

nerometalúrgicay vías de comunicación, destacando la fun
didora de metales en Torreón, fundidora de hierro en
Monclova, plantas carboelé:ctricas;en Nava, así como plantas
de beneficio y transformación en diversas localidades.

Coahuila participó en el año 2020 con el 1.23 % del valor
total dé la producción minera nacional, ocupando el primer
lugar en la producción de cadmio, fierro, carbón, celestita, sí
lice, sulfato de magnesio y sulfato de sodio; tercer lugar en lá
producción de dolomita; cuarto lugar en barita y fluorita;
quinto lugar en caolín y plomo; séptimo en plata, zinc, arcillas
% en menor producción oro, cobre, agregados pétreos, arena,
caliza, grava y yeso.

Sin duda, de forma y fondo esta actividad resulta de suma
importancia para el país yes una actividad de seguridad na
cional. Como muchas actividades que comparten esta cate
goría, han tenido problemas que nos permiten hacer un

análisis y reflexión
En Coahuila se han presentado varias tragedias con pér

didas irreparables; las causas son multifactoriales por falta de
supervisión en la operación de las minastanto de las autori
dades federales, locales y sindicales.

Un ejemplo es;Iá tragedia en la mina Pasta de Conchos,
ocurrida el 19 de febrero de 2006, donde a causa de una explo
sión por acumulación de gases cülapsaron varios túneles en
la mina de carbón, ubicada en el municipio de San Juan de
Sabinas, conocido como Nueva Rosita, Coahuila.

Hace unos días en el mismo municipio, hemos sido testi
gos de otra historia trágica: el 3 de agosto quedaron atrapados
diez mineros producto de un derrumbe en los túnelésde es
ta mina; cada hora qué pasa sin hacer el rescate, lamentable
mente resta posibilidades de rescatarlos con vida.

Sin embargo, se ha buscado hacer un desagüe a través de
un sistema de bombeo con más de 19 bombas. Es un asunto

que ha merecido incluso la visita del titular del poder Ejecuti
vo federal para supervisar las labores de rescate relativas al
derrumbe que generó la inundación.

Lo ocurrido nos debe generar un compromiso con los mi
neros y sus familias, ya que viven y trabajan en muy malas
condiciones, a pesar de ser un trabajo muy riesgoso; pues
hemos conocido de líderes desindicatosricos, sin experiencia
en la materia pero con Su representación y la mayoría de las
minas opera a través de concesiones para empresas extran
jeras y pareciera que lo recordamos sólo si hay una tragedia.

Nota al pie de página:
Es Una buena señal que hayan zarpado varios navios desde
Ucrania con granos. Deseo que Rusia modifique la forma en que
está afectando a un país que no compite en el mundo con él. •
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Se comenta sólo con...

¿Relevo, herencia, testamento?
Por Carlos Ramos Padilla*

Será que AMLO juega a engañar a
la sociedad y a sus incondicionales
con motivo del término de su sexe

nio y la defunción (¿por encuestas?).
Del candidato a la presidencia para el

2024?.El mandatario ha hablado en anterio

res ocasiones de "relevo? "testamento polí
tico" y su nueva ocurrencia "relevo genera
cional fY eso que dice él no interviene en las
decisiones de partido.

La opinión pública adivina por el mo
mento si AMLO se decidirá por la lealtad e
incondicionalidad o aquel que le prometa
continuar tras el poder y manejando al par
tido y como consecuencia las decisiones
legislativas que incluyen presupuestos. Hoy
muestran una escandalosa caída de con
fianza en Sheinbaum.

La torpeza de dejar el mando de la CDMX
a Marti Batres mientras ella se anda promo
viendo, no responder a las sospechas de la
tragedia de la Linea Doce del Metro y des
gastarse en proteger a Florencia Serranía, su
alianza para procesos electorales con René
Bejarano y el conflicto con Ebrard y Monreal
la han acorralado y muestra de ello fue la pér
dida de media capital en las intermedias.

Sheinbaum, "la judía renegada" como
la calificó Carlos Alazraki, ronda los sesenta
años. Así que pensar en una renovación ge
neracional con ella, Ebrard y menos Adán
Augusto es descalificar de entrada sus aspi
raciones y posibilidades.

Arrogante el presidente señaló que ha
decidido un testamento político como si el
ejercicio democrático de la nación descan
se en la voluntad y decisión de un solo po
lítico. nones la primera ocasión que AMLO
hablase retirarse o de jubilarse y de siem
pre remarca que su residencial final será
su rancho enTabasco. Hoy AMLO está más
que decidido a imponer su voluntad en el
Estado de México par que eso le ayude a
su testamento en el 2024. Las opciones de
AMLO, más no del partido se han reducido

por culpa de él mismo. Fue AMLO, no Mo
rena, quien destapó a sus "corcholatas" en
un proceso anticipado que tiene más ocu
pados a sus designados en su promoción,
en violar la ley electoral, antes que servir al
país. Ebrard es ambicioso y solo cuida sus
intereses. Ha sido humillado por AMLO y
porTrump y considera que siendo indigno
ganará la posibilidad de la candidatura.

Adán Augusto hombre insensible e inex
perto no es conocido más allá de Bucareli. Su
humor negro lastima, no aporta y sus míni
mos resultados en la gobernabilidad hoy tie
ne a todos los partidos rotos en su comunica
ción con el gobierno. Incluso la persecución
contra Alejandro Moreno es nuestra de un ¡o
chismie ro a través de delitos cometidos por
Layda Sansores.

Los demás no ungidos por el presidente
destacan solo por su edad no por su presen
cia, resultados o incluso músculo electoral.
Pienso en Luisa María Alcalde Luján, quizá
Román Guillermo Meyer Falcón, Zoé Alejan
dro Robledo Aburto o Carlos Martínez Veláz

quez, apostando que la mayoría de nuestros
lectores desconoce su trayectoria y diría más,
los cargos que actualmente ocupan. CitlaNf
Hernández Mora, absolutamente descartada

y pensar en un personaje como la goberna
dora de Guerrero sería insultante. En pocas
palabras AMLO nos ha orillado a "escoger"
aspirantes hasta por edad, al rato puede ser
por género, Pero chaparrón de agua fría es
tán recibiendo a diario sus corcholatas que
no tiene una defunción clara, mucha confu
sión, grilla y ocurrencias del presidente.

Monreal pues pide piso parejo en un te
rreno minado con dedicatoria especial para
él. Entonces "relevo generacional" o AMLO
ya se entrampó y dadas las sospechas cre
cientes en su administración ya se enredó.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Festín para zopilotes
Que si va el Presidente a la mina,

porque va a la mina, y si no va a la
mina, porque no va a la mina.To

tal, que a la carroñera oposición ningún chi
le le embona. Este domingo los zopilotes se
dieron festín, cuando una mujer, esposa de
uno de los mineros que se encuentran atra
pados en un yacimiento de Sabinas, Coahui
la, le reclamara a López Obrador la falta de
resultados en el rescate: "Señor presidente,
le agradezco su visita que vino a hacer a esta
área donde está el dolor, le agradezco que
haya venido a tomarse la foto con mi dolor,
de mi familia y el dolo de los que estamos
aquí, gracias por su visita, espero que sus
fotografías le sirvan para su política',' fueron
las palabras de la mujer que se hicieron vira
les. Inmediatamente personajes como Javier
Lozano, el expresidente Vicente Fox, mi que

rido amigo, Fernando Belaunzarán, y otros
parásitos de la política mexicana aprovecha
ron el dolor de las víctimas para hacer lo úni
co que saben hacer, atacar a López Obrador.
Si por ellos fuera, desearían que las labores
de rescate fracasaran, para poder irse a to
mar la foto con los cadáveres y poder gritar:
"se los dijimos''Justo como lo hicieron el día
que se cayó la línea 12 del metro. Ojalá estu
viera exagerando, pero no. La foto está ahí.

El mandatario llegó el domingo alrededor
de las 4 de la tarde al pozo de carbón "El Pi
nabete" para reunirse con los equipos y ace
lerar las labores de rescate. Al momento que
escribo estas líneas, los mineros llevan más
de 120 horas atrapados y sin señal de vida.
Desde luego que la visita del Presidente pro
vocó tensiones y gritos entre los familiares,
quienes resisten desde el pasado miércoles,
a las puertas de la mina, sin noticias de sus

familiares. Laura Velázquez Alzúa, coordina
dora nacional de Protección Civil, informó
que 557 personas, seis perforadoras y 25
bombas trabajan en el rescate, pero lamen
tablemente, cada hora que pasa hace menos
probable que los mineros continúen con
vida. Al ser cuestionado sobre la confronte

ción que tuvo con las familias de las víctimas,
durante la conferencia presidencial de este
lunes, López Obrador respondió con pruden
cia: "Que si una familia, una señora me dijo
algo, sí, yo no lo tomo a mal, cuando uno es
servidor público y hace las cosas pensando
en los demás, se debe pensar siempre en
pagar una cuota de humillación''Y es que,
es comprensible el dolor y la rabia de estas
personas. "Las familias están muy dolidas,
tristes, preocupadas y también llenas de sen
timiento, hay que comprenderlas, abrazarlas
y quererlas?señaló el presidente.

Esta nueva tragedia ha destapado una
vieja cloaca en el país. Las pésimas condi
ciones de trabajo y el mal estado en el que
se encuentran la mayor parte de la región
carbonífera de Coahuila. La mina de Las Con

chas, en el municipio de La Agujita, llevaba
casi 40 años abandonada. Su cercanía con el

río la convirtió en un peligro, y durante las úl
timas décadas fue llenándose de litros y litros
de agua. A principios de este año, se abrieron
tres pozos en las inmediaciones, sin medidas
de seguridad ni control de riesgos. El resto
de la historia ya la conocen: un grupo de
mineros en busca de carbón se encontraron

con una filtración del líquido que inundó el
yacimiento y tapó la salida. Cinco obreros pu
dieron salvarse, y otros 10 continúan sepul
tados. La secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde aseguró que la prioridad absoluta es
el rescate de los mineros, y una vez concluida
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esa labor, se iniciará el proceso de investiga
ción para determinar las causas del acciden
te. Como si no las supiéramos desde ahora.
Mientras se siga permitiendo que se trabaje
en minados viejos, esto seguirá sucediendo.

Mientras se sigan otorgando concesiones en
áreas que ya fueron minadas. Esto se volve
rá a repetir. Nada cambia, y al parecer, nada
cambiará. El dinero sigue siendo Dios, y la
oposición siguen siendo zopilotes.

* @CallodeHacha
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Geopolítica
Por Samuel Schmidt*

Nancy Pelosi es la mujer más pode
rosa en Estados Unidos, es la se
gunda en ¡a línea sucesoria en Es

tados Unidos en caso de desaparecer el pre
sidente (primero la vice presidenta y luego
ella), por lo que sus declaraciones y acciones
entre las que se encuentran los viajes inter
nacionales, tienen un significado profundo.

La visita de Pelosi a Asia se inscribe en

la narrativa que justifica la intervención de
Estados Unidos a lo largo del planeta pro
moviendo la democracia. Pero hay que
contextualizar esas lecciones absurdas de

democratización desde un país dónde entre
otras linduras se suprime el voto, los poli
cías matan ciudadanos inocentes, se repri
me severamente la protesta social y se tor
tura en bases secretas, así que mejor será
ver a las maniobras políticas desde los inte
reses geopolíticos y geo estratégicos dentro
de los juegos de poder mundiales.

Hay muchas interrogantes sobre la escala
de Pelosi enTaiwán. La ONU sostiene el reco

nocimiento de una sola China, pero la líder
del congreso, a la luz de la guerra en Ucrania
decide mostrar la divergencia sobre China:
una posibilidad puede ser reforzar la postu

ra/deseo/intención deTaiwán para separarse
de China; alterar el precario status quo sobre
una sola China a la luz de las elecciones en

China, aunque hay un solo partido; o si aca
so hubiera información de inteligencia que
indicara que China pretendería usar como
pretexto la guerra de Estados Unidos contra
Rusia en Ucrania para anexarseTaiwán. Mu
cho se especula al respecto.

La visita de Pelosi ha facilitado que Tai
wán refuerce su narrativa sobre la provoca
ción y amenaza de China, y que China tenga
un pretexto para mostrar su músculo militar
al realizar un gran ejercicio de guerra, que
según sostiene el gobierno deTaiwan estaba
largamente preparado. Cualquier gobierno
diseña escenarios bélicos que activa en la
coyuntura adecuada, ¿acaso Pelosi creó esa
coyuntura? China también aprovechó para
evadir su responsabilidad en la lucha contra
el cambio climático como si castigara a Esta
dos Unidos y no al planeta; China y Estados

Unidos son los mayores contaminadores en
el mundo y dada su interrelación económica
se supone trabajarían en conjunto para pro
teger al planeta.

Putin aprovechó la visita para reafirmar
su alianza con China y elevar el nivel de agre
sión en Ucrania, ahora pone en peligro una
estación nuclear que podría desembocar en
una tragedia peor a Chernobyl.

Visto desde la superficie sin contar con
información confidencial y asumiendo un
elevado nivel de error, se puede concluir
que la visita de Pelosi no produjo ganancias
para Estados Unidos, no cambió el statu
quo, es un error estratégico que abrió lo que
puede ser una caja de Pandora, ya ahora por
ejemplo, los halcones en el poder legislativo
estadounidense están llamando a incremen

tar el involucramiento militar enTaiwán, ¡o
que de suceder sin duda se encontrará con
respuestas más fuertes de China. También
puede ser que funcionó el intento de aco
rralar a China y alargar la guerra económica
que inicióTrump.

Supongamos hipotéticamente que Chi
na decide invadir Taiwán para anexarla.
Habiendo aprendido la lección de Ucrania,
tendrá que realizar una maniobra masiva
que termine la operación rápidamente.
¿Qué hará Estados Unidos ante el hecho
consumado? El mundo apenas se está ajus
fando a la inestabilidad creada por las san
ciones contra Rusia y la posición económi
ca de China es muy superior lo que dificulta
las sanciones. La balanza comercial entre

Estados Unidos y China registra exporta
ción por 151,442 millones de dólares desde
EUA, e importación por 504,935 millones
desde China, muchas de esas operaciones
pertenecen a empresas estadounidenses.
Además, es insoslayable el peso económi
co y político de China en varios países del
mundo, posición que Estados Unidos ha
perdido y que no tiene Rusia.

No hay que ignorar las acciones de otros
países. Corea del Norte mantiene sus ame
nazas nucleares y quiere meterse a Ucrania;
Irán aumenta su narrativa nuclear mientras

amplía su penetración en la costa mediterrá
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nea, sostiene a Hezbolah en Líbano agravan
do la inestabilidad política y apoya a la Jihad
Islámica para que pelee su guerra contra Is
rael. Podría ser que Israel aprovechó la crisis
china para neutralizar los ataques planeados
por la jihad, aunque ésta ha lanzado 1,000
en 3 días de agosto 2022 contra Israel, aun
que 160 cayeron en la franja de Gaza ase
sinando niños palestinos. Por medio de la
jihad islámica Irán amenaza a Egipto, Arabia
Saudita y hasta a Hamas y la OLP porque
intenta romper con los equilibrios precarios
para dificultar las pláticas de paz entre Israel
y los países árabes.

La iglesia católica trata de limpiar la
casa restándole fuerza al Opus Dei y ha
ciendo llamados de paz porque está urgi
da de no perder su peso geopolítico en un
mundo cambiante.

Muchas fuerzas aprovechan las aguas re
vueltas pensando que ante conflictos mayo
res no se les prestará atención, tal vez esto
animó algunos golpes de Estado en África re
cientes, o simplemente vemos coincidencias
en el tiempo cuando tensiones y ambiciones
domésticas saltan a la palestra.

Tiempos difíciles están por delante.
* @shmil50
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En Coahuila AMLO denuncia

corrupción en "Pinabete"

AMLO en
"El Pinabete"

Trascendencia: Procedente del estado de Colima,
donde viernes y sábado realizó una gira de trabajo, el presidente
Andrés Manuel López Obrador llegó alrededor de las 15:15 horas
del sábado a las instalaciones de la mina "El Pinabete", cerca de
Sahínas en el estado de Coahuila, donde diez trabajadores per
manecen atrapados desde el miércoles anterior, debido a una
inundación al interior de la mina. El mandatario arribó en un avión

de la Fuerza Aérea Mexicana a la terminal Venustiano Carranza,
del municipio de Frontera, en la zona centro del estado de
Coahuila. De acuerdo con fuentes del gobierno federal, López
Obrador se trasladó en helicóptero hasta Nueva Rosita, municipio
de San Juan de Sabinas, para luego llegar por tierra a las instala
ciones del yacimiento. Antes de partir, en Colima, el Presidente
anunció que viajaría a Sabinas para revisar personalmente los
trabajos de extracción de agua y los preparativos para el ingreso
de los buzos a buscar a los trabajadores atrapados el presidente
Andrés Manuel López Obrador llega a la mina de "El Pinabete",
luego de su gura de trabajo realizada en Colima.
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r_ j Rema exige
** t \ justicia para los
gSREMA ' trabajadores mineros
Anfitrión: Al arribar a la mina, lo recibió el gobernador de

Coahuila, el priísta Miguel Ángel Riquelme. La Red Mexicana de
Afectadas/os por la Minería (REMA) exigió justicia para los traba
jadores atrapados por el colapso de la mina de carbón en
Sabinas, Coahuila, donde 10 de ellos permanecen atrapados, y
por todas las familias de quienes se emplean en esta actividad y
murieron en esa entidad. Consideró que el derrumbe en la mina
"El Pinabete" "es uno más de los múltiples desastres previsi'
bles". Estas "terribles tragedias son resultado de la corrupción,
la ilegalidad y la impunidad en que operan las empresas mine
ras en la zona carbonífera11 del estado.

Denuncia: En un pronunciamiento, REMA lamentó que los
gobiernos actuales y de otros sexenios "han hecho oídos sordos a
las advertencias que por 16 años lleva gritando la organización
Familia Pasta de Conchos". En ese yacimiento, 65 de 73 obreros
que se encontraban trabajando quedaron atrapados a causa de
una explosión por acumulación de gas metano, y a la fecha 63
siguen sepultados. Destacó que "una muestra de la impunidad
imperante es que no obstante que desde la tragedia de Pasta de
Conchos hasta la fecha han sucedido decenas y decenas de acci
dentes y muertes en las minas de México, no hay un solo responsable
tras las rejas". REMA señaló que los desastres en las minas
Barroterán (en 1969 y 2012, con 157 y siete muertos, respectiva

El presidente llega a
la Mina "El Pinabete"

procedente de Colima
mente), Cuatro y Medio (1988, 37 muertos), Pasta de Conchos
(2006), El Pocito (2011, con 14 muertos), Progreso (2012, cinco
decesos) y Múzquiz (2021, siete muertos) "son algunos ejemplos
de que en esta zona carbonífera de Coahuila se toleran pésimas con
diciones de trabajo, los accidentes laborales se solapan, las muertes
se ignoran y las empresas criminales son encubiertas y protegidas
por las autoridades gubernamentales de los tres niveles".
En México, los fraudes inmobiliarios son un delito que se

puede cometer con relativa facilidad, debido a la falta de cuida
do o de conocimientos de muchas personas que son propietarias
de un inmueble, pero también por la carencia de sistemas moder
nos de registro de viviendas por parte del gobierno y la aplica
ción todavía incipiente de medidas biométricas de seguridad en
notarías e instituciones oficiales.

Así lo advirtieron víctimas de este delito y funcionarios de
diversos organismos, quienes señalaron que aunque no hay cifras
oficiales sobre la magnitud del problema, la posibilidad de que
éste siga ocurriendo es alta, pues la usurpación de identidad en
la que está basada ni siquiera está tipificada como delito en los
códigos penales de todas las entidades del país.
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"Temo decirle que usted ya no es el propietario de su depar
tamento". Así, con una frase lapidaria y seca, Javier Ginda
Ramos fue notificado de que el inmueble que por muchos años
fue suyo en la colonia Portales Norte, de la CDMX, ya había sido
vendido en sólo tres meses a alguien más por una persona que se
hizo pasar por él.
Al acudir a la notaría 249 de la Ciudad de México, escuchó una

historia que lo dejó frío: el departamento, que estaba debida
mente registrado a su nombre, había sido vendido hacía unas
semanas, con la intermediación de dos notarios que no percibie
ron las irregularidades de la operación, en la que se emplearon
fondos del Infonavit.

El despojo se realizó luego de que un par de personas
supuestamente interesadas en comprar su departamento le
depositaron 10 mil pesos como adelanto, pero a cambio le
pidieron una copia de la carátula de las escrituras, del predial y
de su credencial de elector.

Aunque la compra no se realizó, los mencionados documentos
fueron suficientes para que alguien falsificara su identificación y
diera una carta poder a otra persona que, a su vez, vendió el apar
tamento en 3.5 millones de pesos.
Consultada sobre el tema, Griselda Martínez Vázquez,

directora general de Registros y Catastros de la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, (SEDATU) indicó
que el fraude inmobiliario y la usurpación de identidad son
recurrentes en México por la falta de sistemas modernos de
registro de propiedades.
Por su parte, Guillermo Escamilla Narváez, presidente del

Colegio Nacional del Notariado Mexicano, aseguró que tanto el
Infonavit como las notarías están comenzando a aplicar medidas
para la confirmación de datos biométricos, aunque es una medi
da que se ha aplicado hace dos de años, no todos los despachos
de registro y notarías lo tienen para poder identificar a los verda
deros propietarios.

Guillermo Escamilla

Narváez presidente del
Colegio Nacional del
Notariado Mexicano.
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El pueblo despierto
e informado
No es un secreto que la derecha siempre ha
despreciado al pueblo de México. Tampoco es un
secreto que los partidos conservadores realizan
acuerdos en lo oscurito para saquear a la nación.
Gracias a ciertas investigaciones periodís ticas

sabemos que los grupos neoliberales son dueños de
la mayoría de los medios de comunicación y, desde
hace décadas, utilizan esos espacios informativos
para defender sus idearios políticos.
No es casualidad que México, a pesar de ser vino

de los 20 países más ricos del mundo, padezca una
inmensa desigualdad. Y es ahí donde los medios de
comunicación de la derecha juegan un papel central,
porque, al responder a los intereses de sus dueños
y no a las premisas periodísticas, se convierten en
voceros del corporativismo. Pero su papel va más
allá de solapar a las élites empresariales. Su tarea es
más soez: mantener mal informado al pueblo. Y es
que unapoblación despierta e informada sobre su
problemática económica y social jamás permi ti rá
que ningún político o empresario atrepelle sus
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derechos.

Los gobiernos neoliberales, los legisladores y
periodistas que trabajan en favor del empresariado
saben que es muy peligroso educar al pueblo porque,
una vez despierto, se puede rebelar. Hace muchos
años, el escritor cubano José Marti dijo que "un
pueblo culto es un pueblo libre". Y yo añadiría que
un pueblo informado ya no puede ser engañado.
Si el pueblo mexicano leyera y escuchara las

noticias del mundo y del país que habita sabría
que muchos periodistas reciben línea editorial
de empresarios y legisladores que sólo velan por
sus propios intereses. Si el pueblo mexicano se
interesara por la historia y la geopolítica, de ninguna
manera creería que el origen de nuestros males
proviene de este gobierno. Este gobierno, que ha
sido acusado de tener a ciertos personajes siniestros
tratando de obstaculizar la transformación, es
completamente diferente a los gobiernos de Salinas
de Gortari, Vicente Fox, de Peña Nieto o de
Felipe Calderón.
Si nos empapáramos de nuestra realidad

veríamos que es un despropósito comparar al
gobierno que encabeza López Obrador con los
gobiernos prianistas de Peña y Calderón.

Envía tu opinión ricardosevilla40@ yahoo.con.mx
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Citatorios
El escándalo del Cártel In
mobiliario comienza ato

mar nuevos caminos y pro
bablemente surjan nuevos
nombres de empresarios, ex
funcionarios y hasta nota
rios públicos (como ya se ha
documentado en algunas de
nuncias).

El primer aviso lo está
dando Ulises Lara López, vo
cero de la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de Mé

xico, quien dij o que podrían
ser llamados a declarar los

exjefes delegacionales de Be
nito Juárez, para que apor
ten datos sobre el Cártel In

mobiliario, presuntamente
encabezado por Luis Vizcaí
no Carmona y Nicias René
Aridjis Vázquez, ex directo
res jurídico y de obras de la

demarcación.

Entre los nombres que
mencionó el servidor públi
co en una entrevista, des
tacan Germán de la Garza

(20062009), Mario Alber
to Palacios (20092012),
Jorge Romero (20122015)
y Christian Von Roehrich
(20152018).

Y todo parece indicar que,
en esta trama, según lo se
ñaló el dirigente de Morena
en la CDMX, Tomás Pliego,
también estarán en la mira la

Miguel Hidalgo y Cuauhté
moc, en donde también hay
denuncias y casos documen
tados, incluso de adminis
traciones anteriores en las

que no se sabe si hubo alguna
investigación o al menos, el
intento de profundizar en las
construcciones autorizadas.
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El diablo los cría,
ellos se solapan
MAESTRO, FOX DIO LA CONCESION DE LA
MINA DE SABINAS EN 2003 Y VENCE EN 2053

¿El mismo que no hizo nada por los mineros de
Pasta de Conchos?.. El diablo los cría, y expresiden
tes y dueños voraces y rapaces se juntan y solapan.
Ah, ayer olvidé incluir en la Peste de Conchudos (Vi
centoloache, Moreira y Lozano) a Germán Larrea,
un sitio merecido.

Miguel Riquelme dijo que en el rescate de los
trabajadores "el tiempo nos come".
El aún gobernador nunca hizo nada en casi 6 años
por mejorar las condiciones inhumanas de los mi
neros en esa entidad, y por eso a él y a su partido se
los "comieron" los coahuilenses y ahora cambiarán
de chef.

Al destapar a Enrique Vargas, el PAN rompió la
alianza por el Edomex.
A lo único que puede aspirar el expresidente de
Huixquilucan es a ser primer damo de ese munici
pio, tras dej ar en su lugar a su esposa Romina. A ni
vel estatal, Texcoco le ganará a Atracómucho, digo
Atlacomulco.

Dicen que el Sonora Prime Grill es bastión del
panismo capitalino.
De ahí que discrimine a los morenos y les dé las
mejores mesas a los blanquiazules...
Monreal citó que aceptará la encuesta more
nista, pero organizada por un ente "con plena
credibilidad".

¿Algo así como el INE?.. Capaz que amonesta, mul
tay saca del juego a las 3 corcholatas punteras.
Caracoles zapatistas festejaron sus 19 años
con músicay baile en el Palacio de Bellas Artes.
Felicitaciones, y que les sigan pintando caracolitos
a los grupos paramilitares que hostigan a sus comu
nidades.
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Guanacaste
CELEBRAN GRAN CONEXIÓN

Las zonas territoriales denominadas

Guanacaste, al igual que Nieoya y Santa
Cruz, de manera verdaderamente grata,
celebran su anexión a Costa Rica, con un
sinnúmero de festejos que se convierte
en día nacional; con sus trajes típicos co
loridos, las damas salen a las calles, a dis
frutar de bailes populares, sumamente
alegres y los varones, con un pañuelo ro
jo en el cuello, muestran su emoción por
la anexión, desde hace 198 años.

En México, Chiapas el 14 de septiem
bre de 1824 y Yucatán, el 17 de agosto de
1848, decidieron incorporarse a la Repú
blica Mexicana, pero a diferencia de lo
que sucede en el país hermano, aquí no

consagramos el relevante evento político.
Chiapas es un estado de 73.311 km2,

con más de 5 millones de habitantes,
donde debemos destacar su biodiversi

dad y riqueza cultural, que se preserva
desde los pueblos precortesianos. Por
lo que hace a Yucatán, es la cuna de una
de las civilizaciones mundiales más im

pactantes, como lo es la Maya. En esa
tesitura, será muy justo dedicarles, un
día al año para festejar y conmemorar
su anexión.

Lo anterior tendrá, además, el efecto
de reconocer las relevantes culturas de

Chiapas y Yucatán; en este último, sin
duda se deberá incluir a Quintana Roo,
que ahora es un estado prospero.
México reclama intensificar lazos

fraternos entre las entidades del País.

Es fundamental mantener una actitud

constructiva y sumamente patriótica,
con estados que en ocasiones se encuen
tran olvidados de la zona central, tal es
el caso de las Baja Californias, Sonora y
Chihuahua. Tengamos en cuenta que la
unidad y el patriotismo deben ser prin
cipios y valores que sistemáticamente
debemos intensificar, en especial en los
ámbitos escolares.
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Odio a AMI.O y no
sé por qué
PERSONAS REACCIONAN AL ACTUAR

Hace unos días comencé a analizar cómo

reaccionan ciertas personas de mi entorno
criticando todo lo que hace el AMLO y ana
licé a miles que hacen lo mismo para sen
tirse de "derecha" pero su estilo de vida e
incluso su sueldo pertenecen al sector "cla
se mediero" del país.

Los "DERECHISTAS WANNABE"

quieren ser de la alta pero su estilo de vida
no se los permite y son los primeros en cri
ticar al gobierno actual.

El mundo ha escuchado en más de una

ocasión el modelo NEOLIBERAL, traduci
do de manera muy sencilla en hacer crecer
a unos cuantos, olvidándose por comple
to de los que menos tienen (la clase media y
la clase baja). Los neoliberales comandan el
mercado y toman decisiones políticas a ni
vel sumamente alto y les arde como nunca

que AMLO haya llegado al poder.
México se ha clasificado por ser un país

"malinchista", los jóvenes de hoy en día
crecen con la idea de ser millonarios, tener
un gran departamento, excelente sueldo y
más. Ideas que se quedarán en simples sue
ños cuando se den cuenta que su realidad es
completamente distinta a la que imagina
rony sueldo reflejaun ingreso más empáti
co con la izquierda del país.

Muchos de estos jóvenes e incluso adul
tos, viven frustrados y encuentran en la "de
recha" infinidad de propuestas de campaña
que les hagan sentir cierta seguridad en su
bolsillo y no se dan cuenta que el éxito de su
vida o el de su cartera, depende de cada uno
de ellos más no del gobierno en turno.

Ellos, los "wannabe de derecha" son los
primeros en quejarse por el aumento del dó
lar o en su defecto el aumento ala gasolina
pero no entiendo porqué se quejan tanto si
su poder adquisitivo es mucho más alto del
común denominador en México. ¿No se su

pone que tienen harto dinero?.
Los "wannabes de derecha" son intelec

tualoides que caminan por Polanco pagan
do renta en un departamento donde viven
más de cinco roomies para sentirse de la
"alta" o viven en la del valle gastando como
neoliberales para vivir al di a todas las quin
cenas. Gastan lo que no tienen y sienten
tener el control de sus finanzas, viviendo al
gunos de ellos incluso; en casa de sus papás.
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Póberm m m
politi

El proyecto político de la
4a y el vacío opositor

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Todos los días asistimos a los fuertes recla

mos de los partidos políticos de oposición a
Morena y aliados a las políticas públicas
puestas en marcha por el gobierno que
encabeza AMLO, pero la verdad es que hasta
ahora no hemos escuchado cuál sería la ofer

ta política del bloque PRIPANPRD para
atraer a los ciudadanos a las urnas en 2023 y
después en 2024.
Si somos estrictos y serios, el único, pero el

único que ha prefigurado su Proyecto de
Nación para mejorar lo que ya se avanzó y
ser la opción de Morena y sucesor del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, es
nada más y nada menos que el senador líder
de los senadores de morena, el zacatecano
Ricardo Monreal Ávila.

En 2024, no sólo estará en juego la continui
dad de la llamada Cuarta Transformación,
sino la consolidación de un sistema político
incluyente, que atienda de manera satisfactoria
las demandas de todos los mexicanos, erradi
que la corrupción en los diferentes ámbitos del
espacio público, incluido el electoral, y se aleje
de la polarización irracional que obstaculiza el
desarrollo nacional.

Sabemos que el Proyecto Alternativo que
encabeza Andrés Manuel López Obrador,
de una u otra forma, se convirtió en ese gran
relato que sirvió para mitigar el hartazgo
social acumulado en los últimos sexenios.

La emergencia del Movimiento de
Regeneración Nacional implicó la reconfi
guración de una clase política que ha alcan

zado a delinear las bases de un Estado de

Bienestar, con programas sociales para aten
der a los grupos más vulnerables, un plan de
austeridad y una política energética que per
mita financiar estos objetivos.
Para nadie es un secreto que el proyecto, y

también el Movimiento que agrupa a secto
res que se ubican en los extremos políticos e,
incluso, ideológicos, giran en torno a la figura
del actual presidente de la República, un lide
razgo carismático, con tintes caudillistas y
mesiánicos, que tal vez alcance para que
Morena refrende la victoria electoral de 2018.

AMLO llegó a la Presidencia de la
República en gran medida, porque el sistema
político y económico de nuestro país estaba
agotado y ya era incapaz de darle cause a
demandas sociales tan básicas como garanti
zar elecciones limpias, generar empleos o
asegurar el sustento de las y los mexicanos.
El arrastre de Morena forzó la reconfigura

ción de una clase política, que abandonó a los
partidos políticos tradicionales PAN, PRI y
PRD, y nutrió las bases de un partido político
que no termina por consolidarse ni de sacudir
se la figura de su principal liderazgo, para que
pueda desenvolverse con autonomía.
En este contexto, cobra relevancia el

Proyecto de Nación que construye el senador
Ricardo Monreal, como plataforma para su
candidatura a la Presidencia de la República
de 2024, pues se erige como una ruta para
darle viabilidad al país después de la transición
política de 2018.
De todos los que hasta el momento aspiran

a la titularidad del Ejecutivo Federal, el coor
dinador parlamentario de Morena es el
único que ha trazado una guía para consoli
dad la transformación de nuestro país.
Ayer, en Anenecuilco, Morelos, tierra del

líder revolucionario Emiliano Zapata, el legis
lador presentó el tercer capítulo de su Proyecto
de Nación, que establece "las coordenadas"
para consolidar el Estado de Derecho, fortale
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cer la participación ciudadana y democratizar
la vida interna de los partidos políticos.
Este documento se suma a la política social,

a las acciones para atender la pobreza y al
campo mexicano, así como la propuesta de
reforma fiscal que planteó Ricardo Monreal
para darle continuidad al Estado de Bienestar.
A contracorriente de lo que opinan sus

detractores, el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado se aleja de
"cualquier programa de corte conservador
o comprometido con un proyecto de velada
restauración".

Además, propone "colocar al pensamiento
de la izquierda democrática, fuera de todo ánimo
de revancha y libre de toda parálisis y dogmatis
mos, en el centro de la construcción de ese espa
cio de coexistencia política que requiere México
en los albores del nuevo siglo
Ricardo Monreal reitera que el laicismo

es un principio básico de convivencia en una
sociedad plural y heterogénea, y que es
imprescindible una reforma integral al siste
ma de impartición y procuración de justicia
que permita combatir efectivamente el cri
men, que termine con la impunidad de los
que lo cometen.
Y también insiste en que ya es tiempo de

hacer parte de nuestra cultura política el hábito
del voto y el respeto a la voluntad popular, al
interior y exterior de los partidos políticos.
Con estos y otros puntos, como fortalecer

la participación de las organizaciones civiles
o profesionalizar el servicio público, el sena
dor toma la delantera en la construcción de

una plataforma electoral, que da sentido a
sus aspiraciones políticas y que lo alejan de
la ambición del poder por el poder.
Sus propuestas son públicas, cualquier

persona las puede consultar en su página ofi
cial, con ello, Monreal abre el debate sobre
la visión de país que cada aspirante presi
dencial tiene.
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